
Путем 
сложных 
отчислений
Букмекеры хотят 
знать больше о своей 
поддержке спорта

Участники букмекерского рынка 
хотят получать больше информа
ции от Единого регулятора азарт
ных игр (ЕРАИ), нового посред
ника, собирающего их платежи. 
Через профильную СРО они тре
буют раскрытия всех деталей 
об отчислениях, которые сей
час получают министерства и ве
домства. Ряд букмекеров актив
но поддерживают позицию СРО, 
настаивая на максимальной про
зрачности рынка. Однако экспер
ты сомневаются, что все игроки 
окажутся готовы к подобной от
крытости.

Первая СРО букмекеров 2 февра‑
ля направила ЕРАИ письмо („Ъ“ оз‑
накомился с его копией) с просьбой 
предоставить участникам рынка 
подробные данные о целевых от‑
числениях, которые букмекеры пе‑
реводят на поддержку спорта. Ко‑
пии письма, по данным „Ъ“, также 
были разосланы в Минфин, ФНС 
и Минспорт. Первая СРО просит но‑
вого регулятора передать ей инфор‑
мацию в том объеме, в котором за‑
кон о госрегулировании игорной 
деятельности (244‑ФЗ) обязывает 
предоставлять ее Минспорту и ФНС. 
В Минфине „Ъ“ сообщили, что пись‑
мо не поступало. В ЕРАИ, ФНС и Мин‑
спорте не ответили на запрос.

Реформа рынка, прошедшая 
в сентябре 2021 года, обязала бук‑
мекеров выплачивать лигам и фе‑
дерациям 1,5% квартальной выруч‑
ки, но не менее 30 млн руб. В январе 
ЕРАИ сообщил, что сумма отчисле‑
ний по итогам 2021 года превыси‑
ла 10 млрд руб. (см. „Ъ“ от 1 декабря 
2021 года). По сравнению с 2020 го‑
дом, уточнили в ЕРАИ, отчисления 
выросли более чем в четыре раза: 
тогда они составляли 2,3 млрд руб., 
в 2019 году — 1,14 млрд руб. Оборот 
букмекерского рынка России за весь 
2021 год, по данным ЕРАИ, соста‑
вил более 1,1 трлн руб. Это объем 
всех сделанных у букмекеров ставок 
(ЕРАИ отслеживает их через Единый 
центр учета перевода ставок).

Букмекеры запросили у нового 
регулятора информацию с разбив‑
кой по кварталам, участникам рын‑
ка и способам совершения ставок, 
то есть в разрезе онлайн‑ставок и сде‑
ланных через пункты приема, следу‑
ет из письма СРО. Подробные сведе‑
ния помогают выявлять точки роста 
или факторы, сдерживающие разви‑
тие рынка, объяснил „Ъ“ президент 
Первой СРО букмекеров Николай 
Оганезов: «Такая статистика была 
всегда очень востребована, так как 
именно по ней можно было опре‑
делить, какую долю рынка занима‑
ет компания». Из доступных сведе‑
ний ЕРАИ не ясны ни точная сумма 
отчислений за год, ни то, сколько 
перечислил каждый из букмекеров 
в отдельности за каждый период, го‑
ворит господин Оганезов.
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Штамм «омакрон»
Французский президент старался заразить им Владимира Путина
7 февраля президент 
России Владимир Путин 
встретился в Кремле с пре
зидентом Франции Эмма
нюэлем Макроном. Специ
альный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников счита
ет, что лавры спасителя 
Европы в результате этого 
визита французскому пре
зиденту не грозят.

Казалось, французский 
президент слишком долго 
едет из аэропорта Внуково‑2 
в Кремль. То есть о том, что 
он прилетел, информаци‑
онные агентства сообщили 
в 16:45. Но в начале седьмо‑
го его еще не было в Кремле, 
где многочисленные журна‑
листы ждали начала пере‑
говоров. И дело было явно 
не в пробках: дорога из аэро‑
порта для президента Фран‑
ции занимает четверть часа. 
Нет, тут было что‑то еще.

Тем временем в пресс‑ 
центр в Кремле подъеха‑
ли несколько французских 
журналистов, которые лете‑
ли одним бортом со своим 
президентом.

Один из них рассказал 
мне, что в какой‑то момент 
во время полета Эмманю‑
эль Макрон вышел из свое‑
го салона и посидел с ними. 
Каждый из них к этому вре‑
мени сдал, как просили орга‑
низаторы из России, по три 
ПЦР‑теста. И Эмманюэль 
Макрон мог себе позволить 
не страшиться их. Журнали‑
сты жадно расспрашивали 
французского президента, 
с чем он едет в Россию. Долж‑
ны же быть какие‑то пред‑
ложения, что ли. Но госпо‑
дин Макрон решил делиться 
предложениями, видимо, 
прежде всего с господином 
Путиным. Или у него их тол‑
ком не было. Он сказал толь‑
ко, что, кажется, начал пони‑
мать психологию Путина. 
Это было, впрочем, само 
по себе амбициозное призна‑
ние. Мало кто из живущих 
может такое про себя сказать.

Кроме того, Эмманюэль 
Макрон рассказал, что хоро‑
шим результатом было бы, 
если бы после его визита Рос‑

сия хоть немного отвела вой‑
ска от границы (он не уточ‑
нил, от какой именно, а это 
имеет значение).

Эти тезисы были, по мне‑
нию моего французского кол‑
леги, главным из всего, о чем 
Эмманюэль Макрон сказал 
уже в целом удовлетворен‑
ным корреспондентам.

Приземлившись во Вну‑
ково‑2, господин Макрон 
не выходил из своего само‑
лета около 40 минут. Прямо 
там ему делали ПЦР‑тест, в са‑
молете он и результаты ждал.

На земле, когда оказа‑
лось, что ему можно выйти, 
его встретил посол Франции 
в России Пьер Леви в стран‑
ной на первый взгляд, почти 
ковбойской шляпе. Впро‑
чем, посвященным было из‑
вестно, что примерно такую 

же шляпу в свое время но‑
сил великий кумир посла 
Франсуа Миттеран (бывший 
легендарный президент 
Франции.— „Ъ“).

Владимир Путин ждал 
коллегу в Представитель‑
ском кабинете. Он удивил‑
ся, что тут за овальным сто‑
лом, только два стула, для 
него и для президента Фран‑
ции. До этого было по‑друго‑
му, рядом сидели переводчи‑
ки, и российский президент 
попросил, пока не вошел Эм‑
манюэль Макрон:

— Стульчики поставьте 
для переговоров!

Было уже ясно, что двух 
президентов будет отделять 
та же дистанция, что и на пе‑
реговорах Владимира Путина 
с Виктором Орбаном (премь‑
ером Венгрии.— „Ъ“). Теста 

в самолете было недостаточ‑
но, чтобы сблизиться с Вла‑
димиром Путиным оконча‑
тельно. Да, теперь их в эти 
несколько часов будет раз‑
делять дистанция в пять ме‑
тров. Иначе Эмманюэлю Ма‑
крону пришлось бы сесть 
на карантин, по крайней 
мере недельный. И в этом 
вообще‑то был бы, я считаю, 
смысл. Переговоры на рас‑
стоянии, когда надо гово‑
рить с коллегой очень гром‑
ко, чтобы он тебя услышал, 
когда к тому же и в глаза‑то 
не поглядишь особым, сокро‑
венным взглядом, в котором 
мерцает хотя бы начало пони‑
мания психологии Владими‑
ра Путина, не то чтобы изна‑
чально обречены на провал, 
но точно сразу становятся бо‑
лее формальными и вообще 

выглядят как‑то искусствен‑
но. Переговорщик, который 
рассчитывает, что после его 
отъезда всем станет ясно, что 
войны не будет (а Эмманюэль 
Макрон рассчитывал все‑та‑
ки, думаю, именно на это: 
с лаврами миротворца в этом 
деле есть шанс по‑быстрому 
войти не только в историю 
Франции, а и в международ‑
ную историю), вряд ли может 
исполнять свою историче‑
скую миссию на расстоянии 
пять метров от собеседника, 
от которого зависит ее успех.

В Представительский ка‑
бинет вошел Эмманюэль 
Макрон.

— Seat down please,— 
обратился к нему Владимир 
Путин.

А стульчики‑то для пере‑
говоров до сих пор не при‑

несли, и Владимир Путин 
обращался уже не к француз‑
скому президенту:

— У нас какой перевод, а? 
Синхронный…

Стало ясно, что стуль‑
чики и не предполагались 
и что перевод (видимо, что‑
бы все было слышно имен‑
но на таком расстоянии) 
будет идти прямо в наушни‑
ки. Да, так и быстрее полу‑
чалось во всех отношениях.

Среди европейских ли‑
деров, без сомнения, идет 
борьба за титул главно‑
го миротворца (в перспек‑
тиве спасителя) Европы, 
и Владимир Путин дал по‑
нять, что рассматривает Эм‑
манюэля Макрона на эту 
позицию.
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Рука борцов  
платить устала
Всемирный банк фиксирует переход 
от широких антипандемийных мер 
к накоплению ресурсов

Правительства стран по всему миру 
за последние полгода резко сократи
ли число новых антиковидных мер, кон
статируется в новом исследовании Все
мирного банка (ВБ). В работе аналитики 
выразили открытое сомнение в высокой 
эффективности крупнейших социаль
ных программ из разных стран мира — 
а достаточно точной информации нет 
по более четверти из всех социальных 
мер и по более половины всех мер по вы
плате денежных пособий, связанных 
с пандемией. Доля действующих анти
пандемийных мер среди всех программ 
социальной помощи с актуальной ин
формацией составляет чуть более 21%, 
в то время как доля заведомо завершен
ных проектов — 77%. Отказ по крайней 
мере от широкой пропаганды антико
видных мер господдержки может гово
рить о переходе государств к постэпиде
мическому накоплению ресурсов после 
больших расходов.

Аналитики ВБ в новом исследовании 
«Меры по социальной защите и помощи 
рынку труда, принятые в связи с пандеми‑
ей» выявили резкое снижение количест‑
ва новых антипандемийных мер: на 72,7% 
к январю—маю 2021 года и на 20,9% к маю—
декабрю 2020 года. Количество новых до‑
бавленных программ, которые были на‑
правлены против ковида, упало с пиковых 
1919 в январе—мае 2021 года до 523 в мае 

2021 года — январе 2022‑го. Отметим, что ВБ 
в расчетах включил январь 2022 года в по‑
следний период (май—декабрь 2021 года).

По данным ВБ, за все время пандемии 
223 государства запланировали или ре‑
ализовали 3856 мер социальной защи‑
ты (2349 мер) и помощи рынку труда. Гло‑
бальные темпы внедрения антиковидных 
программ замедляются: с пикового уров‑
ня в 180 мер еженедельно в марте 2020 года 
до около 17 мер в январе 2022 года. В сере‑
дине мая 2021 года был зафиксирован по‑
следний пик в 87 введенных мер в неделю, 
и с этого времени темпы внедрения про‑
грамм только падали.

Полученные ВБ данные по 50 крупней‑
шим социальным мерам показывают, что 
разница между запланированным уровнем 
и фактическим уровнем охвата программ 
минимальна (0,38 п. п.), что теоретически 
должно демонстрировать высокую эффек‑
тивность госпомощи. Однако информация 
о статусе госпрограммы есть только у 72% 
всех мер социальной помощи и у 49% мер 
по выплате денежных пособий. Проблема 
информации актуальна и для 50 крупней‑
ших мер, которые входят в общую статисти‑
ку. Фактически в ВБ считают, что эффектив‑
ность крупнейших социальных мер в мире 
(включая денежные переводы) может ока‑
заться существенно ниже заявленного.
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«Мы в пяти минутах 
от финиша»
Постпред РФ в Вене Михаил Ульянов 
о переговорах по восстановлению  
иранской ядерной сделки

Во вторник, как ожидается, в Вене воз
обновятся переговоры по восстановле
нию иранской ядерной сделки (Совмест
ного всеобъемлющего плана действий, 
СВПД). Глава российской делегации, по
стоянный представитель РФ при между
народных организациях в Вене Михаил 
Ульянов в интервью корреспонденту „Ъ“ 
Елене Черненко сообщил, что процесс 
вышел на финишную прямую и на столе 
переговоров уже лежит 20страничный 
итоговый документ по восстановлению 
«сделки века». Однако радоваться, как 
следует из его пояснений, пока рано.

— На какой стадии сейчас перегово‑
ры по восстановлению СВПД? Можно 
ли ее называть финальной? 
— Я думаю, что да. Нынешнюю стадию впол‑
не можно назвать финальной. Проделан уже 
очень большой путь. Сверстан проект итого‑
вого документа. Там есть несколько пунктов, 
требующих дополнительной проработки, 
но бумага уже лежит на столе. Она довольно 
объемная, более 20 страниц убористого тек‑
ста. Это основа, на которой можно завершать 
переговоры в достаточно сжатые сроки. 
— В июле в интервью „Ъ“ вы говорили, 
что 90% пути к восстановлению сделки 
пройдено. Сколько сейчас осталось?
— Опыт проведения этих переговоров под‑
сказывает, что лучше воздерживаться от таких 
оценок, так же как и от прогнозов по конкрет‑

ным срокам. Нам осталось решить еще ряд во‑
просов, в том числе довольно принципиаль‑
ных. Последние девять дней в переговорном 
процессе был перерыв, во вторник иранская 
делегация вернется в Вену и изложит свою 
уточненную позицию. В зависимости от тех 
требований, которые выставит иранская сто‑
рона, станет яснее, сколько нам осталось до за‑
вершения процесса переговоров. 
— А итоговый документ потребует каких‑то 
действий со стороны Совета Безопасности 
ООН, который в 2015 году принял специ‑
альную резолюцию в поддержку СВПД?
— Это будет политический документ, в кото‑
ром будут зафиксированы конкретные шаги 
по возвращению к первоначальному СВПД. 
Политическая часть и приложения. Доку‑
мент затрагивает вопросы отмены санкций 
США, а также шаги в ядерной области, кото‑
рые предстоит предпринять Ирану, и, нако‑
нец, порядок осуществления этих договорен‑
ностей. После достижения окончательной 
договоренности начнется период подготовки 
к ее выполнению. Он может занять месяц‑два. 
После этого наступит день, когда мы, нако‑
нец, увидим СВПД в действии в том виде, в ко‑
тором он был согласован в 2015 году. Но это 
только приблизительная схема, над которой 
еще предстоит поработать. Что же касается но‑
вой резолюции СБ ООН, то этот вопрос пока 
не обсуждался. Возможно, она не потребуется. 
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Владимир Путин приветствовал Эмманюэля Макрона с расстояния в пять метров  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 92,6

миллиона квадратных метров составил в 2021 году ввод жилья в РФ, сообщил вице-премьер 
Марат Хуснуллин. По сравнению с 2020 годом, когда было построено 82,2 млн кв. м, объемы ввода вырос-
ли на 13%. По данным Минстроя, 49,1 млн кв. м приходится на индивидуальное жилье, что на 23% больше, 
чем годом ранее (39,8 млн кв. м). Многоквартирных домов построено 43,5 млн кв. м — рост на 2,6% 
(42,4 млн кв. м). Позитивная динамика ввода жилья сохранилась и в январе этого года — хоть количество 
«метров» пока не объявлено, Марат Хуснуллин сообщил о приросте в 14% год к году. В январе 2021-го 
введено 5,7 млн кв. м — соответственно, текущий показатель составляет около 6,5 млн кв. м.

ЗАИМСТВОВАНИЯ

Санкции снижают 
внешний долг 
и возможности его 
рефинансирования

Согласно данным ЦБ, объем по‑
гашения внешнего долга частно‑
го сектора в 2022 году составит 
$64 млрд, в 2023‑м — $38 млрд. 
Впрочем, с учетом традиционного 
пересмотра графика платежей объ‑
ем погашения может увеличиться — 
до $113 млрд ($69 млрд — корпо‑
рации и $44 млрд — банки) в 2022 
году и до $62 млрд ($46 млрд 
и $16 млрд) в 2023‑м, оценили ана‑
литики Центра развития ВШЭ (см. 
график). 

В январе—сентябре 2021 года 
частный сектор сумел не только 
полностью рефинансировать пла‑
тежи по внешнему долгу, но и на‑
растил его. Без учета курсовых, 
стоимостных и прочих изменений 
внешний долг банковского сек‑
тора вырос на $7,2 млрд, ком‑
паний — на $1,7 млрд, что озна‑
чает рефинансирование его че‑
рез операции платежного баланса 

на 136% и 104% соответственно. 
Впрочем, в четвертом квартале 
ситуация изменилась — рост за‑
долженности банков перед нере‑
зидентами продолжился, а пред‑
приятия не смогли рефинансиро‑
вать платежи и их внешний долг 
сократился. «В условиях возрос‑
ших санкционных рисков и роста 
процентных ставок рефинансиро‑
вать платежи по внешнему долгу 
частного сектора будет затрудни‑
тельно»,— заключают аналитики.

При сохранении рефинанси‑
рования долга предприятий и бан‑
ков на уровне четвертого квар‑
тала 2021 года (на 90% от плате‑
жей у предприятий и 70% — у бан‑
ков) внешний долг частного сек‑
тора к концу 2022 года снизит‑
ся до $361 млрд и до $352 млрд 
в 2023‑м. В этом случае долговая 
нагрузка в 2022–2023 годах мо‑
жет сократиться до рекордно низ‑
кого уровня в 19% ВВП по срав‑
нению с 27% по итогам 2021 года. 
«Вызвано это не столько опережа‑
ющим ростом экономики, сколько 
ограниченными возможностями но‑
вых заимствований в условиях дей‑
ствующих санкций и возросших ге‑
ополитических рисков»,— поясняет 
автор исследования Сергей Пухов. 
По его словам, в ближайшие два 
года к этому добавится увеличение 
стоимости заимствований из‑за 
роста процентных ставок. Сейчас 
больше половины внешнего дол‑
га номинировано в рублях (около 
30%) и евро (более 20%), а доля 
долларовых обязательств устойчи‑
во снижается. «С учетом накоплен‑
ных валютных резервов риск де‑
фолта по внешнему долгу в слу‑
чае введения новых ограничений 
со стороны Запада сведен к мини‑
муму»,— заключает эксперт.

Алексей Шаповалов
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Рынок дорогих произведений искусства обладает потен-
циалом для отмывания средств, полученных нелегаль-
ным путем,— это связано с особенностями торговли ху-
дожественными объектами и обеспечением их безопас-
ности. Эта сфера характеризуется субъективным цено-
образованием и наличием посредников, обеспечиваю-
щих анонимность собственников таких объектов. Могут 
при отмывании использоваться и новые направления — 
в том числе продажи цифровых активов посредством 
NFT, констатируют в Минфине США. Впрочем, большая 
часть сделок на этом рынке происходит вполне легаль-
но — через аукционы и частные галереи. Наибольшие 
 риски авторы исследования видят в анонимных сделках 
с привлечением посредников и онлайн-площадок, на ко-
торых торгуются цифровые активы.

Сделки с произведениями искусства могут использоваться 
для отмывания средств из‑за особенностей ценообразования, 
легкости транспортировки, а также высокого уровня конфи‑
денциальности, который давно стал нормой для участников 
рынка, говорится в исследовании Минфина США. По оценке 
ООН, на рынке арт‑объектов ежегодно могут совершаться не‑
легальные операции на $3 млрд.

Всего, по данным UBS и Art Basel, глобальные продажи объек‑
тов искусства составили в 2020 году примерно $50 млрд, при этом 
на США, Великобританию и Китай приходится 82% продаж в сто‑
имостном объеме, в том числе на американский рынок — 42% 
($21,3 млрд). Онлайн‑продажи составили $12,4 млрд, при этом 
растущий рынок NFT (невзаимозаменяемых токенов NFT, кото‑
рые подтверждают факт владения цифровыми активами и пра‑
ва их использования) за три месяца 2021 года принес продаж 
на $1,5 млрд, что на 2600% превысило показатели предыдущего 
квартала. Впрочем, большая часть сделок на арт‑рынке по‑преж‑
нему проходит через аукционные дома ($20,6 млрд в 2020 году). 

Последние, а также галереи и выставки, мало подвержены 
рискам отмывания средств, наиболее же высоки они в сделках 
при участии посредников, которые могут работать совершен‑
но анонимно (кроме банков, никто на этом рынке не обязан 
требовать раскрытия информации, а клиенты зачастую оста‑
ются анонимными — их интересы представляют арт‑дилеры), 
указывают авторы исследования. 

Манипуляции могут происходить за счет цены — заявленная 
стоимость может сильно отличаться от реальной, что позволяет 

вводить в оборот или переводить нелегальные средства. Произ‑
ведения искусства могут выступать и надежным способом хра‑
нения средств, добытых криминальным путем, а также исполь‑
зоваться в качестве залога — что позволяет получить доступ к ле‑
гальным банковским средствам. Более того, арт‑объекты могут 
выступать и в качестве способа сокрытия активов от санкций 
(в работе приводится пример ливанского миллионера, финан‑
сово поддерживающего движение «Хезболла», которое США при‑
числяют к списку террористических организаций).

Регуляторам сложно отслеживать движение произведений 
искусства через границы — таможенные органы не обладают 
квалификацией для оценки стоимости арт‑объектов (заявлен‑
ная таможенная стоимость объектов может отличаться от их ре‑

альной стоимости в сотни раз). Поэтому такие активы могут ис‑
пользоваться и для трансграничного перемещения капиталов. 
Хранятся дорогие арт‑объекты, как правило, в свободных портах, 
в специальных хранилищах и на условиях анонимности (хотя 
основной мотивацией такого способа хранения является сни‑
жение налогового бремени, а не отмывание средств). После по‑
мещения произведения искусства в хранилище операции с ним 
могут проводиться и без физических перемещений. 

Новые риски возникают и при онлайн‑торговле, в том числе 
посредством выпуска NFT. Купленное за полученные нелегаль‑
ным образом средства цифровое произведение может быть за‑
тем продано другому участнику рынка, чьи доходы не имеют 
криминального следа. А вот сделки в наличной валюте уже ред‑
ко используются для отмывания средств — это вредит репутации 
участников рынка (в США необходимо декларировать все сделки, 
превышающие $10 тыс.), отмечают в американском Минфине.

Татьяна Едовина

Искусство отмывать
Минфин США оценил нелегальные финансовые возможности арт‑рынка

Минфин США констатирует, что при всей  широте 
возможностей рынка искусства к отмыванию 
 портретов Авраама Линкольна на деле объем  
нелегальных операций на нем невелик  

Доля действующих мер в январе 
2022 года среди всех программ со‑
циальной помощи (1680 мер), по ко‑
торым есть актуальная информа‑
ция, составляет всего 21%. Отметим, 
что большая часть таких программ 
по всему миру уже завершена (77%). 
Из этого прямо не следует, что го‑
споддержка по большей части неза‑
вершившихся программ не оказы‑
вается — однако учитывая, что по‑
давляющее большинство такой под‑
держки оказывается не проактивно, 
а в заявительном порядке, отказ госу‑
дарств от широкой рекламы этих мер 
может говорить и об их относительно 
малой востребованности, и о нежела‑
нии их рекламы со стороны тех, кто 
их предоставляет и контролирует.

В структуре социальных антико‑
видных мер самыми крупными ка‑
тегориями программ стали опци‑
ональные денежные переводы до‑

мохозяйствам (468), меры по осво‑
бождению или отсрочке по ком‑
мунальным и кредитным плате‑
жам (307) и по выдаче продоволь‑
ствия или продовольственных та‑
лонов (157). Среди них самая высо‑
кая доля действующих мер (к обще‑
му числу мер в этой категории) в ян‑
варе 2022 года сохраняется у про‑
грамм по освобождению или отсроч‑
ке платежей (25%). Для мер по денеж‑

ным переводам данный показа‑
тель средств составил 20%, а для мер 
по оказанию продовольственной по‑
мощи — только 13%.

Ранее аналитики ВБ уже преду‑
преждали, что фронтальные анти‑
ковидные меры, особенно примене‑
ние «вертолетных денег» без внима‑
ния к целевым группам населения, 
могут привести к избыточной трате 
ресурсов — что в свою очередь может 

усугубить проблемы с ростом ВВП 
и совокупным госдолгом. В ВБ тогда 
советовали начать сворачивать раз‑
дачу денег в пользу финансирования 
восстановления экономики, консо‑
лидации госфинансов и создания 
финансовых подушек безопасности 
(см. „Ъ“ от 27 декабря). Отметим, что 
основной на ближайший год дилем‑
мой для государств будет выбор меж‑
ду накоплением и восстановлением 
резервов — и более быстрым пост‑
кризисным ростом в конкуренции 
с другими странами. Первый вари‑
ант почти неизбежно предполагает 
«посткоронавирусное» повышение 
как минимум эффективной ставки 
налогообложения, второй — сохра‑
нение или снижение допандемиче‑
ских налогов.

В январе 2022 года число запла‑
нированных государствами новых 
мер социальной помощи, ассоци‑
ированных с пандемией COVID‑19 
и ее последствиями, составило лишь 

32 программы (из них шесть связа‑
ны с денежными переводами), что 
совсем немного в сравнении с 1287 
завершившимися проектами (по ко‑
торым есть актуальные данные). Со‑
ответственно, существенное сниже‑
ние доли действующих программ со‑
циальной помощи и в целом умень‑
шение активности государственной 
поддержки борьбы с последствиями 
пандемии выглядит логичным для 
ВБ, так как в их представлении дли‑
тельное сохранение прямой и об‑
ширной финансовой помощи мо‑
жет привести к экономическим про‑
блемам в будущем. Отметим, что ис‑
ходя из наблюдений ВБ программы 
государства стали сворачивать до по‑
явления волны штамма коронавиру‑
са «омикрон» и даже информации 
о нем — характер будущих вспышек 
инфекции государствам был в основ‑
ном неизвестен.

Георгий Смирнов,  
Дмитрий Бутрин

Рука борцов платить устала

Оборот внешней торговли России 
в 2021 году вырос на 38% после падения 
на 15% в 2020-м, следует из данных Фе-
деральной таможенной службы. Столь 
впечатляющий результат в первую оче-
редь объясняется сильно выросшими це-
нами на экспорт, который составил почти 
две трети российского оборота. В физи-
ческом же выражении рост либо невелик 
(метал лы, химпром), либо вовсе отсут-
ствует (энергоресурсы). Главным торго-
вым партнером РФ по итогам 2021 года 
остался Китай с ростом оборота на 35%. 
Размеры торговли с США, несмотря 
на геополитические сложности, вырос-
ли на 44%, что переместило эту страну 
на пятое место в топ-10 торговых партне-
ров России. 

В 2021 году внешнеторговый оборот России 
составил $789,4 млрд — на 37,9% больше, чем 
в 2020‑м. Тогда, в первый год антиковидных 

ограничений, размер международной торгов‑
ли по сравнению с 2019‑м упал на 15,2%. 

Российский экспорт, более половины кото‑
рого (54,3%) составили энергоресурсы, вырос 
заметно сильнее, чем импорт. Если объемы вы‑
воза товаров из страны увеличились на 45,7%, 
до $493,3 млрд, то объемы ввоза — на 26,5%, 
до $296,1 млрд. Впрочем, годом ранее экспорт 
и падал значительнее, чем импорт,— на 20,7% 
против 5,7%. Соответственно, эффект «низкой 
базы» при восстановлении у вывоза товаров 
и должен был быть заметнее, чем у ввоза. 

Кроме того, рекордный рост экспорта поч‑
ти полностью объясняется сильно выросши‑
ми ценами на сырье. По данным ФТС, притом 
что в долларах объем вывезенных топлив‑
но‑энергетических товаров вырос на 59,5%, 
их физический объем остался на уровне 2020 
года. Поставки главного товара в этой группе, 
нефти, даже упали (на 3,8%), газа — выросли 
лишь на 0,5%. 

Поставки металлов (это вторая по значимо‑
сти составляющая экспорта РФ с долей 10,4% 
в 2021 году) тоже выросли скорее в цене (в полто‑
ра раза), чем в тоннах (плюс 7,9%). Замыкающая 
тройку главных экспортных товаров продукция 
химической промышленности (7,7% всех поста‑
вок из РФ) также выросла почти исключительно 
в стоимости — на 34,8% при увеличении физи‑
ческого объема на символические 0,6%.

В страновом измерении объемы междуна‑
родной торговли у России выросли со всеми 
странами, составляющими топ‑10 ее торговых 
партнеров. Традиционно первый в этой «десят‑
ке» — Китай. Восстановление деловой активно‑
сти после пандемии привело к увеличению объ‑
ема торговли с КНР в 2021 году на 35,2% в сравне‑
нии с 2020‑м, до $140,7 млрд. Кроме Китая, пер‑
вую тройку по оборотам с Россией, как и год на‑
зад, составляют Германия ($57 млрд, плюс 35,7%) 
и Нидерланды ($46,4 млрд, плюс 62,6%). В топ‑10 
стран дальнего зарубежья также заметно вырос‑

ли обороты торговли с Францией (на 72,8%), Тур‑
цией (на 57%) и Польшей (на 56,2%). 

Примечательно, что обороты торговли с США, 
несмотря на все геополитические сложности от‑
ношений, также сильно выросли — на уровне 
выше среднего для всей российской внешней 
торговли значения — на 43,6%, до $34,4 млрд. 
Это переместило Штаты с прошлогоднего шесто‑
го на пятое место в списке главных торговых пар‑
тнеров России (с учетом Белоруссии). 

С Белоруссией и Казахстаном (главные тор‑
говые партнеры России в СНГ, входят в топ‑10 
всех стран) обороты восстанавливались не так 
интенсивно. Российско‑казахстанская торгов‑
ля выросла на 34%, до $25,6 млрд. Более значи‑
тельный по объему оборот с Белоруссией уве‑
личился на 31%, до $39,5 млрд. Оборот торговли 
России и Украины (давно не входящей в «десят‑
ку» основных партнеров РФ) в 2021 году вырос 
на 23%, до $12,3 млрд.

Вадим Вислогузов

Цены взяли в оборот
Внешняя торговля РФ выросла на подорожавшем экспорте

с1 ДИНАМИКА АКТИВНОСТИ ПРАВИТЕЛЬСТВ В БОРЬБЕ С ПАНДЕМИЕЙ 
(ЧИСЛО НОВЫХ МЕР)    ИСТОЧНИК: ВБ.
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К концу марта Центризбирком должен определить список ре
гионов, которые смогут на осенних выборах 2022 года приме
нять дистанционное электронное голосование (ДЭГ). Оно ис
пользуется в России с 2019 года, но еще ни разу не применя
лось на выборах глав регионов. В 2022 году руководителей 
 изберут как минимум в 14 субъектах, и „Ъ“ поинтересовался 
у местных избиркомов, готовы ли они провести выборы он
лайн. Однозначно такое желание выразила только Ярослав
ская область, где ДЭГ будет применяться уже в третий раз, 
а вот Удмуртия и Бурятия, напротив, склоняются к традици
онным способам волеизъявления.

В декабре прошлого года председатель ЦИКа Элла Памфилова за-
явила о намерении расширить применение ДЭГ в регионах, пояс-
нив, что выбор конкретных субъектов будет зависеть от их желания 
и готовности. На прошлой неделе зампред ЦИКа Николай Булаев со-
общил, что окончательное решение о том, какие регионы смогут ис-
пользовать ДЭГ в этом году, комиссия примет в течение двух меся-
цев, то есть в конце марта.

Напомним, первой в России онлайн-голосование протестирова-
ла в 2019 году Москва (на собственной платформе), а с осени 2020-го 
постепенно начала использоваться федеральная платформа, голосо-
вание на которой проходит через портал «Госуслуги». В Единый день 
гослования-2020 ДЭГ в экспериментальном порядке применялось на 
довыборах в Госдуму в Ярославской и Курской областях, а спустя год 
на выборах в федеральный парламент через «Госуслуги» могли прого-
лосовать уже жители шести регионов (не считая Москвы): к Курской 
и Ярославской областям добавились Севастополь, Мурманская, Ни-
жегородская и Ростовская области. Их отобрали в том числе по резуль-
татам всероссийского публичного тестирования системы онлайн-го-
лосования, которое ЦИК провел в мае 2021 года. При этом россияне 
еще ни разу не голосовали онлайн за руководителя региона: ДЭГ ис-
пользовалось только на выборах депутатов разных уровней.

Прямые губернаторские выборы этой осенью пройдут в 14 субъ-
ектах РФ. Три кампании — во Владимирской, Тамбовской и Ярослав-
ской областях — будут досрочными: осенью 2021 года врио глав ре-
гионов там были назначены, соответственно, Александр Авдеев, 
Максим Егоров и Михаил Евраев. В Бурятии, Карелии, Удмуртии, Ма-
рий Эл, Кировской, Калининградской, Новгородской и Рязанской 
областях действующие губернаторы дорабатывают свой первый 
срок, в Томской, Саратовской и Свердловской областях — второй.

Точно о намерении использовать ДЭГ на выборах главы региона 
пока заявила только Ярославская область, направившая в ЦИК соот-
ветствующую заявку еще в январе, сообщила „Ъ“ председатель об-
лизбиркома Елена Новик. В Томской, Саратовской и Тамбовской об-
ластях окончательного решения пока не приняли. Например, пред-
седатель Тамбовского облизбиркома Андрей Офицеров пояснил 
„Ъ“, что в его регионе много сельских территорий и люди привы-
кли голосовать бумажным бюллетенем. «Понятно, что новые техно-
логии надо внедрять, но делать это надо очень неспешно и аккурат-
но. Я приверженец консервативных решений»,— отметил господин 
Офицеров. Не сделали окончательных выводов и во Владимирской 
области. В местном облизбиркоме на вопрос „Ъ“ о возможности при-
менения ДЭГ не ответили, но, по сведениям областных СМИ, этот во-
прос пока находится в стадии проработки.

Однозначно не хотят выбирать глав республик онлайн в Удмур-
тии и Бурятии. Как сообщил „Ъ“ председатель ЦИК Удмуртии Вениа-
мин Соломенников, причин для этого очень много. «Это и трудности 
контроля, финансовые, технические, организационные сложности 
и много других. Кроме того, пока нельзя говорить о полном доверии 
избирателей к ДЭГ, а мы не хотим, чтобы после выборов возникали 
какие-то сомнения в легитимности результатов»,— пояснил госпо-
дин Соломенников. В избиркоме Бурятии причиной отказа „Ъ“ на-
звали тот факт, что не на всей территории республики есть устойчи-
вый интернет, а в ряде населенных пунктов она отсутствует вовсе.

В то же время некоторые регионы в этом году хотят использо-
вать ДЭГ на муниципальных выборах. Например, соответствую-
щую заявку в ЦИК уже подала Псковская область. Кроме того, на 
прошлой неделе зампред Общественной палаты Москвы Алексей 
Венедиктов заявил, что онлайн-голосование будет применяться 
на муниципальных выборах в Москве, однако Мосгоризбирком 
и ЦИК ограничат использование некоторых функций столичной 
платформы ДЭГ.

Власти готовы провести электронное голосование там, где губер-
наторы назначены недавно, говорит политолог Ростислав Туров-
ский: «Они в большей степени ориентированы на позицию прези-
дентской администрации, а ДЭГ является определенным трендом». 
По мнению эксперта, пауза в Саратовской и Томской областях воз-
никла из-за того, что решения об участии в выборах Валерия Радае-
ва и Сергея Жвачкина (оба занимают свои посты с 2012 года) или на-
значении туда новых руководителей пока нет. В остальных регио-
нах главы уже успели поработать и «чувствуют себя вполне уверенно 
с привычными избирательными технологиями», рассуждает госпо-
дин Туровский: «В каком-то смысле они могут даже опасаться вне-
дрять ДЭГ — чтобы не испортить результат, который привыкли по-
лучать». На муниципальном же уровне электронное голосование 
может быть использовано в крупных городах с протестными настро-
ениями, предполагает эксперт, и пример Пскова, где сильны пози-
ции «Яблока», это подтверждает.

Елена Рожкова, Андрей Прах; корсеть „Ъ“

Губернаторы не торопятся в онлайн
Использовать ДЭГ на выборах глав регионов  
пока готова только Ярославская область

Возможный в недалеком будущем выход из коро
навирусных ограничений может спровоцировать 
в российском обществе как эйфорию, так и недо
вольство, говорится в новом докладе фонда «Пе
тербургская политика». Его авторы допускают, 
что формальное снятие ограничительных мер мо
жет стать поводом для выплеска накопившихся не
гативных эмоций. Впрочем, сторонние эксперты 
не ждут появления в обществе ни сверхпозитив
ных, ни негативных настроений. По их мнению, 
люди стараются все меньше говорить о политике, 
а их общий настрой можно охарактеризовать 
как фаталистический.

Эксперты фонда «Петербургская политика» подготови-
ли очередной доклад, посвященный основным событи-
ям прошедшего месяца, наиболее сильно повлиявшим 
на общественно-политическую ситуацию в регионах. Ав-
торы исследования отмечают, что январская волна забо-
леваемости коронавирусом «в общероссийской повест-
ке звучала скорее как предвестник будущего завершения 
пандемии». А поскольку в Москве антиковидные меры от-
личались сдержанностью по сравнению со многими дру-
гими территориями и в итоге не вызывали сильного об-
щественного возмущения, психологический эффект воз-
действия темы коронавируса на федеральную аудиторию 
также снижался, поясняют эксперты.

В обществе формируется ожидание конца пандемии, 
отмечает глава «Петербургской политики» Михаил Ви-
ноградов, а это, в свою очередь, ставит перед россий-
скими властями вопрос о формировании «постковид-
ной повестки дня». Авторы доклада считают, что зада-

чей-максимум для властей является «фиксация победы 
над вирусом», но успех реализации этого сценария зави-
сит от ряда переменных. «Снятие ограничений может 
породить как общественную эйфорию, так и рост раз-
дражения: за время ограничений накопилось немало 
тем, по которым не удавалось выплескивать накопивше-
еся недовольство, и отказ от карантина способен стать 
поводом к этому»,— говорится в документе.

Авторы также предполагают, что снятие ограниче-
ний оставит неразрешенным спор между сторонника-
ми и противниками вакцинации и ограничений. Пред-
ставители каждой из сторон будут считать себя победи-
телями: одни — «спасителями» страны от пандемии, дру-
гие — «героями противостояния коронавирусному аб-
сурду». Эксперты допускают вариант, при котором сня-
тие ограничений может быть вообще не замечено на 
фоне обострения российско-американских отношений. 
В среднесрочной перспективе, по прогнозу авторов ис-
следования, возможен переход российских элит к пол-
ноценной внутренней повестке, но в этом случае влас-
ти могут столкнуться с ограниченными возможностями 
по удовлетворению социальных запросов и с рядом кон-
фликтов, в последние годы пребывавших в «заморозке».

Опрошенные „Ъ“ сторонние эксперты считают, что 
выход из режима коронавирусных ограничений не 
спровоцирует ни эйфории, ни выплеска недовольства. 
По мнению политолога Евгения Минченко, такой выход 
уже происходит и то, что мы сейчас видим, «похоже не 
на эйфорию или раздражение, а на фатализм». «Люди ду-
мают: что будет — то будет. Привитые болеют, „омикрон“ 
вроде бы не такой страшный, как предыдущие штаммы. 

Пока мне кажется, что в общественном сознании коро-
навирус превращается в аналог гриппа. Нет уже такой 
истерики, как была буквально несколько месяцев назад: 
„срочно привейся или ты станешь убийцей“ и так далее. 
Мы видим, что и власти стали вести информационную 
кампанию гораздо более „вегетариански“. Дальше нач-
нется рефлексия: а что это было, правильные ли были 
меры. Но пока я не предвижу каких-то тектонических из-
менений в настроениях»,— отмечает эксперт.

Политолог Алексей Макаркин напоминает, что эйфо-
рия уже была в 2020 году, когда многие думали, что пан-
демия побеждена, а потом оказалось, что это не так: «Тог-
да все вышли, сняли маски, и, кстати, многие их обрат-
но не надели. Поэтому повторения эйфории не будет. 
Большого выплеска недовольства тоже, наверное, не бу-
дет, потому что люди у нас ориентированы на вариант 
адаптации: они понимают, что от них ничего не зависит, 
и должны как-то привыкать к ситуации». Эксперт также 
отмечает, что массовые акции в большинстве регионов 
по-прежнему запрещены, а значит, открытый протест 
опасен. «Возможно протестное голосование на выборах. 

Но мы видим, что появились новые способы мобилизо-
вать сторонников власти: и трехдневное, и электронное 
голосование»,— рассуждает политолог. По его оценке, 
сейчас люди в целом стараются меньше говорить о по-
литике, в том числе и в интернете, чтобы избежать про-
блем с властью или с работодателями, получающими го-
сударственные или муниципальные контракты.

Помимо ожидаемого выхода из пандемии, среди глав-
ных тем января в регионах эксперты «Петербургской по-
литики» назвали борьбу местных властей со «стрессовы-
ми» снегопадами и участившиеся случаи нападения жи-
вотных, преимущественно бездомных собак, на людей. 
В первом случае авторы доклада фиксируют «зазор меж-
ду сверхожиданиями населения от возможностей власти 
и многообразными ограничителями, особенно актуаль-
ными в мегаполисах». А во втором отмечают конфликт 
между общим трендом на «зоозащиту» среди жителей 
крупных городов и объективными проблемами сосуще-
ствования человека и безнадзорных животных (см. текст 
«Бродячих собак обяжут регистрироваться» на стр. 5).

Андрей Винокуров, Ксения Веретенникова

От эйфории до фатализма
Эксперты спрогнозировали настроения россиян при выходе из пандемии

— Нужно сказать, что все эти годы, 
как я только что сказал, Франция при-
нимает самое активное участие в ре-
шении фундаментальных вопросов 
европейской безопасности. Это де-
лали и твои предшественники (да, 
они с господином Макроном дав-
но на «ты».— А. К.): это касалось кри-
зиса, который возник после нападе-
ния грузин (господин Путин мог бы 
сказать «Грузии», и это прозвучало 
бы уважительней как-то, может, но 
он сказал «грузин».— А. К.) на Юж-
ную Осетию, это касалось выработки 
Минских договоренностей и потом 
организации «нормандского форма-
та». И я вижу, сколько усилий действу-
ющее руководство Франции и лично 

президент Франции предпринимают 
для того, чтобы разрешить и кризис, 
связанный с обеспечением равной 
безопасности в Европе на серьезную 
историческую перспективу…

Господину Макрону, кажется, 
очень не нравилось, что его посади-
ли так далеко от собеседника. Он по-
нимал все издержки такого разгово-
ра. Так-то можно было и по телефо-
ну еще раз все обсудить (они за по-
следние две недели разговаривали 
уже три раза).

Между тем Эмманюэль Макрон 
хотел дать понять, что у него в этих 
переговорах есть особые полномо-
чия и что он приехал не сам по себе, 
а после консультации с партнерами, 
в том числе «с американцами и ка-
надцами».

То есть он откровенно намекал, 
что с ним есть смысл разговаривать 
по существу, причем не только об 
урегулировании на юго-востоке (Ук-
раины.— „Ъ“) и о спасении Минских 
договоренностей (Франция, как 
и Германия, является, как известно, 
их гарантом), но и о европейской, да 
что там — о мировой безопасности 
в целом: да, его уполномочили.

Впрочем, было понятно и другое, 
Владимир Путин не для того все эти 
недели так взвинчивал ставки, что-
бы все разошлись сразу после визита 
Эмманюэля Макрона в Москву. 

Андрей Колесников

Переговоры закончились, когда номер 
был подписан в печать. О пресс-конфе-
ренции после них читайте на сайте „Ъ“.

Штамм «омакрон»

В татарстанском отделении КПРФ обо
стрился конфликт между главами реги
ональной и казанской партячеек. Хафиз 
Миргалимов, переизбранный на долж
ность первого секретаря республикан
ского комитета, добился, чтобы в состав 
рескома не был включен лидер комму
нистов Казани Алексей Серов. Господин 
Миргалимов объяснил это слабой рабо
той казанских депутатов от КПРФ, кото
рые боятся требовать отставки мэра 
 города Ильсура Метшина. По словам 
источников „Ъ“ в партии, Хафиз Мирга
лимов намерен также добиться ликви
дации горкома КПРФ, но эти планы 
не поддержало партийное руководство 
в Москве.

По итогам отчетно-выборной конферен-
ции татарстанского отделения КПРФ, про-
шедшей в минувшие выходные, первым се-
кретарем республиканского комитета на но-
вый четырехлетний срок был переизбран 
депутат Госсовета Татарстана Хафиз Мирга-
лимов. Он руководит республиканским от-
делением с 2004 года. «Я очень благодарен 
партийному активу, который меня поддер-
жал, благодарен президиуму ЦК и кадровой 
комиссии ЦК КПРФ, которые рекомендова-
ли мою кандидатуру. 18 лет не каждому дано 
быть первым секретарем. Это надо работать, 
пахать»,— заявил господин Миргалимов „Ъ“.

На конференции был также сформирован 
новый состав рескома из 33 человек, и в него 
не вошел глава казанского горкома партии 
Алексей Серов, который руководит фракци-
ей КПРФ в городской думе Казани. Его кан-
дидатуру поддержал депутат Госдумы от ре-
спублики Артем Прокофьев, однако Хафиз 
Миргалимов настоял на том, чтобы статус 
господина Серова был снижен до кандида-
та в члены рескома.

Господин Миргалимов объяснил „Ъ“ та-
кое решение тем, что в состав рескома «надо 
входить не по должности, а по работе». Он не 
стал уточнять, какие конкретно у него пре-
тензии к господину Серову, и лишь отметил, 
что его «работы недостаточно, чтобы входить 
в соответствующий руководящий орган».

Вместе с тем, как стало известно „Ъ“, на 
конференции Хафиз Миргалимов заявил (за-
пись есть у „Ъ“), что Алексей Серов «пожина-
ет плоды» из-за «невыполнения своих обязан-
ностей». «Горком есть? Горкома нет. Реском все 
делает за горком. Разве это горком?» — возму-
щался лидер коммунистов Татарстана. Он так-
же добавил, что депутаты гордумы во главе 
с господином Серовым боятся критиковать 
работу мэра Казани Ильсура Метшина, кото-
рый руководит местным отделением «Единой 
России». «Метшин не соответствует своим обя-
занностям. А вы боитесь сказать об этом в гла-
за»,— заявил господин Миргалимов.

Источники „Ъ“ в КПРФ сообщили, что ра-
нее Хафиз Миргалимов пытался иницииро-
вать ликвидацию казанского горкома пар-
тии, результатом чего стало голосование его 
членов за упразднение комитета. «Эта ситу-
ация была искусственно спровоцирована 
Миргалимовым. Он сказал, что во всей Рос-
сии остаются только районные отделения, 
но это оказалось неправдой, он ввел в заблу-
ждение»,— рассказал один из членов респу-
бликанского отделения. «Миргалимов пы-
тался это вывернуть так, что Серов не работа-
ет, горком не работает, депутаты думы не ра-
ботают. Но это не понравилось Москве. И ЦК 
отозвал свое решение о ликвидации горко-
ма»,— добавил другой татарстанский ком-
мунист. Один из источников „Ъ“ утвержда-
ет, что «решение по Серову многих удивило»: 
«Миргалимов заявил, что Серов должен до-
биваться отставки мэра Казани. Возможно, 
произошел какой-то конфликт с мэром».

Сам Хафиз Миргалимов сообщил „Ъ“, что 
поддерживает ликвидацию казанского гор-
кома и считает «неплохим решением», если 
районные отделения КПРФ в Казани будут 
напрямую подчиняться республиканскому 
комитету. При этом он подчеркнул, что «ре-
шение о самоликвидации» принимали сами 
казанские коммунисты.

Алексей Серов не стал комментировать 
„Ъ“ свои разногласия с господином Мирга-
лимовым, пояснив, что еще может войти 
в состав рескома, если «какая-то вакансия 
освободится или изменится численный со-
став». Заодно господин Серов подчеркнул, 
что окончательное решение о ликвидации 
горкома не принято, а сам он продолжает ру-
ководить коммунистами Казани.

Казанский политолог Сергей Сергеев 
считает, что руководство КПРФ в Татарста-
не, как и на федеральном уровне, пытает-
ся сохранить «стабильность в брежневском 
духе» и «продлить статус-кво настолько, на-
сколько это возможно». «Основным поли-
тическим оппонентом Миргалимова в ре-
спубликанском отделении был Артем Про-
кофьев, но он ушел на повышение в Госду-
му. Миргалимову не нравится самостоятель-
ность казанской организации. Теперь потен-
циальная опасность исходит от боевитых ак-
тивистов в Казани»,— говорит эксперт. По 
его оценке, Алексей Серов «достаточно ак-
тивно выступает на заседаниях казанской 
думы» и упрекнуть его в поддержке Ильсу-
ра Метшина сложно. С переизбранием Хафи-
за Миргалимова Компартия сохранит свои 
электоральные позиции среди старшего по-
коления, но только «за счет бренда КПРФ», 
добавляет господин Сергеев: «Организаци-
онные позиции партии в Татарстане могли 
бы быть сильнее».

Кирилл Антонов, Казань

Разлияние города 
и деревни
Татарстанские коммунисты поссорились 
с казанскими

Врио ярославского губернатора Михаил Евраев — 
единственный пока глава региона, готовый доверить 
осенью свою судьбу электронному голосованию
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Мосгорсуд отклонил жалобы за-
щиты на арест председателя со-
вета директоров Банка коопера-
тивного финансирования (БКФ), 
совладельца компании «Русский 
продукт» Ольги Миримской и быв-
шего следователя подмосковного 
главка СКР Юрия Носова. Госпожа 
Миримская, напомним, обвиняет-
ся в даче взятки в виде двух авто-
мобилей следователю господи-
ну Носову. По версии следствия, 
за это господин Носов должен был 
сфальсифицировать уголовное 
преследование бывшего сожите-
ля бизнесвумен. Защита, настаи-
вая на отмене решения об аресте, 
указывала, что из-за пребывания 
госпожи Миримской в СИЗО ру-
шится ее бизнес, и предлагала от-
пустить ее под залог 30 млн руб., 
однако суд не убедила.

Заседания по рассмотрению жалоб 
защиты Ольги Миримской и Юрия 
Носова должны были начаться в Мос-
горсуде в полдень, однако предшест-
вующие им процессы неожиданно 
сильно затянулись. Поэтому мерой 
пресечения бизнесвумен и бывшего 
следователя суд занялся с пятичасо-
вым опозданием.

Настаивая на отмене решения Бас-
манного суда столицы, ранее отпра-
вившего госпожу Миримскую в СИЗО, 
ее адвокаты критиковали постановле-
ние следствия о ее привлечении к уго-
ловной ответственности, указывая 
на его неконкретность. Оснований 
для содержания банкирши под стра-
жей, отмечала защита, не имеется: 
скрываться или препятствовать рас-
следованию она не собирается. Пред-
ставители госпожи Миримской так-
же указали, что из-за ее нахождения 
в СИЗО рушится ее бизнес как в «Рус-
ском продукте», так и в БКФ, в частно-
сти банк уже потерял более двух десят-
ков миллионов рублей. Защита также 
представила поручительства за госпо-
жу Миримскую политиков и правоза-
щитников. В качестве альтернативной 
меры пресечения защита предлагала 
любую другую, не связанную с содер-
жанием под стражей, в частности за-
лог в размере 30 млн руб., который 
готова внести дочь подследственной. 
Госпожа Миримская, выступая на за-
седании по видео-конференц-связи, 
поддержала своих адвокатов. Она сме-
нила черный свитер бойцовского клу-
ба «Ахмат», в который была одета при 
аресте в Басманном суде, на светлую 
толстовку и жилет.

В свою очередь, представитель про-
куратуры предлагал отклонить жало-
бы защиты, указав, в частности, на то, 
что у подследственной есть иностран-
ные гражданства и, оказавшись на 
свободе, она может скрыться.

По схожему сценарию прошло за-
седание и по рассмотрению жало-
бы защиты Юрия Носова. Адвокаты 
также упирали на то, что аргументы 
следствия в пользу ареста не выдер-
живают критики, а обвинение наста-
ивало, что, выйдя из СИЗО, обвиняе-
мый может скрыться или помешать 
расследованию. 

Как ранее сообщал „Ъ“, расследо-
ванием этого дела с 15 декабря 2021 
года занимается главное следствен-
ное управление СКР, а оперативное 
сопровождение осуществляет управ-
ление «М» ФСБ. По версии следствия, 
Ольга Миримская передала следовате-
лю Юрию Носову в виде взятки Hon-
da CRV и Mitsubishi Outlander общей 
стоимостью 3,25 млн руб. за проведе-
ние следственных действий и приня-
тие процессуальных решений по делу 
бывшего сожителя бизнесвумен сов-
ладельца платежной системы «Золо-
тая корона» Николая Смирнова (ему 
инкриминировалась продажа ребен-
ка, позже это дело было закрыто), ко-
торое находилось в его производст-
ве, а также ее информирование о ходе 
расследования. Соответственно госпо-
же Миримской предъявлено обвине-
ние по ч. 5 ст. 291 УК РФ (дача взятки), 
а господину Носову — по ч. 6 ст. 290 
УК РФ (получение взятки). Отметим, 
что дело о взятке следователю было 
выделено из материалов другого рас-
следования, начатого еще четыре 
с половиной года назад. Там речь идет 
о попытке госпожи Миримской дать 
взятку руководству Пресненского рай-
суда столицы в размере $550 тыс. за 
принятие решения в пользу банкир-
ши при разделе имущества с ее быв-
шим мужем Алексеем Голубовичем.

Фигуранты уголовного дела вины 
не признают. Их защита, в частности, 
утверждает, что приобретение семьей 
Юрия Носова автомобилей было ле-
гальным и прозрачным. По данным 
адвокатов, отец следователя Носова, 
будучи предпринимателем, в свое 
время продал собственную лесопилку 
в Подмосковье и на полученные сред-
ства купил сыну новый Mitsubishi Out-
lander. А отец жены Юрия Носова, от-
ставной офицер, на сбережения купил 
дочери трехлетнюю Honda CRV.

Владислав Трифонов

Залог суд не убедил
Глава БФК осталась в СИЗО

В понедельник в Высшей квалификацион-
ной коллегии судей (ВККС) рассмотрели хо-
датайства председателя СКР Александра 
Бастрыкина о снятии неприкосновенности 
с шести судей, которых хотят привлечь к уго-
ловной ответственности. Большинству слу-
жителей Фемиды инкриминировались со-
вершение ДТП с тяжкими последствиями 
либо превышение должностных полномо-
чий. Лишь судье из Татарстана Иреку Наби-
еву вменили в вину самые тяжкие статьи, 
включая получение взятки, мошенничест-
во и соучастие в похищении человека. В че-
тырех случаях, включая господина Набие-
ва, ВККС согласилась со следствием, еще 
в двух — заседания были отложены из-за 
 болезни подозреваемых.

Рассмотрение обращений Александра Ба-
стрыкина в ВККС прошло в режиме видео-
конференции. Вначале ВККС разобралась 
с неприкосновенностью бывшего председателя 
Купинского райсуда Новосибирской области Та-
мары Кошлак.

Она оказалась замешана в скандале, связан-
ном с экс мировым судьей города Оби Татьяной 
Лисиной (Антоновой). Последняя летом 2013 
года разыскивала своего пропавшего пса — ры-
жего дога по кличке Зидан, являвшегося много-
кратным победителем престижных конкурсов. 
Но, когда судья отправила его с сопровождаю-
щим на очередную выставку собак в Казахстан, 
пес пропал. Хозяйка для поиска любимца наня-
ла частных детективов, а чтобы облегчить им ра-
боту, в сентябре 2013 года попросила знакомую, 
федерального судью Кошлак, оформить запрос 
в ОАО МТС для получения распечатки телефон-
ных соединений (биллинга) предполагаемых 
похитителей питомца. Госпожа Кошлак, пошед-
шая навстречу подруге, попала под подозрение 
в совершении преступления, предусмотренного 
ст. 286 УК РФ (превышение полномочий).

Выступая в ВККС, представитель следствия 
пояснила, что правонарушение судьи заклю-
чалось в том, что она оформила запрос о бил-
линге, несмотря на отсутствие в ее производст-
ве уголовного дела о краже пса. На это экс-судья 
Кошлак в присланных возражениях сообщила, 
что не подписывала обращения в МТС, посколь-
ку в сентябре 2013 года была в отпуске. Но пред-
ставитель СКР легко опровергла это заявление, 
сославшись на то, что, согласно имеющимся до-
кументам, отпуск госпожи Кошлак закончился 
в конце августа, а в запросе стоит ее подлинная 
подпись. В результате члены ВККС дали СКР до-
бро на привлечение Тамары Кошлак к уголовной 
ответственности.

Однако привлечь к ответственности за превы-
шение должностных полномочий (ч. 33 ст. 286 
УК РФ) и нарушение тайны телефонных перего-
воров (ч. 2 ст. 138 УК РФ) саму владелицу пса так 
и не удалось. Женщина уведомила ВККС, что за-
разилась коронавирусом и находится на каран-
тине. Заседание по ее делу было отложено на 16 
февраля.

Следующий запрос касался судьи Колосовско-
го райсуда Омской области Вячеслава Куминова. 
Летом 2019 года он сбил на пешеходном перехо-
де человека, в связи с чем был заподозрен СКР 
в нарушении ПДД, повлекшем по неосторожно-
сти причинение тяжкого вреда здоровью (ч. 1 
ст. 264 УК РФ). Сам судья утверждал, что постра-
давший переходил дорогу в неположенном ме-
сте (не по «зебре»), да еще был пьян. Более того, 
господин Куминов утверждал, что, несмотря на 
истечение по его обвинению двухлетнего сро-
ка давности, омские следователи все равно хо-
тят возбудить в отношении него дело из мести. 
Якобы в бытность председателем райсуда он от-
казался гарантировать им обвинительный при-
говор по одному из дел. Однако, когда представи-
тель СКР спросил судью Куминова, сообщал ли 
тот своему руководству об этих внепроцессуаль-
ных контактах, судья не смог дать вразумитель-
ного ответа и в результате оказался под полно-
ценным следствием.

Похожее произошло и с судьей Краснодарско-
го краевого суда Юрием Захарчевским. Вечером 
7 апреля 2020 года тот сбил на своей Toyota Land 
Cruiser молодого велосипедиста Даниила Юха-
нова, впоследствии скончавшегося в больнице. 
Судья, выступавший в режиме видеоконферен-
ции, категорически отверг обвинения в соверше-
нии ДТП со смертельным исходом (ч.  4 ст. 264 УК 
РФ) и в оставлении в опасности (ст. 125 УК РФ). Он 
утверждал, что молодой человек ехал навстречу 
движению и был пьян, поэтому, мол, еще неиз-
вестно, кто на кого наехал. А умер потерпевший, 
по версии судьи, не от столкновения с его джи-
пом, а после неудачной операции в больнице, где 
ее проводили с участием стажеров.

При этом господин Захарчевский пытался убе-
дить ВККС, что в день аварии из-за гипертонии 
плохо себя чувствовал, потерял сознание, а очнул-
ся, когда врезался в бетонный блок на обочине. 
И лишь от подъехавших сотрудников ДПС узнал, 
что он ранее якобы сбил велосипедиста. Однако, 
когда судьи ВККС напомнили коллеге, что задер-
жавшим его полицейским он объяснил вмяти-
ну на бампере столкновением с блоком неделей 
раньше, Юрий Захарчевский ничего не смог отве-
тить. В результате ВККС санкционировала привле-
чение к уголовной ответственности и его.

После этого судьи намеревались рассмотреть 
ходатайство в отношении судьи Ленинского рай-
онного суда Владикавказа Родиона Антипина, 
подозреваемого в получении крупной взятки 
(ст. 290 УК РФ). Но выяснилось, что тот находится 
в реанимации с отравлением феназепамом, кото-
рый принял накануне. В результате, посовещав-
шись, члены коллегии отложили рассмотрение 
его дела на 17 февраля.

Самое громкое дело члены ВККС оставили на-
последок. Речь шла о бывшем председателе Пе-
стречинского райсуда Татарстана Иреке Набиеве. 
СКР намерен предъявить ему обвинение в мошен-
ничествах (ч. 4 ст. 159 УК РФ), взяточничестве (ч. 6 
ст. 290 УК РФ), похищении человека (ч. 3 ст. 126 
УК РФ), незаконном производстве, сбыте или пе-
ресылке наркотиков (ч. 4 ст. 228.1 УК РФ), вымо-
гательстве (ч. 3 ст. 163 УК РФ), подстрекательстве 
к превышению должностных полномочий (ч. 4 
ст. 33 и ч. 3 ст.  286 УК РФ), подделке документов 
(ч. 4 ст. 327 УК РФ) и даже отмывании денежных 
средств (ч. 4. ст. 174.1 УК РФ).

Как пояснил в ВККС представитель следствия, 
все эти обвинения в основном связаны с эпизодом 
рейдерского захвата ООО под руководством жите-
ля Татарстана Вячеслава Утробина. Однако адвокат 
Ирека Набиева стал утверждать, что его доверитель 
стал жертвой оговора со стороны бывшего водите-
ля — Алексея Кайманова, которого господин Наби-
ев уволил за недостойное поведение. Причем на 
судью, утверждал защитник, господин Кайманов 
показал, так как, заключив досудебное соглашение 
с прокуратурой, был просто обязан сообщить об 
иных соучастниках преступной деятельности. Но 
поскольку Кайманов испытывал неприязнь к быв-
шему патрону, то и решил ему навредить.

Как уже сообщал „Ъ“, Алексей Кайманов пока-
зал, что именно по указанию Ирека Набиева соу-
частники преступной группы похитили господи-
на Утробина и стали требовать переоформления 
его фирмы на иное лицо. Когда потерпевший от-
казался, у него отобрали паспорт и учредитель-
ные документы. А затем, накачав наркотическим 
веществом, оставили в людном месте, где его за-
держали полицейские. Пока же с господином 
Утробиным разбирались в полиции, злоумыш-
ленники путем предоставления подложных до-
кументов добились смены руководителя ООО, 
благодаря чему получили доступ к средствам ком-
пании на банковском счете.

Несмотря на все возражения представите-
ля судьи, ВККС удовлетворил ходатайство СКР 
о привлечении судьи Набиева к уголовной ответ-
ственности, что уже вызвало немалый резонанс 
в его родной республике.

Алексей Соковнин

Александру Бастрыкину 
не откажешь
Высшая квалифколлегия дала согласие  
на уголовное преследование четырех судей

В ходе прений сторон гособвинение запро-
сило почти пять лет заключения для быв-
шего начальника первого управления глав-
ного управления связи Минобороны РФ 
генерал-майора Александра Оглоблина. 
Он признал свою вину в махинациях при 
 поставках техники в вооруженные силы, 
 назвав их организатором своего начальни-
ка. Господина Оглоблина также могут ли-
шить звания, наград, а активы в виде не-
движимости, акций, а также долларов 
и евро — направить на погашение ущерба 
или конфисковать.

Уголовное дело генерала Оглоблина, заклю-
чившего досудебное соглашение с прокурату-
рой о сотрудничестве, Московский гарнизон-
ный военный суд мог рассмотреть в особом 
порядке всего за пару заседаний. Однако судья 
Вадим Корчагин, решивший досконально разо-
браться в обстоятельствах дела, пока не уложил-
ся и в семь.

В понедельник, например, дело только до-
шло до прений сторон. В ходе них представи-
тель гособвинения попросил признать Алек-
сандра Оглоблина виновным в совершении 
преступления, предусмотренного ч. 4 ст. 159 
(мошенничество в особо крупном размере) УК 
РФ и назначить ему за это четыре года и один-
надцать месяцев заключения. Кроме того, про-
куратура требует, чтобы осужденного лишили 
звания генерал-майора в отставке, а также ор-
денов «За военные заслуги» и Почета, оставив 
ему с полтора десятка различных ведомствен-
ных медалей и знаков отличия.

К нему также может быть удовлетворен иск 
Минобороны на 406 млн руб. Для его погаше-
ния у генерала арестованы две квартиры в Сочи 
общей стоимостью 22 млн руб., которые Алек-
сандр Оглоблин записал на доверенных лиц. На 
отделку апартаментов, как признался сам гене-
рал, он потратил почти 70 млн руб., получен-
ных от участия в махинациях. Другую часть де-
нег он разместил в банках. На его счетах было 
арестовано €770 тыс. и $450 тыс. Кроме того, 
обеспечительные меры приняты в отношении 
акций ГК «Информтехника» на общую сумму 
41,5 млн руб., записанных на лиц, зависимых 
от военного чиновника.

Генерал Оглоблин, ранее полностью при-
знавший свою вину в мошенничестве и давший 
показания, изобличающие бывшего замести-
теля главы Генштаба РФ Халила Арсланова, как 
ожидается, во вторник выступит с последним 
словом, в котором, очевидно, попросит сохра-
нить ему свободу, ограничившись условным 
сроком. Тем более что часть ущерба он погасил 
добровольно, перечислив военному ведомству 
2 млн руб. Только после этого судья Корчагин 
удалится на вынесение приговора.

По версии следствия, генерал Оглоблин яв-
лялся участником махинаций при поставках 
маршрутизаторов по завышенным ценам ком-
панией «Воентелеком» по контрактам Мино-
бороны. Общий ущерб от его деятельности, по 
данным обвинения, превышает 1,6 млрд руб. 
В отдельном производстве находятся несколь-
ко дел о мошенничестве в отношении бывших 
топ-менеджеров «Воентелекома», также при-
знавших свою вину, а кроме того, генерал-пол-
ковника Арсланова. Последнему военное 
следствие СКР также инкриминирует участие 

в других аферах, в том числе с поставками по 
завышенным ценам радиостанций «Азарт». 
Ущерб от деятельности генерала Арсланова оце-
нивается в 6,7 млрд руб.

Сейчас генерал заканчивает ознакомление 
с материалами своего уголовного дела, в кото-
ром 357 томов. По словам его представителей, 
выступая в различных судебных инстанциях, 
экс-замначальника Генштаба не раз называл све-
дения в показаниях генерала Оглоблина, «не со-
ответствующими действительности». По версии 
его бывшего начальника, с помощью этих пока-
заний Александр Оглоблин лишь пытается сам 
уйти от ответственности за махинации.

Николай Сергеев

Генерал сдал почти на пятилетку
У высокопоставленного связиста Минобороны хотят забрать свободу, 
квартиры и сотни тысяч евро и долларов

Второй Западный окружной во-
енный суд рассмотрел уголовное 
дело Василия Минчика, члена во-
енно-патриотической организа-
ции «Енот», под видом которой, 
по версии следствия, действова-
ло преступное сообщество (ОПС). 
Подсудимый, ранее уже получив-
ший срок за вымогательство, на 
этот раз был признан виновным 
в двух эпизодах разбоя. Василий 
Минчик полностью признал вину 
и в виде окончательного наказа-
ния получил шесть лет колонии. 

2-й Западный окружной военный 
суд вынес приговор Василию Мин-
чику, который признан виновным 
в двух эпизодах разбоя (ч. 4 ст. 162 УК 
РФ), дело было рассмотрено в особом 
порядке.

Как стало известно „Ъ“, активист 
военно-патриотической организации 
«Единые народные общинные това-
рищества (Е.Н.О.Т.)» Василий Минчик 
вместе с другими бойцами-«енотами» 
участвовал в качестве представителя 
общественности в оперативных ме-
роприятиях, проводимых сотрудни-
ками московского УФСБ Александром 
Мрищуком и Антоном Барякшевым. 
В декабре 2016 года оперативники 
при участии «енотов» проводили ос-
мотр жилья жителей Московской 
области Владимира Аристархова 
и Александра Оголева, которые наря-
ду с другими лицами подозревались 
в организации контрабанды. В 2019 
году контрабандисты были осуждены 
по статье об уклонении от уплаты та-
моженных платежей (уголовное пре-
следование господина Оголева было 
прекращено), и сразу после этого они 
сообщили в правоохранительные ор-
ганы, что из их домов во время осмо-
тров пропали ценные вещи и деньги. 
Следствие квалифицировало прои-
зошедшее как разбой (похищение 
имущества вооруженной группой), 
соучастником которого признан Ва-
силий Минчик. «Е.Н.О.Т.» следствие 
сочло организованным преступным 
сообществом, однако из обвинения 
Василию Минчику статья об участии 
в ОПС (ст. 210 УК РФ) была исключена, 
так как он признал вину и дал пока-
зания на других бойцов и руководи-
телей организации. Примечательно, 
что изначально в обвинении Василию 
Минчику также фигурировали статьи 

«Кража» (ст. 158 УК РФ) и «Бандитизм» 
(ст. 209 УК РФ), однако прокурор в ходе 
судебного процесса отказался от них. 

Процесс в военном суде стал уже 
вторым для Василия Минчика. В мае 
2020 года, как писал „Ъ“, Туапсинский 
райсуд Краснодарского края при-
знал его виновным в вымогательст-
ве. Согласно материалам дела, в авгу-
сте 2018 года Василий Минчик и еще 
один боец-«енот» Денис Карабан при-
ехали из Москвы в Туапсинский рай-
он и, выполняя указание руководите-
лей организации, напали на местного 
жителя Петра Супонева. В деле о вы-
могательстве Василий Минчик так-
же полностью признал вину и заклю-
чил досудебное соглашение. Тогда 
ему было назначено наказание в виде 
четырех лет колонии общего режи-
ма. На этот раз суд приговорил его по 
делу о разбое к пяти с половиной го-
дам лишения свободы, а с учетом пер-
вого срока окончательно установил 
ему наказание в виде шести лет коло-
нии строгого режима. В качестве смяг-
чающего обстоятельства суд учел, что 
подсудимый Минчик являлся участ-
ником боевых действий и имеет на-
градные знаки. 

Как ранее сообщал „Ъ“, уголовное 
дело в отношении бывшего сотруд-
ника столичного УФСБ Александра 
Мрищука, а также четырех его пред-
полагаемых сообщников в октябре 
прошлого года было возвращено во-
енным судом в прокуратуру Красно-
дарского края для устранения недора-
боток. После нескольких заседаний 
с участием присяжных суд выяснил, 
что обвинительное заключение не 
подписано следователем и руково-
дителем следственного органа. Алек-
сандр Мрищук и другие подсудимые 
этапированы в Краснодар, защита 
экс-сотрудника ФСБ жалуется на то, 
что сейчас ему созданы очень тяже-
лые условия пребывания под стра-
жей. Защитники Александра Мрищу-
ка, комментируя приговор Василию 
Минчику, обратили внимание на то, 
что этот судебный акт не может иметь 
преюдициального значения для рас-
смотрения дела в отношении осталь-
ных подсудимых, поскольку Алек-
сандр Мрищук и другие фигуранты 
дела не участвовали в процессе по об-
винению Василия Минчика. 

Анна Перова, Краснодар

«Еноту» зачли раскаяние
Признание фигуранта дела об ОПС  
привело к шести годам колонии

Генерал Александр Оглоблин может 
не только получить срок, но и лишиться 
звания и наград  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Подведомственный Мин-
трансу институт Росдор-
НИИ предлагает впер-
вые ввести в нормативное 
употребление поня-
тия «рефюж» и «дивер-
тор». Экспертами раз-
работан проект единого 
стандарта с требования-
ми к безопасности пеше-
ходов, в котором фигури-
рует и «шикан» — термин 
из гонок «Формулы-1». 
Эти новшества позволят 
«успокоить движение» ав-
томобилей и способство-
вать безопасности пеше-
ходов на проезжей части. 
В РосдорНИИ рассчиты- 
вают утвердить проект  
ГОСТа к концу 2022 года, 
но у ГИБДД и независи-
мых экспертов к докумен-
ту остаются вопросы.

Российский дорожный 
научно-исследовательский 
институт (РосдорНИИ; под-
ведомственное Минтрансу 
учреждение) разработал про-
ект ГОСТа «Дороги автомо-
бильные и улицы. Безопас-
ность движения пешеходов. 
Общие требования». Пер-
вая версия документа была 
представлена в 2020 году („Ъ“ 
рассказывал о ней). Недавно 
завершилось общественное 
обсуждение уже третьей ре-
дакции проекта. „Ъ“ ознако-
мился с текстом.

Сегодня требования к без-
опасности пешеходов упо-
минаются в разных ГОСТах 
и сводах правил, однако еди-
ного нормативного докумен-
та на эту тему не существует. 
Разработка стандарта будет 
способствовать «принятию 
комплексных решений по 
совершенствованию дорож-
ной инфраструктуры», пояс-
нил „Ъ“ главный специалист 
отдела безопасности дорож-
ного движения РосдорНИИ 
Владислав Елизаров. Пробле-
ма безопасности пешеходов, 
отмечает он, остается акту-
альной для России: в общем 
числе ДТП наезды на пеше-
ходов составляют 26%, оста-
ваясь одним из самых рас-
пространенных дорожных 
происшествий в стране. Так, 
за 11 месяцев 2021 года, по 
данным ГИБДД, произошло 
более 32 тыс. аварий, в кото-
рых пострадали пешеходы. 

Эксперты РосдорНИИ 
при подготовке стандарта 
изучили российский и за-
рубежный опыт по обеспе-
чению безопасности пеше-
ходов и определили самые 
эффективные, по их мне-
нию, меры. Среди них, 
к примеру, рекомендации 
по применению методов 
«успокоения движения» ав-
томобилей в районах жилой 
застройки. Предлагается 
устраивать, например, при-
поднятые на 8 см над про-
езжей частью перекрестки 
с введением ограничения 
скорости в 20–40 км/ч, сокра-

щать число полос для дви-
жения или уменьшать их 
ширину, организовывать 
«зигзагообразное движение» 
машин с помощью направ-
ляющих трапециевидных 
или овальных островков. 
Последний способ в проек-
те ГОСТа назван «шиканом». 
Отметим, так в гонках «Фор-
мулы-1» называется последо-
вательность тесных извива-
ющихся поворотов обычно 
в форме буквы S. Этот метод 
замедления трафика разре-
шат применять на улицах 
с низкой интенсивностью 
движения протяженностью 
не более 200 м — за предела-
ми федеральных трасс, мо-
стов, путепроводов, эстакад 
и не ближе 100 м к железно-
дорожным переездам.

Документ устанавли-
вает нормативы ограни-
чения скорости на подъ-
езде к нерегулируемым 
пешеходным переходам. 
Внутри микрорайонов ли-
мит не должен превышать 
20 км/ч, на улицах и доро-
гах местного значения — 

30 км/ч, на магистральных 
улицах районного значе-
ния — 40 км/ч, на загород-
ных дорогах — 70 км/ч. 
Обозначены и параметры 
организации приподнятых 
над дорогой переходов вбли-
зи школ и детских садов: не 
выше 7–15 см, в зависимо-
сти от наличия бордюра. 
Для целей стандарта, расска-
зал Владислав Елизаров, вво-
дится ряд терминов, уже ис-
пользуемых на практике, 
но «не формализованных 
в нормативных докумен-
тах». В пример господин Ели-
заров привел «дивертор» — 
ограждение для перекрытия 
сквозного проезда на пере-
крестке. Автомобилистам 
следует запомнить и «рефю-
жу» — защитный элемент пе-
ред островком безопасности 
для предотвращения наезда 
автомобилей на пешеходов. 

Ряд норм, судя по всему, 
пока вызывают межведомст-
венные разногласия. В свод-
ке отзывов к проекту приве-
дено мнение ГИБДД России 
по поводу методов успоко-

ения движения с помощью 
зигзагов и «шикан». «Прави-
ла применения разметки 
установлены, и ими ничего 
подобного не регламенти-
ровано,— считают в ведом-
стве.— Для внедрения таких 
предложений необходимы 
должные основания — мне-
ние специалистов в области 
организации движения, на-
учного сообщества, резуль-
таты экспериментальной 
эксплуатации. Спонтанное 
закрепление в документах 
по стандартизации подоб-
ных решений может приве-
сти к росту аварийности». 
Ведомство также выступило 
против разрешения делать 
приподнятые переходы, сов-
мещенные с «лежачим по-
лицейским»: транспортные 
средства с низким клирен-
сом проехать не смогут.

Глава «Союза пешеходов» 
Владимир Соколов, направ-
лявший в январе заключе-
ние на стандарт в Росдор-
НИИ и Минтранс (есть у „Ъ“), 
обратил внимание на норму 
стандарта, позволяющую об-

устраивать парковочные ме-
ста с «частичным» использо-
ванием тротуара. «Отнимать 
у пешеходов часть тротуара 
для стоянки автотранспорта, 
причем без ограждений, оз-
начает создавать для них за-
труднения при движении по 
тротуару, подвергать их опас-
ности». А южносахалинский 
«Центр развития городской 
среды „Наш город“» пред-
ложил ввести ограничение 
скорости перед отдельными 
нерегулируемыми перехода-
ми вплоть до 10 км/ч.

После прохождения «всех 
процедур», сообщили „Ъ“ 
в РосдорНИИ, стандарт пла-
нируется утвердить и ввес-
ти в действие в 2022–2023 
годах. Не исключено, что 
впоследствии ГОСТ будет 
включен в перечень стандар-
тов в области безопасности 
движения, обязательных для 
соблюдения (распоряжение 
правительства 2438-р 2017 
года), однако решение будет 
приниматься ГИБДД и Мин-
трансом.

Иван Буранов

Бывший педагог 168-й гимна-
зии Петербурга Серафима Сап-
рыкина заявила, что ее вынуди-
ли уволиться из-за того, что она 
читала школьникам стихотво-
рения репрессированных при 
Сталине (и реабилитирован-
ных в 1960-е) Даниила Харм-
са и Александра Введенского. 
По словам учительницы, руко-
водство школы назвало поэтов 
«врагами народа» и пригрози-
ло уволить ее «по статье об утра-
те доверия». Госпожа Сапрыкина 
рассказала, что написала заяв-
ление об уходе по собственно-
му желанию, но спустя месяц ре-
шила придать историю огласке. 
В отделе образования Централь-
ного района Петербурга наста-
ивают, что педагог ушла сама, 
а претензии руководства гимна-
зии были вызваны несанкциони-
рованной заменой темы урока. 
Министр просвещения РФ Сер-
гей Кравцов заявил, что учитель-
ница «должна быть восстановле-
на в правах».

Свою версию увольнения Сера-
фима Сапрыкина опубликовала 
в Facebook 6 февраля — примерно 
через месяц после ухода из 168-й 
гимназии. Она работала там в долж-
ности педагога-организатора. На од-

ном из уроков госпожа Сапрыкина 
прочитала детям стихи репресси-
рованных поэтов Даниила Харм-
са и Александра Введенского. По 
ее словам, тематика занятий была 
предварительно согласована с заву-
чем. В публикации учительница ут-
верждает, что директор гимназии 
Светлана Лебедева собрала экстрен-
ное совещание, где назвала поэтов 
«врагами народа» и «пособниками 
фашистов». Госпожа Лебедева яко-
бы пригрозила педагогу «увольне-
нием по статье», после чего госпожа 
Сапрыкина уволилась по собствен-
ному желанию. Педагог поясня-
ет, что обдумывала эту ситуацию 
месяц, после чего решила предать 
историю огласке.

В администрации Центрально-
го района Петербурга, где находит-
ся школа, утверждают, что педагог 
самовольно изменила тему урока, 
в связи с чем к ней возникли претен-
зии. Председатель петербургского 
комитета по образованию Наталия 
Путиловская в беседе с изданием 
Baza подчеркнула, что госпожа Сап-
рыкина уволилась по собственному 
желанию: «Ее никто не принуждал, 
не заставлял, не выгонял из шко-
лы и не увольнял». По словам госпо-
жи Путиловской, по плану педагог 
должна была провести урок на тему 

«Битва за Москву» и «на примере 
этой темы должна была рассмотреть 
и обсудить с детьми героические 
подвиги», однако решила сменить 
тему и раздала детям распечатанное 
стихотворение Александра Введен-
ского. «Оно с суицидальной такой 
тематикой, там слово „смерть“ упо-
требляется не один раз»,— отметила 
чиновница. После урока дети пока-
зали стихи родителям, а те «начали 
задавать вопросы». Госпожа Пути-
ловская настаивает, что директор 
гимназии обсудила ситуацию с пе-
дагогом «в корректной форме, не 
называя никого врагом народа». «Ви-
димо, этот разговор послужил ка-
ким-то катализатором»,— заключает 
Наталия Путиловская. В админист-
рации учебного заведения уточни-
ли, что госпожа Сапрыкина приня-
та на работу в августе 2021 года на 
должности педагога-организатора, 
библиотекаря, учителя внеурочной 
деятельности ФГОС.

Педагог не ответила на прось-
бы „Ъ“ о комментарии; в Facebook 
она написала, что у нее уже «кон-
чились силы» давать комментарии 
и интервью.

Одним из первых на ситуацию 
отреагировал депутат заксобрания 
Петербурга (партия «Яблоко») Борис 
Вишневский. Поговорив с госпожой 

Сапрыкиной, он направил обраще-
ние в городской комитет по обра-
зованию, где попросил провести 
проверку и привлечь к ответствен-
ности директора Светлану Лебеде-
ву. Он отметил: утверждения о том, 
что поэты Хармс и Введенский были 
врагами народа, которых «правиль-
но репрессировали», противоре-
чат закону «О реабилитации жертв 
политических репрессий» и госу-
дарственной концепции по увеко-
вечиванию их памяти. Ответа от 
комитета парламентарий пока не 
получил. «Я довольно долго разгова-
ривал с девушкой и склонен верить 
ей, а не районной администрации, 

которая настаивает на конфликте 
из-за темы урока. Чиновники всег-
да выгораживают свою номенклату-
ру, такая у них репутация»,— сказал 
„Ъ“ господин Вишневский. 

Пресс-служба комитета по обра-
зованию не ответила на звонки „Ъ“, 
как и курирующая образование ви-
це-губернатор Ирина Потехина.

В понедельник журналисты зада-
ли вопрос о ситуации пресс-секре-
тарю президента РФ Дмитрию Пес-
кову, который переадресовал его 
в Министерство образования. Ми-
нистр Сергей Кравцов заявил, что 
педагог «должна быть восстановле-
на в правах». По его словам, в этом 

направлении уже ведется совмест-
ная работа с властями Петербурга. 
«У нас учителя живут своей рабо-
той, своим делом, творчески вкла-
дываются в развитие программ, 
стараются дать детям максимум,— 
цитирует главу образовательного 
ведомства „Интерфакс“.— И если 
в ответ административный работ-
ник будет включать „дубину“ по по-
воду и без, что мы получим на выхо-
де?» Правда, это заявление министр 
сделал еще до комментариев пред-
ставителей школы и районной ад-
министрации.

Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург

На правах рекламы

Информационное сообщение управляющей страховой организации 
о завершении процедуры передачи страхового портфеля

Акционерное общество «АльфаСтрахование», ОГРН 1027739431730, ИНН 7713056834 (далее – Управляющая 
страховая организация), адрес места нахождения: 115162, г. Москва, ул. Шаболовка, д. 31, стр. Б, уведомляет заин-
тересованных лиц о завершении процедуры передачи Управляющей страховой организации страхового портфеля 
ООО «Страховая компания «СДС», ОГРН 1024200687280, ИНН 4205002133 (далее – Страховщик), адрес места 
нахождения: 650000, г. Кемерово, ул. Весенняя, д. 5, по обязательному страхованию гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств и страхового портфеля по добровольным видам страхования. 

С 25 января 2022 г. к Управляющей страховой организации перешли все права и обязанности по договорам 
страхования, заключенным Страховщиком, и по которым страхователями и выгодоприобретателями не было вы-
ражено в письменной форме своего отказа на замену страховщика до 31 декабря 2021 г. 

С 25 января 2022 г. Управляющая страховая организация исполняет все обязательства по договорам страхова-
ния, включенным в переданный страховой портфель по обязательному страхованию гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств и страховой портфель по добровольным видам страхования.

Подлежит размещению на сайте управляющей страховой организации.

В Самарской области могут вве-
сти обязательную регистрацию 
бродячих животных после отло-
ва. С таким предложением вы-
ступил депутат Госдумы РФ 
Александр Хинштейн. К аукци-
онам по отлову собак, по мне-
нию парламентария, необходи-
мо привлекать лишь социально 
ответственные НКО и создавать 
полноценные центры реабили-
тации, используя для их финан-
сирования механизм государ-
ственно-частного партнерства 
(ГЧП). В Магаданской области 
тем временем власти обсужда-
ют планы подключить к решению 
проблемы нейтрализации бро-
дячих собак администрации пе-
нитенциарных учреждений, где 
будут размещены пункты пере-
держки животных. «Это и заня-
тость людей в исправительных 
учреждениях, это и перевоспи-
тание»,— подчеркнул колымский 
губернатор Сергей Носов. 

В Самарской области необходи-
мо создать электронную систему, 
в которой будет зарегистрирована 
каждая отловленная собака, пред-
ложил депутат Госдумы от региона 
Александр Хинштейн на заседании 
в правительстве Самарской области.

Дискуссия о необходимости скор-
ректировать нормативные акты 
в сфере защиты животных снова раз-
горелась после того, как в конце ян-
варя стая бродячих собак загрызла 
семилетнюю девочку в одном из за-
байкальских сел. Закон «Об ответст-
венном обращении с животными» 
принят в декабре 2018 года. С нача-
ла 2020 года вступила в силу норма, 
согласно которой единственным 
основанием для эвтаназии являет-
ся неизлечимая болезнь животно-
го, доставляющая ему непереноси-
мые физические страдания. Ранее 
в законодательстве большинства 
субъектов РФ не содержалось запре-
та на умерщвление отловленных на 
улице особей, что вызывало возму-
щение зоозащитников. После при-
нятия упомянутого закона единст-
венным способом регулирования 
численности бездомных животных 
стала схема ОСВВ (отлов—стерилиза-
ция—вакцинация—выпуск). Особо 
агрессивных собак предписано со-
держать в приютах до наступления 
естественной смерти.

Проблему бродячих животных 
Александр Хинштейн предложил 
решать, привлекая к аукционам 
по отлову животных лишь соци-
ально ответственные некоммерче-
ские организации (НКО): «К этому 
нельзя допускать безответствен-
ных и жестоких людей». Также нуж-
но создавать полноценные центры 
реабилитации в рамках государст-
венно-частного партнерства, счи-
тает депутат. Работа по регулирова-
нию численности бродячих собак 
координируют органы МСУ. После 
получения заявки безнадзорных 
животных отлавливают и доставля-
ют в приют, где их осматривает ве-
теринар. Затем собаки остаются на 
карантине на десять дней. Живот-

ных стерилизуют и вакцинируют 
от бешенства. Затем собака получа-
ет маркировку, и ее возвращают на 
прежнее место. Стерилизованных 
и вакцинированных животных по-
вторно не отлавливают.

Зампред регионального пра-
вительства Наталья Катина сооб-
щила, что количество бездомных 
собак в регионе за три года снизи-
лось на 9%: с 29 тыс. до 22,5 тыс. осо-
бей. Примерно в такой же пропор-
ции уменьшилось и число людей, 
пострадавших от укуса бродячих 
животных. Однако поток жалоб на 
стаи бродячих животных в регио-
не увеличивается. 7 февраля в Ново-
куйбышевске произошло нападе-
ние бездомных собак на 13-летнего 
школьника. Ранее сообщалось о на-
падении стаи собак на школьницу 
в этом же городе. 

В конце минувшей недели про-
курор Самары Артем Ярыгин внес 
в адрес главы города Елены Лапуш-
киной представление об устране-
нии нарушений при отлове бродя-
чих собак. По данным прокуратуры, 
в отдельные периоды времени в го-
роде не отлавливали бродячих со-
бак, что «создало прямую угрозу 
жизни и здоровью граждан». В над-
зорном органе подчеркнули, что 
на отлов безнадзорных животных 
бюджетом Самары предусмотрены 
«внушительные» суммы. Так, в 2021 
году на эти цели выделялось поряд-
ка 32 млн руб. 

Как отмечает председатель цен-
трального совета Российской зеле-
ной лиги Сергей Симак, обязатель-
ная регистрация бездомных собак 
возможна только в том случае, если 
ведется постоянная работа по их 
учету в режиме реального време-
ни и «на земле», а не в отчетах. «Если 
„обязать собак“ регистрироваться, 
боюсь, они проигнорируют эту обя-
занность. А вот при создании рабо-
тающей системы участковых опе-
кунов, над чем я сейчас работаю, 
когда такой участковый будет знать 
„в лицо“ каждую собаку на своем 
участке, это станет возможным»,— 
поясняет эксперт. 

Отметим, в Магаданской обла-
сти власти обсуждают планы под-
ключить к решению проблемы 
нейтрализации бродячих собак ад-
министрации пенитенциарных уч-
реждений. «Я беседовал с руково-
дителем УФСИН по Магаданской 
области. С его стороны есть очень 
хорошее предложение — создание 
при УФСИН пунктов передержки 
бродячих собак,— заявил в конце 
прошлой недели губернатор Сер-
гей Носов.— Они уже посчитали 
сами: вольеры на девять-десять со-
бак обойдутся в 9–10 млн рублей. 
Мы можем профинансировать стро-
ительство, заключив соглашение». 
Господин Носов добавил, что пред-
ложение будет поддержано: «Это 
и занятость людей в исправитель-
ных учреждениях, это и удешевле-
ние стоимости, это, если хотите, пе-
ревоспитание, уход за животными».

Ани Айвазян, Самара;  
Иван Тяжлов

Бродячих собак 
обяжут 
регистрироваться
В Самарской области предложили 
ввести электронный учет  
бездомных животных

Стихи Хармса получили право на реабилитацию
Минпросвещения просит восстановить уволенную петербургскую учительницу в правах и на работе

Рефюжем по аварийности
Разработан новый ГОСТ по безопасности  
пешеходов на проезжей части

К О Н Т Е К С Т
Г И Б Д Д  И  О Б Щ Е С Т В Е Н Н А Я  П А Л А Т А  Н А Ч А Л И  
С Б О Р  И Н Ф О Р М А Ц И И  О  « Д О Р О Ж Н Ы Х  Л О В У Ш К А Х »

ГУОБДД (ГИБДД) МВД России, Общественная палата РФ (ОП) и фе-
деральное государственное бюджетное учреждение «Информавтодор» 
(структура Росавтодора) запустили совместный проект по сбору жалоб 
от автомобилистов. Их призывают сообщать о так называемых дорожных 
ловушках, провоцирующих участников движения на нарушения ПДД. 
Обращения, которые будут рассмотрены комиссией ОП по безопасно-
сти и взаимодействию с ОНК, можно направить, заполнив специальную 
электронную форму. За минувшие выходные, по данным „Ъ“, поступило 
более 100 жалоб, из них больше всего — в Москве, Санкт-Петербурге, 
Московской и Ленинградской областях.

О присоединении к проекту вчера сообщили и в столичном УГИБДД. 
«Мы на системной основе выявляем участки улично-дорожной сети 
с двойным толкованием организации дорожного движения,— сообщили 
в управлении.— В случае выявления таких мест, Госавтоинспекцией 

Москвы совместно с дорожными службами города оперативно вносятся 
корректировки в существующую схему организации дорожного движе-
ния, чтобы процесс передвижения был понятным для водителей».

«Дорожные ловушки», пояснял ранее зампред комиссии ОП по без-
опасности и взаимодействию с ОНК Александр Холодов, порой несут 
для водителей «негативные последствия» в виде эвакуации автомоби-
лей и штрафов. В качестве примера ГИБДД России приводит ситуацию, 
когда знак «остановка запрещена» стоит на разделительной полосе, 
а водители не понимают, на какую проезжую часть распространяется 
запрет. Другой пример — односторонняя улица с несколькими поло-
сами, которая после перекрестка становится двухсторонней: из-за не-
хватки указателей автомобилисты путаются и случайно оказываются 
на встречной полосе. 

Иван Тяжлов

Требования к безопасности пешеходов установит новый ГОСТ   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Америка с Японией  
раскурили трубку Курил
Отношения Токио с Москвой обостряют на глазах

Токио перешел в дипломати-
ческое наступление по вопро-
су Южных Курил: в воззвании 
«Общенационального митинга 
за возвращение Северных тер-
риторий», на котором выступил 
премьер Фумио Кисида, Рос-
сия в очередной раз обвиняется 
в «незаконной оккупации» остро-
вов. Посольство РФ в Токио, при-
звавшее граждан РФ в Японии 
соблюдать осторожность, обви-
нило в нагнетании антироссий-
ских настроений дипмиссии США 
и Украины. Тем временем япон-
ские СМИ сообщают: Вашингтон 
требует от Токио подготовить па-
кет санкций против Москвы, ко-
торые будут введены в случае 
вторжения на Украину.

Ежегодно отмечаемый в Японии 
День Северных территорий, напо-
минающий о подписании 7 февра-
ля 1855 года Симодского трактата 
и о передаче Токио островов Куна-
шир, Шикотан, Итуруп и Хабомаи, 
в этом году вызвал особый всплеск 
националистических настроений. 
В связи с этим посольство РФ в Токио 
даже призвало российских граждан 
«проявлять повышенную бдитель-
ность и осторожность, избегать мест 
выступлений японских национали-
стов». В заявлении посольства также 
отмечалось, что в нагнетании анти-
российских настроений принима-
ют участие дипмиссии США и Укра-
ины в Токио.

Между тем состоявшийся в поне-
дельник «Общенациональный ми-
тинг за возвращение Северных тер-
риторий» стал новой платформой 
консолидации японских радикалов. 
Хотя мероприятие проходило в виде-
оформате, больший статус ему при-
дало участие премьер-министра Фу-
мио Кисиды, для которого этот День 
Северных территорий стал первым 
на посту главы правительства.

«Я искренне сожалею, что через 
76 лет после окончания Второй ми-
ровой войны не решена проблема 
Северных территорий, а между Япо-
нией и Россией не заключен мир-
ный договор. Я намерен вести упор-
ные переговоры с Россией по этому 
вопросу, следуя всем достигнутым 
ранее соглашениям, включая те, что 
были заключены на высшем уровне 
в Сингапуре в 2018 году»,— заявил 
премьер Кисида. Напомним, в но-
ябре 2018 года в Сингапуре прези-
дент России Владимир Путин и тог-
дашний премьер Японии Синдзо 
Абэ заявили о готовности активизи-
ровать диалог о мирном договоре на 
основе советско-японской деклара-
ции 1956 года. В ней СССР выразил 
готовность передать Японии Шико-
тан и Хабомаи при условии, что они 
перейдут Токио после подписания 
мирного договора.

Выступивший на митинге глава 
МИД Японии Ёсимаса Хаяси назвал 
проблему Северных территорий 
«важнейшим нерешенным вопро-
сом в отношениях между Японией 
и Россией».

По итогам митинга было принято 
воззвание, прозвучавшее почти как 
ультиматум. «Мы не можем смирить-
ся с тем, что четыре северных остро-
ва вот уже 76 лет находятся под окку-
пацией России без законных на то 

оснований»,— говорится в обраще-
нии, называющем Южные Курилы 
«исконными территориями» Японии.

Отношения с Россией стали те-
мой состоявшейся в тот же день 
пресс-конференции генерального 
секретаря Кабинета министров Хи-
рокадзу Мацуно. Его ответы подтвер-
дили: число раздражителей в отно-
шениях Москвы и Токио растет. 
Генсек, в частности, выразил про-
тест в связи с запланированными 
российской стороной на февраль 
стрельбами в районе острова Куна-
шир. «Усиление военного присут-
ствия России на Северных террито-
риях неприемлемо и противоречит 
позиции правительства»,— заявил 
Хирокадзу Мацуно.

В конце прошлой недели газета 
Sankei со ссылкой на правительст-
венные источники сообщила о том, 
что российская сторона уведоми-
ла Токио о запланированных ракет-
ных учениях в районе южной ча-
сти Курильских островов начиная 
с 7 февраля. Как следует из публи-
кации, стрельбы пройдут в течение 
февраля в зоне к востоку от Хоккай-
до, включающей Курилы и пролив 
Лаперуза. В связи с этим береговая 
охрана Японии предупредила о воз-
можной опасности морской навига-
ции в этом районе.

В ходе пресс-конференции ген-
сек Кабинета министров ответил 
и на приобретающий все большую 
остроту вопрос о возможном уча-
стии Токио в западных санкциях 
против России в случае конфликта 
на Украине. «Напряженность нара-
стает, непредсказуемость сохраняет-
ся. Есть вероятность резких поворо-
тов»,— многозначительно заметил 
Хирокадзу Мацуно. И добавил: «Мы 
будем тесно координировать свою 
позицию с США при принятии ре-
шения о том, какие сильные дейст-
вия могут быть осуществлены. Одна-
ко пока хотелось бы воздержаться от 
рассуждений о конкретном содержа-
нии таких мер».

Как пояснил „Ъ“ японский ди-
пломатический источник в Москве, 
в ходе состоявшегося 21 января япо-
но-американского саммита лидеры 
двух стран Фумио Кисида и Джо Бай-
ден подтвердили готовность в тес-
ной координации согласовать реши-
тельные действия, которые могут 
быть предприняты в случае вторже-
ния России на Украину. Однако, по 
его словам, обсуждать детали ответа 
пока преждевременно. «В любом слу-
чае Япония с серьезной озабоченно-
стью наблюдает за ситуацией на Укра-
ине и примет соответствующие меры 
в сотрудничестве с G7 и другими за-
интересованными странами, вклю-
чая США»,— заверил собеседник „Ъ“.

В конце прошлой недели агентст-
во Kyodo со ссылкой на дипломати-
ческие источники в Токио сообщило, 
что США просят Японию рассмотреть 
вопрос о введении санкций против 
России в случае вторжения на Укра-
ину. Главную интригу составляет во-
прос, как далеко может позволить 
себе зайти Токио в демонстрации со-
лидарности с США и западными со-
юзниками, учитывая, что ужесто-
чение японской позиции грозит 
похоронить надежды на возобнов-
ление диалога с Россией по мирному 
договору. Неслучайно Ёсимаса Хаяси 
и другие официальные представите-
ли в своих комментариях уходят от 
прямого ответа на вопрос, о каких 
санкциях может идти речь.

Опрос, проведенный газетой Nik-
kei, показал, что мнения японской 
общественности по вопросу санкций 
разделились: 45% респондентов счи-
тают, что Японии «следует принимать 
независимые решения, учитывая соб-
ственные отношения с Россией», в то 
время как 43% опрошенных полага-
ют, что в вопросе о санкциях против 
России нужно «идти в ногу» с США.

После начала украинского кри-
зиса 2014 года вплоть до последне-
го момента Токио отчасти удавалось 
дистанцироваться от санкций США 
и ЕС. Введенные страной после при-

соединения Крыма к РФ собственные 
санкции против Москвы оказались 
гораздо мягче санкций западных со-
юзников. Однако продолжающееся 
сближение с США, которые усили-
вают давление на союзников, а так-
же растущее взаимное непонима-
ние и разочарование отсутствием 
прогресса в урегулировании терри-
ториального вопроса могут привес-
ти к началу перенастройки позиции 
Токио по вопросу о санкциях.

Еще одним свидетельством утра-
ты взаимного доверия стала крити-
ка Японии по вопросу устранения 
последствий аварии на АЭС «Фуку-
сима», прозвучавшая в совместном 
российско-китайском заявлении, 
принятом по итогам переговоров 
президента России Владимира Пу-
тина и председателя КНР Си Цзинь-
пина в Пекине. «Глубокую озабо-
ченность сторон вызывают планы 
Японии осуществить сброс в океан 
радиоактивной воды с аварийной 
атомной станции „Фукусима“ и по-
тенциальное воздействие на окружа-
ющую среду таких действий»,— гово-
рится в заявлении Москвы и Пекина. 
В Токио, однако, это заявление выз-
вало недоумение: японская сторона 
неоднократно заявляла о тесном со-
трудничестве с МАГАТЭ компании 
Tokyo Electric Power Company (TEP-
CO), которое подтверждает беспоч-
венность любых опасений, что сброс 
очищенной воды в море может нести 
угрозу окружающей среде.

На этом фоне, как сообщила в вос-
кресенье газета Sankei, японское пра-
вительство уже приступило к рас-
смотрению вопроса о собственных 
санкциях против России, в подго-
товке которых принимают участие 
несколько ведомств, включая МИД 
и Министерство экономики, торгов-
ли и промышленности. По данным 
источников Sankei, в случае эскала-
ции вокруг Украины новые меры То-
кио могут быть более жесткими, чем 
предыдущие.

Сергей Строкань

Ирак остался 
без президента
Депутаты прогуляли заседание,  
на котором должны были  
его выбирать
Вокруг выборов президента Ира-
ка, которые должны были состо-
яться в понедельник, разыгра-
лась настоящая политическая 
драма. Они были отложены 
из-за отсутствия кворума в пар-
ламенте, поскольку сразу не-
сколько партий решили бойко-
тировать заседание. Отсутствие 
президента означает затягива-
ние процесса формирования 
правительства. Спустя четы-
ре месяца после парламентских 
выборов Ирак продолжает жить 
в подвешенном состоянии. 

Намеченные на понедельник вы-
боры президента Ирака были отло-
жены на неопределенный срок из-за 
отсутствия кворума на заседании 
парламента. Из 329 депутатов в зале 
присутствовали лишь 58 законода-
телей, тогда как для избрания пре-
зидента нужно две трети голосов 
народных избранников. О бойко-
те заседания официально объявили 
три парламентских блока: «Ас-Сай-
ирун», возглавляемый Муктадой 
ас-Садром, одним из самых попу-
лярных политиков среди иракских 
шиитов, Демократическая партия 
Курдистана (ДПК) и недавно обра-
зованный союз суннитских партий 
«Ас-Сияда». Вместе они контроли-
руют около 150 мандатов. Понимая 
бессмысленность заседания, не при-
шли и остальные.

Ирак — парламентская респу-
блика, где президент, исполняю-
щий в основном представительские 
функции, избирается на четыре года 
депутатами парламента. Согласно 
политическим договоренностям 
2003 года, президент Ирака дол-
жен быть этническим курдом (пре-
мьер-министр всегда шиит, а спи-
кер парламента — суннит). Еще по 
одной негласной традиции до сих 
пор президентом Ирака становил-
ся представитель Патриотического 
союза Курдистана (ПСК), в то время 
как ДПК управляет Иракским Кур-
дистаном. Но в этот раз баланс сил 
был нарушен. В качестве конкурен-
та действующему президенту Бар-
хаму Салеху, который собрался бал-
лотироваться на второй срок, ДПК 
выдвинула кандидатуру бывшего 
министра иностранных дел и фи-
нансов Хошияра Зибари. Учитывая 
союз ДПК с Муктадой ас-Садром, его 
шансы на избрание были предпоч-
тительны. Однако за день до голосо-
вания в парламенте Верховный суд 
временно приостановил процеду-
ру по избранию Хошияра Зибари, 
пока не будет закрыт вопрос по ста-
рым уголовным делам, возбужден-
ным в его отношении. Речь идет 
о растрате средств и «злоупотребле-
нии влиянием», когда господин Зи-
бари находился на посту министра 
финансов. Кандидат в президенты 
должен иметь незапятнанную репу-
тацию, напомнил суд. Однако ДПК 
по-прежнему намерена поддержи-
вать своего кандидата. 

По информации катарского изда-
ния The Middle East Eye, это элемент 
торга. На самом деле ДПК нужен 
пост не президента, а губернато-
ра Киркука — территории не толь-
ко богатой нефтью, но и имеющей 

стратегическое значение для без-
опасности административной сто-
лицы Иракского Курдистана Эрби-
ля. Киркук всегда был предметом 
спора между федеральным прави-
тельством Ирака и курдскими вла-
стями. В 2017 году он был потерян 
для курдов и занят федеральными 
силами. ДПК тогда обвинили ПСК 
в предательстве и сговоре с Багда-
дом. Теперь ДПК надеется вернуть 
управление Киркуком, сославшись 
на 140-ю статью конституции Ирака, 
которая гарантирует участие курдов 
в управлении спорными территори-
ями до тех пор, пока не будет урегу-
лирован их окончательный статус. 
Но для этого курды должны высту-
пить единым фронтом, и ДПК хо-
чет получить гарантии поддержки 
от ПСК. Правда, после того как Вер-
ховный суд поставил под вопрос 
саму возможность Хошияра Зибари 
стать президентом, позиции ДПК 
пошатнулись. Их главный союзник 
Муктада ас-Садр заколебался. «Если 
кандидат Демократической партии 
не соответствует условиям, я при-
зываю представителей реформ не 
голосовать за него»,— заявил он. 
С другой стороны, ссориться с ДПК 
господину ас-Садру тоже невыгодно.

«Ас-Сайирун» еще до возникнове-
ния проблемы с кандидатурой Хо-
шияра Зибари не собирался участво-
вать в заседании парламента. Дело 
в том, что, как только становится 
известно имя президента, сразу на-
чинается отсчет даты, когда он на-
зовет кандидата на должность пре-
мьер-министра. Как правило, это 
представитель самой большой пар-
тии или блока. Однако сейчас с этим 
в Ираке проблема. Состоящее из ши-
итских партий «Координационное 
объединение» (КО), имеющее 88 ман-
датов, еще на первом заседании пар-
ламента в январе претендовало на 
статус крупнейшего блока в парла-
менте, учитывая, что у «Ас-Сайирун» 
без союзников всего 73 места. Спор 
обернулся дракой. Не решилась про-
блема и в Верховном суде, который 
отказался отдать КО пальму первен-
ства, заявив, что размер парламент-
ских блоков еще может измениться. 
Как сказал агентству AFP иракский 
аналитик Хамза Хаддад, в стране «все 
знают, как разделить пирог», но «ни-
кто не знает, как быть в оппозиции». 

По информации иракских СМИ, 
спор пытался решить командую-
щий силами специального назна-
чения «Аль-Кудс» иранского Корпу-
са стражей исламской революции 
Эсмаил Гаани, который за послед-
нее время совершил несколько ви-
зитов в Ирак. Он надеялся убедить 
шиитских политиков принять один 
из двух сценариев: или заключить 
союз между КО и «Ас-Сайирун», 
или убедить КО в лице экс-премье-
ра Нури аль-Малики перейти в оп-
позицию. Все попытки до сих пор 
оказывались безуспешными. Мук-
тада ас-Садр не хочет выделять ме-
ста в правительстве для КО, а Нури 
аль-Малики не намерен уходить 
в оппозицию. В воскресенье, по ин-
формации RT Arabic, господин Гаа-
ни вновь прибыл в Багдад.

Марианна Беленькая

Японское правительство уже приступило к разработке санкций против России. Это было сделано 
по настоянию Вашингтона (на фото: посол США в Японии Рам Эммануэль и японский премьер  
Фумио Кисида)  ФОТО MASNARI GENKO/YOMIURI/THE YOMIURI SHIMBUN/AFP

«Мы в пяти минутах от финиша»

— Вы сказали, что остается решить ряд, 
возможно, принципиальных моментов. 
О чем идет речь?
— Знаете, в многосторонней дипломатии 
не бывает так, чтобы пожелания одной сто-
роны были учтены на 100%. Во всяком слу-
чае, я таких примеров не знаю. Это всегда 
компромиссы, иногда тяжелые. Порой про-
цесс чем-то напоминает перетягивание ка-
ната. По всей видимости, сейчас останется 
несколько пунктов, по которым Иран хочет 
получить еще больше. Мы в целом с симпа-
тией относимся к иранским пожеланиям. 
Иран в данном случае действительно по-
страдавшая сторона. Не Иран выходил из 
СВПД. И не по собственной инициативе 
он начал отходить от своих обязательств, 
а в качестве реакции на «политику макси-
мального давления» со стороны США. Поэ-
тому, повторю, мы с большим пониманием 
относимся к пожеланиям иранской сто-
роны. Вопрос в том, в какой мере они мо-
гут устроить западных участников процес-
са. Все это будет предметом переговоров. 
И здесь каждой стороне придется прини-
мать политические решения — согласиться 
с тем, что уже достигнуто, или по каким-то 
пунктам пытаться что-то «докрутить» в нуж-
ном этой стороне направлении. 
— Правильно ли я понимаю, что в под
готовленном итоговом документе речь 
идет о полноценном восстановлении 
иранской ядерной сделки, в том виде, 
в котором она была согласована в 2015 
году? То есть не о промежуточном ре
шении?

— Промежуточное решение было бы умест-
но где-то в конце прошлого года, для того что-
бы выиграть время для переговоров. Сейчас 
промежуточное решение совершенно неак-
туально. Оно не рассматривается. Все внима-
ние обращено на восстановление первона-
чального СВПД. Мы, повторю, очень близки 
к достижению этой цели. 

Предполагается, что СВПД будет восста-
новлен в первоначальном виде — без дове-
сков и изъятий. Хотя, может быть, в связи 
с тем, что ситуация все же сильно измени-
лась за последние несколько лет, какие-то 
небольшие новые нюансы могут появиться. 
Но это все станет предметом переговоров на 
завершающей стадии процесса. 
— Ряд западных официальных лиц и экс
пертов называют в качестве дедлайна 

переговоров середину—конец февраля, 
настаивая на том, что, если к этому вре
мени не будут найдены последние раз
вязки, далее договариваться смысла нет. 
Другие указывают на 7 марта и встречу 
совета управляющих Международного 
агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) 
как крайний срок. Действительно ли вре
мя уже почти истекло?
— Что касается Российской Федерации, то 
мы категорически против установления 
искусственных крайних сроков. В то же вре-
мя мы согласны с тем, что переговоры нель-
зя затягивать и что при желании их вполне 
можно завершить до конца текущего меся-
ца. При наличии политической воли и готов-
ности сторон проявить разумную гибкость 
это реально. 

Причина, по которой наши западные 
партнеры так активно педалируют вопрос 
о сроках, связана с тем, что даже в условиях 
переговоров иранская сторона продолжает 
развитие своей ядерной программы, в том 
числе наиболее чувствительных ее аспек-
тов. Иранцы приостановили установку но-
вых центрифуг, но продолжают производить 
уран с уровнем обогащения 20% и 60%, что 
выходит далеко за рамки первоначального 
СВПД. Западные партнеры подают ситуацию 
так, что в результате нераспространенческая 
ценность СВПД утрачивается и уже якобы 
близка к нулю. Поэтому, мол, важно завер-
шить переговоры в самое ближайшее время. 

Отмечу, что упомянутые дедлайны все 
время переносятся. Вначале говорили о кон-
це января, потом о начале и середине фев-
раля, теперь речь идет о самом начале мар-
та. Это якобы крайний срок, и дальше «ехать» 

некуда. Мы советуем иранцам относиться 
к этому серьезно. Действительно на перего-
ворах в связи с развитием чувствительных 
аспектов их ядерной программы ощущается 
определенная нервозность, а это значит, что 
в какой-то момент могут сдать нервы и кто-то 
из участников может пойти на опрометчи-
вые шаги. Не надо до этого доводить. 

Что касается увязки с мартовской сесси-
ей совета управляющих МАГАТЭ, то здесь, на 
мой взгляд, никакой связи нет. СВПД и по-
вестка дня совета управляющих в чем-то пе-
ресекаются, конечно, но прямой взаимоза-
висимости я здесь не усматриваю. 

В любом случае мы будем стремиться 
к тому, чтобы завершить переговоры как мож-
но скорее, желательно в текущем месяце.
— Недавно вам был посвящен отдельный 
профайл в Foreign Policy, одном из наи
более авторитетных западных изданий. 
Достоверна ли информация коллегжур
налистов, что именно российская дипло
матия и вы лично неоднократно спасали 
переговоры в Вене и предложили каркас 
компромиссного решения?
— Ну, в многосторонней дипломатии, как 
подсказывает опыт, секретов почти не быва-
ет, рано или поздно информация «протека-
ет», становится достоянием СМИ. Могу под-
твердить в принципе то, что в минувшем 
году раза четыре в очень острых ситуаци-
ях — когда события развивались «за кадром», 
вне поля зрения прессы,— мы предотвраща-
ли очень опасное развитие событий. Вклю-
чая возможную неконтролируемую эскала-
цию с непредсказуемыми последствиями. 
Американский журналист раскопал инфор-
мацию на этот счет. 

Кстати, и «Коммерсантъ», насколько 
я помню, одному из таких эпизодов посвя-
тил статью в сентябре.
— Дада, мы писали об этом.
— Действительно, эти приятные, положи-
тельные результаты имели место быть. Един-
ственно хочу отметить, что это была заслуга 
не только РФ. Работа велась в треугольнике: 
Россия, Иран и генеральный директор МА-
ГАТЭ Рафаэль Гросси. В этом формате Россия 
выступала в роли конструктивного посред-
ника, помогая сторонам договориться о не-
обходимых решениях. Так что это коллек-
тивный успех, не только российский. 
— Сейчас идет Олимпиада, и если гово
рить в спортивных терминах, то, подво
дя итог, можно констатировать, что пере
говорщики по СВПД уже на финишной 
прямой и вотвот достигнут цели? 
— Опыт подсказывает: не говори «гоп», пока не 
перепрыгнешь. Всегда есть вероятность того, 
что кто-то допустит непродуманные шаги, ко-
торые могут просто подорвать Венские пере-
говоры. Полностью исключить такой возмож-
ности нельзя. Но подобная ситуация говорила 
бы о крайней безответственности того, кто 
предпримет такие шаги. На нынешнем про-
двинутом этапе переговоров — весьма про-
двинутом этапе — совершенно недопустимо 
создавать излишнюю напряженность, ставить 
под угрозу достижение позитивного результа-
та. Мы в пяти минутах от финиша. И нужно 
этот последний отрезок пройти достойно, до-
статочно быстро и эффективно.

Интервью взяла Елена Черненко
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Nikkei 225 27248,87 (–191,12)
РТС 1445,2 (+9,2)
FTSE 100 7573,47 (+57,07)

DAX 30* 15206,64 (+107,08)
DJIA* 35049,70 (–40,04)
NASDAQ Composite* 14055,402 (–42,605)

*На 20:49.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.02.22
Австралийский доллар 53,6954
Английский фунт 102,4640
Белорусский рубль 29,5051
Датская крона 11,6358

Доллар США 75,6806
Евро 86,5181
Индийская рупия** 10,1300
Казахский тенге** 17,5695

Канадский доллар 59,4272
Китайский юань 11,9028
Норвежская крона* 85,9431
СДР 106,4538

Сингапурский доллар 56,2932
Новая турецкая лира* 55,8409
Украинская гривна* 26,9950
Шведская крона* 82,7409

Швейцарский франк 81,8257
Японская иена** 65,7378
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Кассир.ру» недосчитался выдачи
Мировое соглашение с «Яндексом» не устроило компанию

Громкое антимонопольное дело о «кол-
дунщиках» (обогащенных ответах в по-
исковой выдаче) «Яндекса» может раз-
гореться с новой силой. Билетный 
оператор «Кассир.ру» решил оспорить 
в суде мировое соглашение, заключен-
ное в январе между поисковиком и коа-
лицией интернет-компаний, подавших 
на него жалобу в ФАС. В «Кассир.ру», ко-
торый первым обратился в службу, по-
лагают, что соглашение не учитывает 
его интересы и может в целом нарушать 
законодательство. Юристы считают, 
что у компании есть шанс оспорить ми-
ровое соглашение, поскольку оно долж-
но учитывать права всех третьих лиц.

ООО «Кассир.ру» решило оспорить заклю-
чение мирового соглашения по антимоно-
польному делу о «колдунщиках», следует из 
кассационной жалобы компании (есть у „Ъ“), 
направленной в Московский арбитражный 
суд 26 января. Отметка о поступлении жало-
бы есть в картотеке арбитражных дел.

Из жалобы следует, что ООО «Кассир.ру На-
циональный билетный оператор» не согласно 
с вынесенным19 января 2022 года определе-
нием суда, полагает его незаконным и подле-
жащим отмене по основаниям, «которые бу-
дут сформулированы после ознакомления 
с определением суда в окончательной форме».

Основной бенефициар «Кассир.ру» Евге-
ний Филькенштейн (85%) пояснил „Ъ“, что ин-
тересы компании не учтены в соглашении: 
«Мы делаем все возможное, чтобы нашу по-
зицию услышали в „Яндексе“ и нашли силы 
признать справедливость требований».

Антимонопольное дело против «Яндекса» 
было возбуждено в середине апреля 2021 года 
по жалобе ivi, Avito, ЦИАН, «Профи.ру», «Туту.
ру» и других компаний. Но первым в ФАС 
в июне 2019 года обратился именно «Кассир.
ру» (см. „Ъ“ от 28 июня 2019 года). Компании 
считали, что «Яндекс» злоупотребляет доми-

нирующим положением в поисковой выдаче 
благодаря обогащенным ответам (так назы-
ваемым «колдунщикам»). ФАС признала, что 
«колдунщики» создают дискриминационные 
условия на рынке интернет-поиска.

Служба выдала предупреждение, по ко-
торому «Яндекс» должен был дать равные ус-

ловия демонстрации сервисов на страницах 
поисковой системы, в том числе для конку-
рентов. ФАС требовала исполнить условие 
в месячный срок, поисковик это оспаривал.

Рассмотрение дела не раз откладывалось, 
а 19 января служба сообщила, что «Яндекс» 
и коалиция компаний заключили миро-

вое соглашение, по которому все участники 
рынка получат равный доступ к «колдунщи-
кам», а поисковик внесет 1,5 млрд руб. в Рос-
сийский фонд развития информационных 
технологий (РФРИТ). Источник „Ъ“, близкий 
к «Кассир.ру», считает, что это противоре-
чит законодательству: «Нельзя просто отдать 
1,5 млрд руб. в РФРИТ и пообещать прекра-
тить дискриминационную выдачу».

В адвокатском бюро «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры» (ЕПАМ), которое пред-
ставляло коалицию, настаивают, что инте-
ресы рынка учтены в полной мере. «Защи-
та частных интересов „Кассир.ру“ не входит 
в компетенцию ФАС, а все вопросы общеры-
ночного характера соглашение урегулирова-
ло»,— говорит руководитель антимонополь-
ной практики ЕПАМ Наталья Коростелева. 
«Яндекс», «Авито», ivi, «2ГИС», «Туту.ру» и ЦИАН 
не ответили на запрос „Ъ“.

Вероятно, «Кассир.ру» полагает, что пред-
ложенные «Яндексом» в рамках соглашения 
мероприятия не полностью восстанавливают 
права компании, либо будут завершены толь-
ко спустя длительное время, считает адвокат 
Forward Legal Людмила Лукьянова. По ее мне-
нию, кассационная жалоба будет дополнена 
после публикации судебного акта об утвер-
ждении соглашения в полном объеме.

Юристы допускают, что кассация «Кассир.
ру» будет успешной. Партнер Pen & Paper Ста-
нислав Данилов обращает внимание на то, 
что, судя по хронологии дела, из всех треть-
их лицо именно «Кассир.ру» вел себя особен-
но активно: «В частности, на судебном засе-
дании, которое предшествовало тому, где 
было утверждено соглашение, именно он 
представил письменную позицию». По сло-
вам господина Данилова, мировое соглаше-
ние может быть утверждено судом только 
при условии, что его положения не наруша-
ют права третьих лиц.

Никита Королев, Юлия Степанова
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Приобретенная потребителями за 
время пандемии высокая чувстви-
тельность к сообщениям о росте цен 
на всевозможные товары и услуги — 
логичное следствие высокой инфля-
ции и экономических потрясений. 
Но теперь она становится не только 
поводом для кричащих новостных 
заголовков, но и инструментом повы-
шения продаж.

Так, Ассоциация туроператоров 
России (АТОР) со ссылкой на участни-
ков рынка 7 февраля сообщила о пред-
стоящем росте цен на туры в Турцию 
на 25–50% перед летним сезоном. Ос-
новные аргументы: индексация сто-
имости размещения в валюте со сто-
роны турецких отельеров, падение 
курса рубля и сравнительно высокие 
темпы текущих продаж. Возможность 
избежать переплаты у потребителей, 
по мнению туроператоров, только 
одна — не откладывать покупку тура, 

воспользовавшись предложением по 
акции раннего бронирования. Тем 
более что «горящих туров» путешест-
венникам этим летом по прогнозам 
ждать не стоит.

Информационный эффект от сооб-
щения АТОР не заставил себя ждать: 
новость процитировали десятки 
СМИ. Но в реальности попытки пред-
сказывать в феврале динамику цен 
на летние туры были неблагодарной 
задачей и в докризисный период, 
а пандемия лишь увеличила неопре-
деленность. У крупных отелей давно 
динамическое ценообразование, то 
есть стоимость размещения в момен-
те напрямую зависит от спроса.

Определяющими факторами будут 
не только заболеваемость  COVID-19, 
но и постепенное открытие границ. 
Все-таки за два года россияне успели 
сильно истосковаться по отдыху в Ис-
пании и других европейских странах, 
куда они готовы отправиться при пер-
вой же возможности. Не стоит забы-
вать и о триумфально вернувшемся 
на туррынок Египте. В разное время 
в структуре спроса россиян на летний 
отдых доля этой страны, по данным 
OnlineTur.ru, достигала 25% спроса. 
Иными словами, Египет — не послед-
ний конкурент Турции.

Высокие продажи в период ран-
него бронирования выгодны турбиз-
несу. Зима и начало весны для туро-
ператоров и агентов традиционно 
мертвый сезон: россияне уже отмети-
ли Новый год, но пока не накопили 
денег на летний отдых. В этих услови-
ях бизнесу жизненно важно получить 
средства на операционную деятель-
ность, а значит пришло время скидок 
и словесных интервенций. Причем 
не только угрожающих.

«Стоимость отдыха в Крыму со-
хранилась на уровне прошлого года, 
часть средств размещения снизила 
ее за счет динамического ценообра-
зования и акций раннего брониро-
вания»,— цитирует «РИА Новости» 
министра курортов и туризма респуб-
лики Вадима Волченко. 

Но, как и в случае с прогнозом 
о росте цен в Турции, туристам важ-
но помнить, что прогнозы бизнеса 
и официальных лиц не всегда стоит 
воспринимать как прямое руководст-
во к действию.

Попытки  
предсказывать  
в феврале динамику 
цен на летние туры 
были неблагодарной 
задачей и в докри-
зисный период

Америка сжижает последнее
В США заканчиваются новые СПГ-проекты

США в феврале на фоне роста миро-
вых цен на газ запустят два новых круп-
ных СПГ-проекта — шестую линию Sa-
bine Pass и часть мощностей Calcasieu 
Pass, который по плану должен выйти 
на проектную мощность позже в этом 
году. В результате на рынок выйдет око-
ло 15 млн тонн СПГ в год, однако подав-
ляющая часть этих объемов уже закон-
трактована. Следующий СПГ-проект 
в США будет запущен не раньше 2024 
года, что ограничивает возможности 
страны повлиять на глобальные цены 
в ближайшей перспективе.

В феврале в США начнут работу первые 
с марта 2021 года новые мощности по сжи-
жению газа. Так, 7 февраля Cherniere сооб-
щила о завершении пусконаладки на шестой 
линии завода Sabine Pa мощностью 5,7 млн 
тонн в год. Одновременно 4 февраля Venture 
Global, которая строит завод Calcasieu Pass 
в Луизиане, запросила регулятора о разреше-
нии на первую отгрузку, которая, по данным 
Platts, может состояться 9 февраля. Поначалу 

будут введены только четыре из предусмот-
ренных 18 линий по 0,6 млн тонн каждая.

Эти заводы — последние из так называемой 
второй волны американских СПГ-проектов 
(первая волна пришлась на 2016–2018 годы). 
Таким образом, на данный момент в США бу-
дут действовать семь заводов: помимо Sabine 
Pass (общая мощность 34,6 млн тонн) и Calca-
sieu Pass (12 млн тонн) это Cove Point (5,75 млн 
тонн), Elba (2,7 млн тонн), Corpus Christi (18,2), 
Cameron (15) и Freeport LNG (16,2).

Хотя в США еще более десятка проектов на-
ходятся на продвинутой стадии разработки, 
на стадии строительства только один — Gold-
en Pass мощностью 18 млн тонн, которым вла-
деет СП Exxon и Qatar Petroleum. Срок его 
запуска — 2024–2025 годы. Таким образом, 
в ближайшие три года США не предложат ми-
ровому рынку новых объемов газа. Это суще-
ственное обстоятельство с учетом текущих 
высоких цен на газ, которые составляют око-
ло $1 тыс. за 1 тыс. кубометров за спотовые 
партии СПГ как в Европе, так и в Азии. Кро-
ме того, это ограничивает возможности Евро-

пы, где глава Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен 7 февраля назвала отсутствие допол-
нительных поставок со стороны «Газпрома» 
«странным способом ведения бизнеса», по за-
мещению российского газа.

Новые американские заводы обладают до-
статочно существенной мощностью, но по-
скольку вводы новых активов ожидались 
рынком, они не приведут к значительному 
снижению котировок на горизонте ближай-
ших месяцев, говорит консультант Vygon Con-
sulting Иван Тимонин. «Скорее всего, рост 
спроса на СПГ, особенно в Азии, полностью 
поглотит эти объемы»,— согласен Дмитрий 
Маринченко из Fitch. Однако Сергей Капито-
нов из Центра энергетики МШУ «Сколково» 
напоминает, что увеличение спроса в Азии 
в этом году может оказаться не столь значи-
тельным, а газовый рынок Европы, вероятно, 
сократится из-за высоких цен и конкуренции 
с углем. «Поэтому новое предложение СПГ мо-
жет оказать понижательное давление на цены 
начиная со второй половины 2022 года»,— 
считает он.

Иван Тимонин отмечает, что мощности 
Calcasieu Pass законтрактованы практически 
полностью, у Venture Global есть контракты 
на 9,5 млн тонн в год, в том числе пять кон-
трактов суммарно на 7 млн тонн в год действу-
ют уже с этого года, остальные — с 2023 года. 
Шестая линия Sabine Pass, по его оценке, за-
контрактована на уровне 70–90%, «однако 
в текущих условиях высокого спроса непол-
ная контрактация не станет препятствием 
для работы новой очереди завода, и все остав-
шиеся производственные мощности, вероят-
но, будут задействованы Chenierе для поста-
вок на условиях спот».

В ближайший год США выведут на рынок 
почти 15 млн тонн новых мощностей СПГ — 
это подавляющая часть нового предложения, 
констатирует Сергей Капитонов. Еще в тече-
ние 2022 года новые объемы на рынок могут 
поставить такие проекты, как плавучий завод 
компании Eni в Мозамбике и третья очередь 
завода Tangguh компании BP в Индонезии.

Юрий Барсуков,  
Татьяна Дятел

Креветки устремились в Россию
Импорт приблизился к рекордным значениям

Восстановление ресторанного рынка 
после ограничений в связи с COVID-19 
и снижение добычи креветки в России 
привели к резкому росту импорта этого 
морепродукта. В 2021 году объем поста-
вок увеличился почти на 70%, до 84 тыс. 
тонн, что сравнимо с пиковыми пери-
одами 2012–2013 годов. Но уже в этом 
году, как ожидают участники рынка, 
начнется снижение спроса на продукт.

По итогам 2021 года импорт креветок в РФ 
вырос на 69,3%, до 84 тыс. тонн в натуральном 
выражении и на 89,6%, до $485,3 млн в день-
гах. Такие данные „Ъ“ предоставили во Все-
российской ассоциации рыбопромышлен-
ников (ВАРПЭ). Президент ВАРПЭ Герман 
Зверев уточняет, что импорт почти в два раза 
превысил и показатели 2019 года, когда было 
ввезено 44,85 тыс. тонн креветок стоимостью 
$271 млн. Таким образом, средняя стоимость 
импортных креветок с 2019 года снизилась 
примерно на 4,5%, до $5,77 тыс. за 1 тонну.

В Росрыболовстве уточнили, что импорт 
тигровых креветок в 2021 году вырос на 
119%, тихоокеанских белых креветок — на 
51%, северной креветки — почти на 50%, лан-

густинов — на 32% год к году. Там добавили, 
что спрос на креветку вырос не только в Рос-
сии, но и на всех мировых рынках.

Исполнительный директор Ассоциации 
производственных и торговых предприятий 
рыбного рынка Александр Фомин говорит, 
что текущий импорт креветок сравним с пи-
ковыми периодами 2012–2013 годов, когда 
Россия ввозила около 85 тыс. тонн продук-
та. Позже на поставках негативно сказалось 
продуктовое эмбарго 2014 года и девальва-
ция рубля, но теперь рынок отыграл сниже-
ние импорта, так как удалось найти постав-
щиков из стран, не попавших под санкции 
с российской стороны, говорит эксперт. По 
его словам, сейчас импортная креветка сто-
ит в закупке около $4–5 тыс. за тонну.

Замдиректора УК «Норебо» (поставляют се-
верную креветку под брендом Borealis) Сер-
гей Сенников считает, что общий объем по-
требления креветок в России не изменился, 
а рост импорта связан со снижением рос-
сийского улова. По данным ВАРПЭ, в янва-
ре—сентябре 2021 года в России выловили 
20,2 тыс. тонн креветок, что на 35,75% мень-
ше, чем за тот же период 2020 года.

По словам господина Сенникова, вы-
бывший объем заместила креветка из Грен-
ландии и Фарерских островов. Из-за панде-
мии и опасения поставлять мороженную 
продукцию в КНР гренландские поставщи-
ки даже снизили цену для России, добавля-
ет он. Гендиректор ГК «Агама» Владимир Го-
релов не ожидает роста цен на импортную 
креветку, если не будет серьезных скачков 
 курса валют.

Управляющий партнер Agro & Food Com-
munications Илья Березнюк добавляет, что 
предприятия РФ поставляют на внутренний 
рынок в основном северную креветку неболь-
шого размера, которая пользуется ограничен-
ным спросом у потребителей. А популяр-
ные виды, как тигровые креветки, в России 
вообще не выращиваются и не добываются, 
 указывает он.

По словам Германа Зверева, рост импор-
та креветок может быть связан с восстановле-
нием спроса на морепродукт со стороны ре-
стораторов, а также растущей популярностью 
креветок как элемента здорового питания. 
В Auchan рассказали, что в 2021 году прода-
жи морепродукта в магазинах сети в РФ уве-

личились на 30% в натуральном выражении. 
Там связывают рост спроса с тем, что кревет-
ку удобнее и проще готовить, чем рыбу, а так-
же с тем, что креветки считаются полезным 
 продуктом.

В ГК «Шоколадница» говорят, что «взрыв-
ного спроса» на креветку и блюда с ней не 
наблюдают, но готовы ближе к лету исполь-
зовать продукт. Господин Горелов прогнози-
рует, что уже в этом году темпы роста спроса 
на креветку в России могут замедлиться.

Поставки креветок растут на фоне общего 
снижения потребления рыбы в России из-за 
падения реальных доходов населения, сле-
дует из данных Рыбного союза. По словам 
председателя объединения Александра Па-
нина, в 2021 году потребление рыбы сокра-
тилось на 2 кг, до 13,3 кг на человека в год. 
Эксперт объясняет ситуацию разрывом в до-
ходах потребителей Москвы, Санкт-Петер-
бурга и регионов, который усугубился за 
время пандемии. В Росрыболовстве не со-
гласны с оценками, отмечая, что потребле-
ние растет с 2017 года, а в 2020 году на чело-
века  пришлось 22,2 кг рыбы.

Алексей Полухин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 8 февраля 2022 №22   l   Коммерсантъ

ноябрь декабрь январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь январь ноябрьноябрьноябрьноябрь
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России запустил сервис 
по сбору информации о бене
фициарах банков из аноним
ных источников. Данные плани
руется использовать при оцен
ке связанности сторон и согласо
вании изменений долей владе
ния в капитале. Регулятору будет 
сложно это сделать без ущерба 
для репутации — своей и прове
ряемых лиц, полагают юристы, 
а участники рынка опасаются 
злоупотреблений. Но, призна
ют эксперты, это обычная пра
ктика в финансовых системах 
других стран, например США. 
В  перспективе она может распро
страниться на многие области, 
включая налогообложение.

ЦБ объявил о запуске сервиса для 
выявления лиц, реально контроли
рующих деятельность финансовых 
организаций, 7 февраля: «С помо
щью сервиса можно анонимно на
править информацию, включая под
тверждающие документы о наличии 
доверенностей, договоров довери
тельного управления, родственных 
связей, неправомерного использова
ния должностного положения и др., 
свидетельствующие о том, что лица 
могут неформально определять при
нимаемые в финансовой организа
ции ключевые решения».

Отвечать информаторам регу
лятор не планирует. Он  проверит 
полученные сведения и в случае 
подтверждения использует их для 
включения таких лиц в список конт

ролирующих деятельность финан
совой организации.

Как уточнили „Ъ“ в ЦБ, «новый 
функционал» возложен на департа
мент допуска и прекращения дея

тельности финансовых организа
ций. «Вместе с тем в работе по оценке 
полноты перечней принимают учас
тие и другие структурные подразде
ления, прежде всего подразделения 
надзорного блока,— уточнили там.— 
Законом предусмотрено включе
ние Банком России по его инициати

ве лиц в перечень контролирующих 
финансовую организацию только на 
основании решения комитета бан
ковского надзора или комитета фи
нансового надзора и при наличии до
статочных оснований».

Впрочем, юристы сомневаются, 
что сервис окажется действительно 
полезным. «Анонимность обраще
ния, равно как и отсутствие строгих 
правил предоставления подтвержда
ющих документов, породят шквал 
необоснованных заявлений,— по
лагает юрист банкротного направле
ния Vegas Lex Валерия Тихонова.— 
При недостаточном уровне проверки 
существует риск массового включе
ния субъектов в списки лиц, контр
олирующих кредитные организа
ции, и последующего нарушения 
прав таких субъектов. Массовый от
каз в признании предоставляемых 
сведений обоснованными повлечет 
волну недовольства и обвинений 
в адрес ЦБ о намеренном игнориро
вании обращений».

По словам партнера «Деюре» Анто
на Пуляева, проверить информацию 
можно в рамках судебного разбира
тельства в деле о банкротстве юрлица 
либо в ходе оперативноразыскных 
мероприятий, доследственной про
верки, расследования возбужденно
го уголовного дела. Ни одним из вы
шеперечисленных полномочий ЦБ 
не обладает, а значит, с большой до
лей вероятности результат получения 
анонимного сообщения сведется к пе
ренаправлению его в компетентные 

органы. Использовать такие показа
ния очень сложно, соглашается пер
вый вицепрезидент «Опоры России» 
Павел Сигал.

«Бенефициар — это конечный 
фактический получатель дохода, 
в случае с ним доказательства осо
бенно не требуются, поскольку речь 
идет не об уголовном преследова
нии,— возражает глава НСФР Анд
рей Емелин.— Информацию просто 
учитывают при определении связан
ности, контроля и т. п. на основании 
мотивированного профессионально
го суждения. В результате нормативы 
у банка могут измениться». На пра
ктике это может выливаться в огра
ничения в выдаче связанному лицу 
и его фирмам или ограничение на 
регистрацию изменений в структуре 
собственности, полагает источник 
„Ъ“ на финансовом рынке.

«В целом это стандартная практи
ка для любой современной страны, 
мы следуем по пути американской 
практики анонимного информиро
вания, широко применяемого, на
пример, налоговым ведомством (IRS), 
которое использует любые доступные 
источники для установления доходов 
граждан США»,— полагает адвокат, 
партнер J&S Legal Counsels and Trust
ees Константин Ерохин. Ожидаемый 
следующий шаг — введение подобно
го инструмента для ФНС с предложе
нием сообщать о незадекларирован
ных доходах граждан, считает он.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Знай своего банкира
Информацию о реальных собственниках банков ЦБ будет собирать в народе

Совкомбанк решил не присо
единять инвестиционную ком
панию «Септем Капитал», в кото
рой купил 100% акций более чем 
за 150 млн руб., а, наоборот, про
дать ее. В то же время новый соб
ственник близок к акционерам 
банка. Эксперты допускают, что 
Совкомбанк могла смутить дея
тельность брокера по размеще
нию высокорискованных обли
гаций, угрожающих репутаци
онными рисками.

Совкомбанк объявил, что отка
зался от идеи интеграции инвест
компании «Септем Капитал», хотя ее 
клиенты «смогут перейти на обслу
живание в банк в режиме операци
онного взаимодействия сторон».

Согласно данным «СПАРКИнтер
факс», в начале февраля банк вышел 
из капитала брокера. Теперь «Сеп
тем Капитал» принадлежит Илье 
Станиславскому. Как отмечает «Ин
терфакс», в книге совладельца Совко
мбанка Дмитрия Хотимского госпо
дин Станиславский упоминался как 
один из близких родственников ав
тора. «“Септем Капитал“ в дальней
шем сосредоточится на новых про
ектах в области брокерских услуг для 
физических и юридических лиц»,— 

приводится в сообщении банка сло
ва его другого совладельца, Сергея 
Хотимского.

Совкомбанк приобрел 50,1% ин
весткомпании в конце 2019 года (см. 
„Ъ“ от 5 декабря 2019 года), заплатив, 
по данным его отчетности по МСФО, 

44 млн руб. Через год банк купил еще 
24,8% «Септем Капитала», но уже за 
100 млн руб. В мае 2021 года кредит
ная организация стала единствен
ным акционером компании, стои
мость сделки не раскрывалась.

• По данным Московской биржи, 
у группы Совкомбанка (включая 
«Септем Капитал») на конец янва
ря на брокерском обслуживании 
 было 115,9 тыс. клиентов, из них 
 активных, то есть совершивших 

 хотя бы одну сделку в месяц,— 
2,1 тыс. человек. Количество кли
ентов «Септем Капитала» в конце 
2021 года оценивалось в 77 тыс. чело
век. Кроме того, брокер специализи
руется на размещении высокодоход
ных облигаций (ВДО). В 2016 году 
компания запустила мобильное при
ложение Yango, позволяющее физли
цам покупать и продавать бонды 
через смартфон.
«Основной бизнес „Септем Капи

тала“ был бесперспективным, по
скольку компания сделала ставку на 
торговлю коммерческими облигаци
ями, торгуемыми на внебиржевом 
рынке, где маленький рынок сбы
та»,— полагает один из конкурентов 
инвесткомпании. Кроме того, по его 
словам, к таким участникам рынка 
всегда проявляет очень пристальное 
внимание регулятор.

«Возможно, Совкомбанк в итоге не 
устроило, что компания больше ори
ентирована на ВДО»,— говорит дру
гой конкурент. Он вспоминает про 
недавний дефолт OR Group по одно
му из выпусков бондов (см. „Ъ“ от 20 
января), по которому, в частности, 
«Септем Капитал» выступает пред
ставителем владельцев облигаций. 
По словам аналитика S&P Романа Ры

балкина, «рост ставок и история с ОР 
свидетельствуют о рисках сегмента, 
в том числе репутационных рисках 
организаторов размещений». «У ком
пании узкая бизнеслиния, и в страте
гическом плане она не так важна Сов
комбанку»,— полагает он.

«Не исключено, что владельцы Сов
комбанка, исходя из репутационных 
соображений, приняли решение раз
вести, с одной стороны, бизнес банка, 
основанный на простых и понятных 
услугах для широкого круга россиян 
со средним достатком, и, с другой сто
роны, инвестиционные услуги для 
продвинутых клиентов„физиков“ 
и услуги по выводу на рынок ВДО»,— 
отмечает старший кредитный экс
перт Moody’s Ольга  Ульянова.

По мнению эксперта, рыночные 
потери и дефолты, которые харак
терны для инвестиционного бизне
са, «не лучший фон для привлечения 
розничной клиентуры». Впрочем, 
добавляет госпожа Ульянова, могли 
иметь место и «соображения более 
операционного порядка, как распре
деление рисков и расходов между 
 акционерами».

Илья Усов,  
Ольга Шерункова,  
Ксения Куликова

Брокера пустили в оборот
В Совкомбанке передумали присоединять инвесткомпанию

На пост заместителя главы департамен
та  информационной безопасности (ДИБ) 
 Банка России может претендовать  бывший 
 руководитель ныне реформированного 
ФинЦЕРТа Артем Калашников. Уходящий 
в отставку  Артем Сычев, по мнению источ
ников „Ъ“, покидает свой пост на фоне ка
дровых перестановок в ЦБ. Затянувшиеся 
с конца 2020 года кадровые проблемы про
фильного подразделения препятствуют раз
витию информбезопасности. Поэтому участ
ники рынка воспринимают возвращение 
прежних руководителей позитивно.

Место первого заместителя главы ДИБа Банка 
России вместо уходящего в отставку Артема Сы
чева мог бы занять Артем Калашников, который 
до реформы возглавлял ФинЦЕРТ. Об этом заяви
ли „Ъ“ сразу несколько участников рынка инфор
мбезопасности, считая это логичным шагом в ны
нешних условиях. «Его хорошо знают на рынке, он 
сам знает рынок и ту работу, которую придется вы
полнять, так что такой ход напрашивается»,— зая
вил один из собеседников „Ъ“. Источник из банка 
топ5 также считает, что ЦБ может пригласить ко
гото из команды ФинЦЕРТа, которая ушла в 2020 
году. Сам Артем Калашников заявил „Ъ“, что к нему 
по этому поводу из ЦБ пока никто не обращался. 

Поэтому один из источников „Ъ“ не исклю
чает, что освобождающийся пост временно мо
жет занять нынешний заместитель Артема Сыче
ва — Андрей Выборнов. Причем другой источник 
„Ъ“ обращает внимание, что господин Выбор
нов в большей степени занимается методоло

гией, а для руководства ФинЦЕРТом требуется 
 человек с опытом оперативной работы.

• Центр мониторинга и реагирования на компью
терные атаки в кредитнофинансовой сфере 
( ФинЦЕРТ) как специальное структурное подраз
деление Банка России был создан в 2015 году. На его 
базе была создана система информационного обме
на между участниками финансового рынка, право
охранительными органами, провайдерами и опера
торами связи, системными интеграторами, раз
работчиками антивирусного ПО и другими компа
ниями, работающими в сфере информационной 
безопасности. В конце 2020 года он был разделен 
на три под разделения: центр мониторинга и ана
лиза инфор мационной безопасности (теперь он на
зывается  ФинЦЕРТ), центр взаимодействия и реа
гирования, управление надзора и наблюдения.
В понедельник, 7 февраля, первый заместитель 

главы ДИБа Артем Сычев объявил, что покидает 
пост с 14 марта, написав заявление по собственно
му желанию. «Надеюсь, команда ДИБа сможет дове
сти до конца то, что начато, и приступить к новым 
интересным задачам. А я теперь открыт для новых 
предложений»,— написал он на своей странице 
в Facebook. В ЦБ подтвердили, что господин Сычев 
продолжит свою карьеру вне Банка России. Однако 
от ответов на другие вопросы отказались.

Участники рынка отмечают, что уход Артема Сы
чева может быть связан с кадровыми перестановка
ми в ЦБ, в том числе с уходом первого зампреда Сер
гея Швецова и зампреда Дмитрия Скобелкина (см. 
„Ъ“ от 15 января). Среди возможных причин собе
седники „Ъ“ также называют то, что господин Сы

чев проводил не совсем тот курс, который хотел бы 
видеть рынок. И это не первая отставка высокопо
ставленного сотрудника ДИБа за полгода: в декабре 
пост главы центра взаимодействия и реагирования 
покинул Игорь Добровольцев (см. „Ъ“ от 8 декабря 
2021 года), в октябре с поста главы центра монито
ринга и анализа информбезопасности ушел Нико
лай Перемышленников. На эти посты ЦБ пока не 
нашел претендентов, для управления надзора и на
блюдения главу не могут найти больше года.

По словам источника „Ъ“, близкого к Банку Рос
сии, по всему ДИБу наблюдается кадровый недо
бор более чем в 20%, а расследованием и анали
зом уязвимостей занимается один человек, вместо 
укомплектованного коллектива. Собеседник „Ъ“ 
отмечает, что, несмотря на обещание зарплаты 
выше рыночной, кадры в ЦБ могут не идти изза не
согласия с позицией руководства, в том числе отно
сительно действий и методов управления.

Участники рынка отмечают, что дефицит ка
дров, в том числе руководящих, может привести 
к тому, что система не справится с выполнением 
функций. Так, источник „Ъ“ отмечает, что постра
дает направление противодействия мошенниче
ству, так как сейчас ЦБ выпускает примерно один 
информационный бюллетень в неделю вместо че
тырех в день, как это было год назад. Другой источ
ник „Ъ“, близкий к ЦБ, отмечает, что недостаток 
кадров подрывает выполнение функции превен
тивного анализа, ради которой ФинЦЕРТ создавал
ся изначально, так как сейчас данные есть, а анали
зировать их некому.

Юлия Пославская, Максим Буйлов

Информбезопасность второй смены
В департамент ЦБ могут вернуться старые сотрудники

Если ЕРАИ откажет в предостав
лении информации, то под угрозу 
исчезновения попадет экспертиза 
рынка в целом, утверждает он. СРО 
предлагает ЕРАИ наладить «регуляр
ное информационное взаимодейст
вие по этому вопросу».

Гендиректор «Фонбета» (в 2016 
году выбыл из Первой СРО, а до 
этого — из конкурирующей Ассо
циации букмекерских контор) 
Александр Парамонов согласен с не
обходимостью публикации подроб
ных сведений по компаниям и квар
талам: «Индивидуальный вклад 
отдельных компаний в разрезе каж
дого отрезка времени позволит 
понастоящему судить о том, кто из 
букмекеров способствует развитию 
спорта нашей страны, а кто прячет
ся за общими цифрами». Букмеке
ры и ЕРАИ, по его мнению, должны 
согласовать спектр публичной ин
формации. В «Париматч», «Бэтсити», 

«Лиге ставок» (входят в Первую СРО), 
BetBoom (входит в Ассоциацию бук
мекерских контор) и Ассоциации 
букмекерских контор не ответили 
на запросы „Ъ“.

Первая СРО пытается «сохранить 
позицию лоббиста букмекерского 
бизнеса», считает эксперт инфор
мационноаналитического портала 
«Рейтинг букмекеров» Борис Губкин. 
Он отметил, что, когда саморегули
руемые организации были уполно
мочены собирать статистику, они 
сами решали, разглашать показа
тели или нет: «Если окажется, что 
подробная информация по всем 
целевым отчислениям интересу
ет каждого участника рынка в оди
наковой степени, то вопрос может 
быть решен сам собой и букмекеры 
просто начнут обмениваться этой 
информацией». Вопрос в том, под
черкнул он, все ли участники рын
ка хотят этого.

Юрий Литвиненко,  
Валерия Лебедева

Путем сложных 
отчислений

Если реальный владелец 
финансовой организации 
скрывает свое влияние  

на ее деятельность,  
это может говорить  

о его нежелании  
развивать долгосрочный  

и устойчивый бизнес
— Людмила Тяжельникова,

директор департамента  
допуска и прекращения деятельности  

финансовых организаций ЦБ,  
7 февраля 2022 года

Ц И Т А Т А

115,9 тысячи 
уникальных клиентов 
было у группы 
Совкомбанка  
на Московской бирже  
на 1 февраля 2021 года

На фоне общего снижения 
 жалоб на финансистов в 2021 
году в ЦБ отмечают резкий 
рост претензий к микрофинан
совым организациям — на 37%. 
Основной темой стало навязы
вание дополнительных услуг. 
Эксперты и участники рын
ка признают проблему острой: 
МФО стремятся компенсиро
вать выпадающую прибыль 
за счет непрофильных серви
сов, а потребители не всегда 
внимательно читают догово
ры займа.

Самым быстрорастущим сег
ментом финансового рынка по чи
слу жалоб клиентов в 2021 году ока
залось микрофинансирование. 
По данным ЦБ, регулятор получил 
33,1 тыс. жалоб на МФО, что на 37,2% 
больше, чем в 2020 году. На страхо
вые компании подано 38,6 тыс. жа
лоб, однако рост составил только 
20%. Количество жалоб на кредит
ные организации и вовсе снизилось 
на 27%, до 139,7 тыс.

В целом ЦБ получил от потреби
телей 250,5 тыс. жалоб, на 10% мень
ше, чем годом ранее. На МФО прихо
дится 14,2% от общего числа жалоб, 
поступивших в ЦБ, тогда как в 2020 
году их было только 9,6%. 

Больше всего жалоб в отношении 
микрофинансистов касалось вопро
сов, связанных с взысканием прос
роченной задолженности (31,5%), 
взиманием дополнительных комис
сий (8,6%) и навязыванием дополни
тельных услуг (14,3%). Причем доля 
жалоб по последней теме выросло за 
год в 1,6 раза.

Количество обращений потреби
телей финансовых услуг в СРО «МиР» 
в 2021 году также выросло, причем 
более чем в 2,5 раза. Впрочем, как ут
верждают в СРО, не произошло роста 
доли обоснованных жалоб: в 2021 
году она осталась на уровне 2020 
года, а именно 24%.

В ЦБ уже отмечали, что на фоне 
развития дистанционных серви
сов компании отрасли активно на
ращивали дополнительные дохо
ды. В частности, за первый—третий 
кварталы 2021 года каждая пятая 
МФО получала доходы от непро
фильной деятельности: страхова
ния, телемедицины, СМСинфор
мирования, расширенного пакета 

обслуживания и пр. Почти 20% МФО 
получили существенную (более 10%) 
часть доходов не от выдачи микро
займов. В целом по отрасли доля до
ходов от непрофильной деятельнос
ти находится на уровне 11%. 

Компании будут стараться нара
щивать продажи в этом направле
нии, уверена аналитик банковских 
рейтингов НРА Наталия Богомоло
ва: «Реализация сопутствующих про
дуктов помогает МФО поддерживать 
маржинальность бизнеса, а также 
компенсировать потери в случае де
фолта заемщика».

Когда кредиторам ограничива
ют процентный доход (см. „Ъ“ от 22 
ноября 2021 года), они, с одной сто
роны, сокращают аппетиты к риску, 
с другой — стараются компенсиро
вать потери за счет комиссионных 
доходов. Поэтому нет ничего уди
вительного, что многие МФО стали 
в последнее время развивать это на
правление деятельности, расширяя 
«коробочные решения», поясняют 
в СРО «МиР».

Но подобная политика компаний 
привела к тому, что даже постоян
ные клиенты МФО начали отмечать, 
что вопреки действиям регулятора 
займы стали более дорогим и менее 
комфортным инструментом, чем 
раньше, полагает руководитель про
екта «Народного фронта» «За права 
заемщиков» Евгения Лазарева.

Усугубляет ситуацию и то, что в Рос
сии «не очень развита культура чте
ния договоров», добавляет партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Ека
терина Токарева, да и в самих форму
лировках заявок, дополнительных 
соглашений и прочих документов, 
«написанных суровым банковским 
языком», сложно разобраться без 
специального  образования.

Эти тенденции изменятся толь
ко с ужесточением поведенческо
го надзора и усилением санкций 
со стороны регуляторов в отноше
нии участников микрофинансово
го рынка, уверена госпожа Лазарева. 
До тех пор пока микрофинансисты 
не увидят «прецедентов жесткого 
реагирования» на нарушения прав 
потребителей, подчеркивает экс
перт, они будут продолжать исполь
зовать все уловки, повышающие 
 доходность.

Полина Трифонова

МФО 
диверсифицировали 
жалобы
Клиенты недовольны навязанными 
сопутствующими услугами

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ МФО ПО ДОЛЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДОХОДОВ 
В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ДОЛИ ОНЛАЙН-ЗАЙМОВ (%)   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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АУКЦИОН ПО ПРОДАЖЕ ИМУЩЕСТВА В ЭЛЕКТРОННОЙ ФОРМЕ. 
Продавец: АО «ГАЗПРОМ БЫТОВЫЕ СИСТЕМЫ», тел. 8 812 458 77 31, А. Мельник, www.etpgpb.ru
Предмет: недвижимость на участках 40 га. Адрес: г. Волгоград, ул. Новодвинская, д.16,16а,б. 
Начальная цена: 109 995 754 руб., без НДС. Дата торгов: 11.03.2022.

На правах рекламы
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деловые новости

Верховный суд РФ (ВС) признал право кредитора 
вычеркнутой из ЕГРЮЛ организации требовать 
распределения ее активов. Причем ему не нужно 
предварительно просуживать долг, достаточно 
подтвердить суду свою заинтересованность и на-
личие имущества у ликвидированного должни-
ка. Юристы рассчитывают, что теперь процеду-
ра получит более широкое применение, кредито-
ры будут защищены лучше, а бенефициары про-
блемных компаний реже смогут уходить от от-
ветственности.

ВС рассмотрел вопрос о процедуре распределения ак-
тивов компании после ее ликвидации. В июле 2019 года 
ООО «Прайд-М» исключили из ЕГРЮЛ по причине недо-
стоверности информации в реестре, у компании остава-
лись долги перед ООО «Монумент Девелопмент». Когда 
«Монумент Девелопмент» сам обанкротился, его конкурс-
ный управляющий (КУ) попросил суд назначить процеду-
ру распределения обнаруженного имущества «Прайд-М».

Но арбитражные суды трех инстанций отклонили 
иск, посчитав недоказанным, что «Прайд-М» не верну-
ла долг до ликвидации. Также суды обратили внимание, 
что с истечения срока возврата займа до ликвидации 
прошло два года, то есть кредитор не проявил «достаточ-
ной заботливости» о долге.

Управляющий пожаловался в ВС, настаивая, что лик-
видация компании в административном порядке «за-
трагивает гарантии кредиторов на удовлетворение их 
требований». Долг «Прайд-М» составляет 18,44 млн руб., 
среди имущества обнаружено 305 земельных участков 
стоимостью 241 млн руб., говорится в жалобе. «Мону-
мент Девелопмент» не смог заявить о требованиях, так 
как сам начал банкротиться, а управляющего назначили 
лишь в январе 2019 года. Доводы жалобы поддержал об-
анкротившийся «М2М Прайвет-банк» (в лице Агентства 
по страхованию вкладов), который был единственным 
владельцем «Прайд-М» (см. «Ъ-Online» от 24 декабря 2021 
года). В итоге дело передали в экономколлегию, которая 
отправила его на новое рассмотрение.

В опубликованном 4 февраля определении ВС отме-
тил, что Гражданский кодекс РФ предписывает обосно-
вать заинтересованность лица, требующего введения 
процедуры распределения имущества. Но, продолжила 
коллегия, судебный акт о взыскании долга для этого не-
обязателен, поскольку само по себе введение процедуры 
еще не признает обоснованными требования заявителя. 

По мнению ВС, наличие или отсутствие задолженности 
может потом установить суд при рассмотрении заявле-
ния кредитора уже в рамках процедуры.

В подтверждение заинтересованности КУ указывал на 
отсутствие сведений о погашении долга и наличие земли 
у «Прайд-М» по данным Росреестра. Поскольку «Прайд-М» 
исключили из ЕГРЮЛ без проведения ликвидационных 
мероприятий, в течение пяти лет с этого события креди-
тор может обратиться в суд за распределением имущест-
ва, отметила экономколлегия. Отказ судов «привел к ни-
велированию целей законодателя», закрепившего новую 
процедуру, «что нарушило права кредиторов должника».

Руководитель группы сопровождения проектов РКТ 
Ирина Беседовская отмечает, что налоговики часто 
исключают юрлица из ЕГРЮЛ из-за недостоверности 
сведений. «При такой ликвидации компания вычерки-
вается из реестра в ускоренном порядке, часто это про-
исходит в течение полутора-двух месяцев. Кредиторы та-
ких юрлиц могут просто не успеть отследить процедуру 
ликвидации должника, чтобы своевременно принять 
меры по взысканию долга»,— добавляет управляющий 
партнер АБ «Юшин и партнеры» Анатолий Юшин.

Юрист банкротного направления Vegas Lex Валерия 
Тихонова уточняет, что, если кредитор сам банкротится, 
а его прежнее руководство бездействовало, управляю-
щий часто не может предъявить иск о взыскании долга.

«Институт распределения имущества ликвидирован-
ного лица был почти мертвым из-за сложности доказы-
вания как наличия права требования у заявителя, так 
и факта наличия имущества или прав у ликвидирован-
ного лица»,— говорит партнер BGP Litigation Сергей Ли-
син. Закрепив необязательность судебного акта о просу-
женном долге для введения спорной процедуры, по его 
мнению, «ВС наконец-то разрубил гордиев узел».

Позиция ВС поможет кредиторам лиц, ликвидирован-
ных в административном порядке, получить хотя бы ча-
стичное удовлетворение своих требований, считает Ва-
лерия Тихонова. Анатолий Юшин полагает, что решение 
также «снизит для бенефициаров ликвидированных ком-
паний возможность вывода имущества и ухода от ответ-
ственности по долгам». Впрочем, предупреждает госпожа 
Беседовская, это достаточно новый для российского пра-
вопорядка институт (закреплен в 2014 году), поэтому воз-
можны злоупотребления — например, появление несу-
ществующих долгов через подделку документов.

Екатерина Волкова, Анна Занина

Ликвидимо-невидимо
Кредиторы смогут получить имущество  
исключенного из ЕГРЮЛ должника

Как выяснил „Ъ“, услуга управления спросом 
на энергетическом рынке, когда бизнес добро-
вольно снижает потребление, чтобы сгладить 
пики спроса, может быть интегрирована в опто-
вый рынок мощности. Главная цель, по словам ре-
гуляторов,— избежать загрузки дорогих ТЭС в пи-
ковые часы потребления. Объем услуги, по оцен-
кам экспертов, может составить около 1 ГВт, что 
снизит платеж за мощность на 2,4 млрд руб. в 2027 
году. Эффект на конечные цены в таком случае бу-
дет незначительным, считают аналитики, предла-
гая сразу увеличить объем нового сегмента.

«Совет рынка» (регулятор энергорынков) и «Систем-
ный оператор» (СО, диспетчер энергосистемы) разрабо-
тали и направили в Минэнерго новые правила работы 
агрегаторов по управлению энергоспросом („Ъ“ видел ма-
териалы от 28 декабря). Сейчас агрегаторы снижают по-
требление электроэнергии своих мелких клиентов толь-
ко на розничном рынке, что не дает заметного снижения 
цен. Теперь регуляторы предлагают оказывать эту услугу 
на оптовом рынке и учитывать при конкурентном отбо-
ре мощности (КОМ): по сути, спрос при проведении КОМ 
будет уменьшаться на плановый фиксированный объ-
ем услуги снижения потребления, что должно снизить 
цены. В Минэнерго сообщили „Ъ“, что рассчитывают за-
пустить целевую модель с 2023 года, что позволит учесть 
объем управления спросом в КОМ с поставкой в 2027 году.

• Механизм ценозависимого снижения потребления 
(demand response) на розничном рынке работает в пилот-
ном режиме с 2019 года. Игроки рынка с самого начала 
предлагали перевести механизм в КОМ. Минэнерго плани-
рует внести законопроект о работе агрегаторов в прави-
тельство в марте-апреле, а в сентябре — необходимые из-
менения в нормативные правовые акты.
Плановый объем demand response будет определяться 

исходя из фактических объемов этого сегмента в преды-
дущие два квартала и статистики успешных отключений 
потребителей. Например, на февраль—апрель текуще-
го года объем услуг на розничном рынке превысил 1 ГВт. 
Для сравнения: объем КОМ в 2026 году — 201,1 ГВт. Агре-
гаторам придется проходить аттестацию и предоставлять 
финансовую гарантию в размере 25% от плановой стои-
мости услуг. Их также будут штрафовать, если они отка-
жутся снижать потребление своих клиентов.

Отбирать участников на конкурсе будет по-прежне-
му СО. Сначала он будет проводить долгосрочные кон-

курсы на четыре года вперед с предельной ценой (price 
cap) на уровне цены КОМ. Предусмотрены также крат-
косрочные ежеквартальные отборы на остаток объема 
с price cap на уровне средневзвешенной цены на мощ-
ность в ценовой зоне. Платеж за новый вид услуги будет 
распределяться на всех потребителей ценовых зон про-
порционально пику потребления (по аналогии с плате-
жом за энергомощность).

«Механизм управления спросом должен использо-
ваться для замещения выработки дорогой неэффектив-
ной генерации»,— говорится в материалах. В «Совете 
рынка» и в «Системном операторе» пока затрудняются 
сказать, сколько составят квота и цена услуги, а также 
эффект для потребителей. Принципиально важно, что-
бы суммарный экономический эффект для потребите-
лей вне программ управления спросом был выше, чем 
платеж потребителям, участвующим в таких програм-
мах, подчеркивают в СО. В «Совете рынка» считают, что 
эффект должен заключаться в большей степени в воз-
можности снижения объемов резерва генерации и тем 
самым в снижении платежей за мощность, чем в крат-
косрочном снижении цены на электроэнергию. «Кон-
цепция целевой модели — долгожданный шаг вперед. 
Будем участвовать в ее обсуждении в целях создания 
в России долгосрочного свободного рынка управления 
спросом»,— заявили „Ъ“ в «Энергосбытхолдинге» (лидер 
рынка управления спросом в РФ с объемом более 50%).

Интеграция в КОМ актуальных мощностей роз-
ничных агрегаторов спроса — а сегодня их уже более 
1 ГВт — снизит платежи потребителей энергии в 2027 
году на 1,8 млрд руб. в первой ценовой зоне (европей-
ская часть РФ и Урал) и на 0,6 млрд руб.— во второй (Си-
бирь), подсчитал Николай Посыпанко из Vygon Consult-
ing. При этом доля снижения в конечной розничной 
цене не превысит 0,1% без учета оплаты услуг агрега-
торов, считает он. Для сравнения: общий платеж КОМ 
в 2026 году, по подсчетам Владимира Скляра из «ВТБ Ка-
питала», составит 330–335 млрд руб. Николай Посыпан-
ко при этом считает, что было бы разумно разрешить 
агрегаторам в 2023 году заявить плановые величи-
ны снижения на 2027 год, которые будут существенно 
выше уже достигнутых, и участвовать с ними в конку-
рентном отборе, тогда сегмент demand response полу-
чит значительный импульс для развития, а экономия 
потребителей вырастет в несколько раз.

Полина Смертина, Татьяна Дятел

Отключение по правилам
Сектор demand response внедряют в оптовый рынок

В отсутствие дальнейшей эскала-
ции политических рисков ино-
странные инвесторы замедлили 
вывод средств из рублевого дол-
га. На прошлой неделе нерези-
денты вывели из ОФЗ чуть более 
26 млрд руб., вдвое меньше, чем 
в предыдущие недели. Тем не ме-
нее напряженность на рынке 
госдолга сохраняется. Тем более 
что в конце недели Банк России 
может поднять ключевую став-
ку еще на 100 базисных пунктов 
(б. п.) — до 9,5% и обозначить 
дальнейшее ее повышение.

По оценкам «ВТБ Капитала», осно-
ванным на данных Национального 
расчетного депозитария, за минув-
шую неделю чистые продажи нере-
зидентов на рынке ОФЗ составили 
26,2 млрд руб. Это вдвое меньше про-
даж неделей ранее и минимальный 
показатель с начала июля прошлого 
года. Вместе с тем почти непрерыв-
ные продажи наблюдаются с конца 
сентября, и за это время международ-
ные инвесторы сократили вложения 
в ОФЗ на 454 млрд руб. Только с на-
чала года продажи составили почти 
143 млрд руб.

В таких условиях доходности сред-
несрочных и длинных ОФЗ снизили-
сь за минувшую неделю на 6–15 б. п. 
С начала новой недели доходность 
десятилетних ОФЗ выросла на 4 б. п., 
до 9,4% годовых. По словам главного 
экономиста ING Дмитрия Долгина, 
рынок рублевого долга постепенно 
оправляется от январского внешне-
политического шока в отсутствие но-
вых сигналов к эскалации конфлик-
та РФ—Украина—НАТО. Добавляют 

оптимизма инвесторам и участив-
шиеся контакты глав европейских 
государств с российским президен-
том. В понедельник в Москве прош-
ли переговоры президента Франции 
Эмманюэля Макрона и Владими-
ра Путина. Инвесторы рассчитыва-
ют на дипломатическое урегулиро-
вание конфликта путем длительных 
переговоров, считает главный ана-
литик Совкомбанка Михаил Васи-
льев. В итоге произошло заметное 
снижение геополитической премии 
в цене российских активов. В резуль-
тате страновая премия за риск — пя-
тилетний CDS на Россию — за неде-
лю снизилась на 28 б. п., до 199 б. п. 
«Инвесторы обратили внимание на 
недооцененность российских акти-
вов»,— отмечает руководитель отдела 
по работе с облигациями УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Николай Рясков.

Восстановление на рынке рубле-
вого долга наблюдается на фоне уси-
лившихся продаж американских каз-
начейских облигаций (US Treasuries, 
UST). В понедельник доходность де-
сятилетних UST выросла на 2 б. п., 
до 1,94% годовых, максимума с ян-
варя 2020 года. За три дня ставка вы-
росла почти на 17 б. п. На поведение 
инвесторов повлиял отчет о занято-
сти в США за январь — было создано 
467 тыс. рабочих мест против прогно-
за в 125 тыс., безработица составила 
4%, почасовая оплата труда выросла 
на 5,7%. В результате рынок фьючер-
сов стал закладывать подъем ставки 
ФРС в марте сразу на 50 б. п. с вероят-
ностью 33% и уже шесть повышений 
в этом году, до 1,75%, с вероятностью 
52%. «Влияние динамики гособли-
гаций США на российский долго-
вой рынок пока слабое, так как ОФЗ 
были сильно перепроданы в начале 
года»,— поясняет Михаил Васильев.

При этом в пятницу участники 
рынка ждут повышения ключевой 
ставки и от Банка России. По данным 
опроса, проведенного Reuters, 27 из 
33 аналитиков и экономистов про-
гнозируют, что ЦБ повысит ставку на 
100 б. п.— до 9,5%. Впрочем, как отме-
чает главный аналитик УК ТРИНФИ-
КО Максим Васильев, такое повыше-
ние заложено в котировки, поэтому 
не окажет сильное влияние на ры-
нок. А в случае более мягкого реше-
ния возможно снижения ставок по 
ОФЗ. «Инфляция в РФ стабилизиро-
валась, инфляционные ожидания 
населения сократились. Поэтому 
подъем ставки на 50 б. п. может уве-
личить спрос на российский рубле-
вый долг со стороны инвесторов»,— 
отмечает Николай Рясков. В случае 
более жесткого решения или наме-
ков на дальнейшее повышение став-
ки распродажа на рынке может воз-
обновиться с новой силой. «Кривая 
ОФЗ может сместиться вверх еще на 
25–50 б. п.»,— оценивает Михаил Ва-
сильев. К тому же важную роль про-
должит играть геополитика, в кото-
рой, по мнению аналитиков, далеко 
до стабильности.

Виталий Гайдаев

Долги снимают стресс
Инвесторы замедлили распродажу ОФЗ  
в ожидании решения ЦБ по ставке
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

«Акрон» после четырех лет пе-
реговоров может закрыть сдел-
ку с Petrobras по покупке дол-
гостроя в Бразилии — завода 
Nitrogen Fertilizer Unit III мощ-
ностью более 2 млн тонн азот-
ных удобрений в год. Собесед-
ники „Ъ“ считают, что россий-
ская компания сможет купить 
актив с большой скидкой, так 
как ей еще предстоит вклады-
вать в завершение строительст-
ва завода и найти для него сы-
рье. Эксперты считают актив 
перспективным с учетом раз-
меров бразильского рынка: на 
фоне сделки котировки «Акро-
на» подскочили до историческо-
го максимума.

Бразильская нефтегазовая компа-
ния Petrobras сообщила, что догово-
рилась с «Акроном» о продаже стро-
ящегося завода удобрений Nitrogen 
Fertilizer Unit III (UFN III) в Бразилии 
потенциальной мощностью 0,8 млн 
тонн аммиака и 1,3 млн тонн карба-
мида. Как пояснил „Ъ“ председатель 
совета директоров «Акрона» Алек-
сандр Попов, переговоры еще про-
должаются. В том числе стороны 
планируют обсудить сделку в рамках 
визита президента Бразилии Жаира 
Болсонару в Россию 14–17 февраля. 
Сейчас «Акрон» является единствен-
ным претендентом на бразильский 
актив. Возможную стоимость заво-
да в компаниях раскрывать не стали.

Строительство завода UFN III тя-
нется уже более десяти лет, сейчас 
он завершен более чем на 80%. Ак-
тивная стадия реализации началась 
в 2011 году, но спустя три года про-
ект был заморожен, а с 2017 года 
Petrobras ведет поиски инвестора. 
«Акрон» в 2018 году уже вел перего-
воры о покупке этого актива, а также 
другого завода госкомпании — Ansa 

мощностью 475 тыс. тонн аммиа-
ка и 720 тыс. тонн карбамида, кото-
рый был запущен в 1982 году. Но тог-
да, как пояснил „Ъ“ господин Попов, 
бразильскую сторону не устроило 
предложение «Акрона». В тот момент 
эксперты оценивали стоимость обо-
их заводов в $1 млрд, но уже тогда, по 
их мнению, покупатель должен был 
получить хорошую скидку за долго-
строй. С тех пор, считают на рынке, 
затраты на строительство выросли, 
и теперь только UFN III может стоить 
около $1,3 млрд. Среди рисков по-
купки участники рынка называют 
изначальное некачественное стро-
ительство, коррозию с учетом мест-
ного климата, а также возможную 
нехватку важных технологических 
частей, заказ и изготовление кото-
рых может занять длительное время.

Но зато, отмечают собеседники 
„Ъ“, сумма сделки может быть сов-
сем небольшой, так как «Акрону» 
придется не только достраивать за-
вод, но также искать источники сы-
рья. Предполагалось, что поставлять 
газ на завод с 2023 года будет боли-
вийская YPFB. По условиям рамоч-
ного соглашения Petrobras и YPFB 
должны были создать совместного 
трейдера для продаж карбамида как 
с UFN III, так и с боливийского заво-
да в Було Було. При этом YPFB должна 
была получить 12% в бразильском за-
воде с опционом еще на 18%. Но кон-
тракт так и не был подписан. Сейчас, 
уверяют источники „Ъ“, вариант по-
ставок газа от YPFB не рассматривает-
ся и «Акрон» ищет другие варианты.

«Акрон» станет не первой рос-
сийской компанией на бразиль-
ском рынке. Последние годы актив-
ную экспансию там ведет «Еврохим». 
Компания построила там три фос-
фатных завода, а также купила еще 
один у норвежской Yara (проект Ser-

ra do Salitre) за $410 млн. Кроме того, 
«Еврохиму» принадлежит сбыто-
вая сеть Fertilizantes Tocantins (FTO) 
и 51,48% акций бразильского дистри-
бутора удобрений Fertilizantes Her-
inger S.A. Помимо этого, 18 января 
Административный совет по эконо-
мической защите (CADE) Бразилии 
одобрил сделку по покупке «Уралка-
лием» компании UPI Norte — акци-
онера крупнейшего дистрибутора 
удобрений в стране FertGrow S.A.

Сергей Гарамита из Райффайзен-
банка отмечает, что UFN III — инте-
ресный актив хотя бы потому, что 
Бразилия является одним из основ-
ных потребителей и импортеров 
карбамида в мире. Он напомина-
ет, что объем производства ново-
го завода по карбамиду сопоставим 
с текущим выпуском этого вида удо-
брений самим «Акроном». Так что, 
считает эксперт, усиление мирово-
го присутствия на рынке карбамида 
станет плюсом для компании. Инве-
сторы оценили перспективы сдел-
ки: к вечеру акции «Акрона» на Мо-
сковской бирже подорожали почти 
на 11%, а в течение дня котировки 
достигли исторического максиму-
ма в 16,45 тыс. руб. за бумагу. По мне-
нию Сергея Гарамиты, стоимость 
актива будет во многом зависеть от 
того, каких затрат требует заверше-
ние строительства, а также от цены 
сырья (сейчас цены на газ в Европе 
находятся на уровне около $1000 за 
тыс. кубометров).

Независимый эксперт Леонид Ха-
занов напоминает, что импорт азот-
ных удобрений в Бразилию состав-
ляет примерно 9–10 млн тонн и пока 
предпосылок для полного замеще-
ния нет. Он предполагает, что «Акро-
ну» придется вложить $100–200 млн 
для запуска завода.

Ольга Мордюшенко

«Акрон» пошел  
за карбамидом в Бразилию
Компания готовится закрыть сделку  
по покупке завода у Petrobras

Его поздравляет художественный руководитель Театра 
наций, народный артист РФ Евгений Миронов
— Дорогой Герман! Мы давно знакомы, и меня всегда по-
ражала твоя творческая энергия. Ее с лихвой хватало и на 
решение огромных государственных задач, и на созда-
ние «Сбера», и даже на осуществление твоей давней меч-
ты — строительство частной школы. И там тебя волнова-
ла каждая деталь: от свободного пространства внутри 
здания, педагогического состава до удобной конфигура-

ции парты. Ты привык все делать со знаком качества. 
Предельно требователен и к себе, и к другим. Увлекаясь 
новой идеей, ты заражаешь своей энергией огромное ко-
личество людей. Ищешь и открываешь все новые и но-
вые пути, никогда не останавливаясь на достигнутом. До-
рогой Герман! Желаю тебе и твоим близким здоровья и 
благополучия! Уверен, твой разносторонний талант по-
дарит всем нам еще много открытий! С Днем Рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет  
президенту, председателю правления ПАО «Сбербанк России»  
Герману Грефу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Наша денежно-кредитная 
политика не может  

сразу подавить инфляцию, 
но это не означает,  

что она не работает
— Эльвира Набиуллина,

председатель Банка России,  
14 января

Ц И Т А Т А

АК «АЛРОСА» (ПАО) информирует о проведении открытого 
аукциона по продаже доли в размере 100% уставного капи-
тала ООО «Ленское предприятие тепловых и электрических 
сетей». 
Со всеми условиями проведения аукциона можно ознакомить-
ся на официальном сайте АК «АЛРОСА» (ПАО) по адресу: 
http://www.alrosa.ru/реализация-тмц/

На правах рекламы



10

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 8 февраля 2022 №22   l   Коммерсантъ

ноябрь декабрь январьдекабрь январьдекабрь январьдекабрь январьдекабрь январь ноябрьноябрьноябрьноябрь

4,0

4,7

5,4

6,1

6,8

7,5тыс. руб.    ● 5,193

15

20

25

30

35

40$ ● 21,67

1,74%
90

102

114

126

138

150руб. ● 97,56

0,78%
600

760

920

1080

1240

1400руб.

1,00

1,14

1,28

1,42

1,56

1,70

3,49%1,47% 6,07%

● 912,00$ ● 1,19

4,0 7,5 15,0 40,0 90,0 150,0 600,0 1400,01,0 1,7

 «МАГНИТ» (МБ)  «ДЕТСКИЙ МИР» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ) X5 (LSE, REUTERS)

Частные инвесторы, раскупав
шие на фоне льготной ипотеки 
квартиры в новостройках Мос
квы, стали их распродавать, 
не дожидаясь дальнейшего 
роста доходов от таких вложе
ний. В столице по итогам 2021 
года объем переуступок прав 
по договорам долевого участия 
(ДДУ) на четверть превысил по
казатели прошлого года. Но та
кие сделки для конечного по
купателя жилья несут опреде
ленные риски, поэтому инве
сторы готовы продавать пло
щади со скидкой до 15%. Но за
стройщики, развивающие соб
ственные продажи, уверяют, 
что выход на рынок большого 
объема дисконтированных ин
вестиционных квартир особо 
не помешает им реализовать 
свои квартиры. 

В старых границах Москвы в 2021 
году заключено 7,8 тыс. переуступок 
прав требования по ДДУ, что на 25% 
выше, чем в 2020 году, когда этот по-
казатель составлял 6,2 тыс., и на 39% 
выше, чем в 2019 году (5,6 тыс.), под-
считали в «Метриум». С начала 2022 
года число таких сделок увеличи-
лось на 10% по сравнению с тем же 
периодом прошлого года, добавляют 
в компании «Этажи». Объемы пере-
уступки прав по ДДУ заметно выро-
сли в последние три месяца, уточня-
ют в компании. 

Замдиректора группы SRG Вла-
димир Федянов поясняет, что пе-
реуступка прав по ДДУ характерна 
для покупателей-инвесторов. «Полу-
чив максимальную доходность, они 
ищут другие инструменты инвести-
рования. Возможно, они больше не 
верят в дальнейший мощный рост 
на рынке недвижимости, диверси-
фицируя портфель»,— говорит он. 
Доля инвесторов в структуре поку-
пателей строящегося жилья в Мо-
скве достигла рекордных значений 
в 2021 году: на фоне льготной ипоте-
ки для последующей перепродажи 
или сдачи в аренду приобреталась 
почти каждая пятая квартира (см. „Ъ“ 
от 16 июня 2021 года). 

Управляющий партнер «Метри-
ум» Надежда Коркка предполагает, 
что помимо инвесторов свои ДДУ пе-
реуступили и покупатели, которые 
подобрали для себя другую квартиру. 
Управляющий директор сети офисов 
«Миэль» Александр Москатов добав-
ляет, что многие ипотечные покупа-
тели на волне ажиотажного спроса 
переоценили свои силы и вынужде-
ны продавать права по ДДУ. Управ-
ляющий партнер Dombook Ирина 
Доброхотова не соглашается с этим 
тезисом: в Москве сейчас не более 
2% проблемных жилищных займов. 
Она отмечает, что часть инвесторов 
опасается насыщения рынка новым 
предложением и падением на этом 
фоне ликвидности приобретенных 
ими лотов, поэтому они стремятся 
скорее зафиксировать прибыль. 

Владимир Федянов констатиру-
ет, что недвижимость по переуступ-
ке прав стоит в среднем на 15% де-
шевле, чем аналогичный объект 
у застройщика. Минимальный дис-
конт эксперт оценивает в 10–12% — 
только в этом случае у покупателей 
появляется интерес к подобным 
предложениям. Это связано с менее 
выгодными условиями по ипотеч-
ным программам. Коммерческий 
директор ГК А101 Анна Боим пояс-
няет, что квартиры по переуступке 
банки обычно классифицируют как 
вторичное жилье, ставки по ипотеке 
для которого в целом выше.

Кроме того, отмечает господин 
Федянов, в таких сделках есть до-
полнительные правовые риски. 
«Текущий собственник может ока-
заться банкротом, и сделка по пе-
реуступке может быть оспорена 
конкурсным управляющим»,— по-
ясняет эксперт. Ирина Доброхо-
това добавляет, что переуступка 
прав по ДДУ комбинирует в себе 
риски первичного и вторичного 
рынков: здесь существует как опас-
ность столкнуться с недостроем, 
так и понести убытки из-за лично-
сти продавца. 

Несмотря на риски, такие пред-
ложения пользуются спросом у ча-
сти покупателей, говорит Надежда 
Коркка. Руководитель центра но-
востроек «Этажей» Сергей Зайцев 
не исключает, что покупатели бу-
дут активнее переориентировать-
ся на покупку прав по ДДУ по мере 
сворачивания льготных ипотечных 
программ. Директор департамента 
аналитики и планирования продаж 
ГК ФСК Ксения Цаплина прогнози-
рует рост в 2023–2024 годах числа 
инвесторов, принявших решение 
переуступить ДДУ. Но она сомневает-
ся, что такие сделки серьезно снизят 
продажи застройщиков. Начальник 
отдела оценки Sminex Святослав Ку-
ланин отмечает, что в структуре од-
ного проекта доля продавцов-инве-
сторов обычно не превышает 10%. 

Александра Мерцалова 

Новостройки пошли по рукам
Инвесторы продают льготное жилье 

Доля импорта на российском 
рынке легковых автомобилей 
в 2021 году выросла по сравне
нию с докризисным 2019 го
дом, составив 22%. Увеличение 
импорта — это последствие не
достатка предложений при ак
тивном спросе на российском 
рынке, уверены аналитики. 
По их мнению, долгосрочно им
порт продолжит сокращаться, 
поскольку российские заводы 
покрывают спрос в массовом 
сегменте. Исключением могут 
стать китайские марки, экспан
сия которых в РФ может про
должиться и при нормализа
ции ситуации с доступностью 
автомобилей.

Импорт легковых автомоби-
лей в 2021 году вырос на 39,4%, до 
338,9 тыс. штук, следует из данных 
ФТС. При этом по итогам первого по-
лугодия темпы роста ввоза машин 
в страну были значительно выше (на 
86,1%, до 175,7 тыс. штук), что объяс-
няется в том числе эффектом низкой 
базы первой половины 2020 года, 
когда действовал локдаун из-за ко-
ронавируса, отмечает Сергей Уда-
лов из «Автостата». В первом полуго-
дии 2020 года импорт сокращался на 
34,5%, но уже к концу 2020 года тем-
пы падения замедлились до 19,7% 
(до 243,2 тыс. штук).

Тем не менее доля импортных 
машин в 2021 году выросла и по 
сравнению с докризисным 2019 го-
дом. По данным ФТС, объем импор-
та легковых автомобилей в 2021 
году вырос на 12% по сравнению 
с 2019 годом, а объем рынка, наобо-
рот, сократился — почти на 6%, до 
1,5 млн машин. В итоге доля ввезен-
ных из других стран автомобилей 
увеличилась на 4 процентных пун-
кта (п. п.), до 22%.

На результатах в значительной 
степени сказался рост продаж ки-
тайских марок, которые плотно за-
крепились в топ-20 рынка, а также 
активно наращивали продажи, про-
должает Сергей Удалов. Только кон-
церн-импортер Chery, по данным 
АЕБ, в 2021 году увеличил долю на 
2,3 п. п., Geely — на 0,6 п. п. Эти мар-
ки за 2021 год реализовали 37,1 тыс. 
и 24,6 тыс. машин соответственно.

С этим соглашается и Владимир 
Беспалов из «ВТБ Капитала», отме-
чая, что у китайских брендов в целом 
была лучше ситуация с поставками 
и доступностью, чем у других марок, 
что увеличило их продажи на дефи-
цитном рынке. Отметим, что, напри-
мер, крупнейший российский кон-
церн АвтоВАЗ с конца весны 2021 
года из-за проблем с поставками 
электронных компонентов отправ-
лял ряд линий в простой, что сказа-
лось на объемах продаж. Несмотря 
на отсутствие объявлений о просто-
ях, быстрее рынка проседали и про-
дажи Volkswagen и Skoda, которые 
традиционно входят в топ-10 рынка. 
«В целом в 2021 году мы наблюдали 
нехватку предложения на авторын-
ке при активном спросе, такое по-
ложение вещей до сих пор сохраня-
ется. А если не хватает внутренних 
поставок, то при возможности все за-
возили машины сюда, поскольку это 
все еще один из крупных рынков Ев-
ропы»,— говорит аналитик.

Выросли в том числе и импорт-
ные поставки электромобилей, го-
ворят оба эксперта, хотя в общем 
объеме продаж эти цифры невели-
ки. Только в 2021 году, по данным 
«Автостата», рынок новых электро-
мобилей в РФ вырос в 3,1 раза, по-
чти до 2,3 тыс. машин. Особенно ак-
тивно завозились электромобили 
в последние месяцы 2021 года, ког-
да стало понятно, что льгота по ввоз-
ной пошлине будет отменена, за-
ключает Сергей Удалов. Напомним, 
что до 2022 года в ЕАЭС действовала 
нулевая ставка ввозной пошлины на 
электромобили.

Но и в целом о тренде роста им-
порта говорить не приходится, счи-
тают опрошенные „Ъ“ эксперты. 
Сергей Удалов уверен, что в долгос-
рочной перспективе его доля на 
рынке РФ будет падать. «В нормаль-
ной ситуации имеющихся в РФ за-
водов достаточно, чтобы покрыть 
большую часть спроса в нижнем 
и среднем ценовых сегментах,— 
добавляет Владимир Беспалов.— 
То есть импорт должен либо суб-
сидироваться (со стороны властей 
стран-производителей.— „Ъ“), либо 
это премиальный сегмент».

Ольга Никитина

Ввоз машин разогнался 
на дефиците
Доля импорта на авторынке РФ  
в 2021 году составила 22%

Резких колебаний  
в ближайшее время  

мы не ждем
— Геннадий Щербина,

президент группы «Эталон»,  
о спросе на жилье в интервью „Ъ“  

в январе 2022 года

Ц И Т А Т А

Стремясь сократить издержки 
на аренду офисов, крупные ком
пании в качестве альтернати
вы начали рассматривать объ
екты за МКАД. Мосбиржа сняла 
площади в бизнесцентре в Но
вой Москве взамен помещения 
возле Кремля, что позволит эко
номить ежегодно более 300 млн 
руб. Пока переезд крупных ком
паний в неочевидные для дело
вой жизни локации не приобрел 
массового характера: в прошлом 
году лишь 3% сделок пришлось 
на объекты за МКАД. Но в бли
жайшие годы, по прогнозам экс
пертов, это станет трендом.

Мосбиржа арендовала 3 тыс. 
кв. м в офисном центре Bravo, распо-
ложенном в бизнес-парке Comcity 
в Новой Москве. Об этом „Ъ“ расска-
зали в самой компании и представи-
тель девелопера проекта PPF Real Es-
tate Russia. Информацию о сделке 
подтвердили в Knight Frank, консуль-
тировавшем стороны.

В июле 2021 года глава Мосбиржи 
Юрий Денисов сообщал, что в тече-
ние нескольких лет компания поки-
нет штаб-квартиру на Воздвиженке 

у Кремля, сохранив за собой площа-
ди в Кисловском переулке и на Спар-
таковской улице в районе метро «Бау-
манская». Сейчас Мосбиржа занимает 
около 7 тыс. кв. м в бизнес-центре на 
Воздвиженке и 16 тыс. кв. м в Боль-
шом Кисловском переулке, говорят 
источники „Ъ“ на рынке недвижи-
мости. В Мосбирже сообщили, что 
общая площадь занимаемых поме-
щений в трех локациях составляет 
35 тыс. кв. м.

В офисе на Воздвиженке работали 
около 300 человек — это примерно 
15% от общей численности персонала 
в трех компаниях группы: самой бир-
же, Национальном расчетном депози-
тарии и Национальном клиринговом 
центре. Решение об отказе от офиса 
возле Кремля господин Денисов объ-
ясняет тем, что биржа перестроила 
процессы с точки зрения удаленного 
доступа и его безопасности, электрон-
ного документооборота и хранения 
документов. Менеджмент компании 
пришел к выводу, что 40% сотрудни-
ков можно дать возможность работать 
удаленно на ротационной основе.

Кроме того, решение Мосбиржи 
может быть продиктовано желанием 

оптимизировать затраты на аренду, 
считает партнер Bright Rich Виктор 
Заглумин. Так, если офисные поме-
щения в районе Кремля предлагают-
ся в аренду по ставке 55 тыс. руб. за 
1 кв. м ежегодно, или 385 млн руб. за 
7 тыс. кв. м, то ставки в Comcity со-
ставляют 28 тыс. руб. за 1 кв. м, гово-
рит старший директор департамента 
офисной недвижимости CBRE Ири-
на Хорошилова. Таким образом, за 
3 тыс. кв. м в новом офисе Мосбир-
жа будет платить более чем в четыре 
раза меньше — 84 млн руб.

В ближайшие несколько лет 
офисных сделок за пределами Тре-
тьего транспортного кольца и МКАД 
станет больше, прогнозирует ди-
ректор департамента офисной не-
движимости Knight Frank Мария 
Зимина. В центральных локациях 
Москвы из-за высокого спроса арен-
даторов объем свободных офисных 
площадей продолжает снижаться, 
поясняет руководитель отдела по 
работе с владельцами офисных по-
мещений JLL Дмитрий Клапша. По 
его словам, сейчас в бизнес-цент-
рах класса А вакантность составляет 
10,3%, а к концу 2022 года она сокра-

тится до 9,6%. Особенно остро стоит 
проблема с крупными блоками от 
3 тыс. кв. м, подобрать офис такого 
размера в готовом здании сложно, 
поэтому нередко компании разме-
щают сотрудников бэк-офиса в уда-
ленных локациях, отмечает эксперт.

Но пока арендаторы не спешат за-
нимать офисы за МКАД. В 2021 году 
всего компании арендовали в Но-
вой Москве лишь 47 тыс. кв. м — это 
около 3% от общего объема спроса 
на офисном рынке Москвы, отмеча-
ет региональный директор депар-
таментов офисной группы Colliers 
Алексей Кучвальский. Это влияет 
на вакантность объектов за МКАД. 
Например, в бизнес-центре Bravo, 
строительство которого завершится 
к марту этого года, пока только 20% 
помещений сдано в аренду, уточ-
нил директор по офисной недвижи-
мости PPF Real Estate Russia Никола 
Обайдин. В то же время в целом по 
Москве этот показатель выше в два 
раза: в 2022 году 40% офисных пло-
щадей в новых зданиях к моменту 
ввода в эксплуатацию будет занято, 
прогнозируют в CBRE.

Дарья Андрианова

Мосбиржа отдаляется от Кремля
Ее штаб-квартира теперь будет за МКАД

Завершился первый в России 
суд, в рамках которого один му
зыкальный лейбл обвинил дру
гой в недобросовестной конку
ренции. Причиной разбиратель
ства дистрибутора Believe с At
lantic Records Russia стал новый 
альбом The Limba, выпущен
ный, хотя контракт с артистом 
был у истца. Суд отказал Believe. 
Шансы оспорить решение неве
лики, считают юристы, но ком
пания может подать новый иск 
к самому артисту. Итоги разби
рательства важны для развития 
практики защиты авторских 
прав, считают эксперты.

Арбитражный суд Московской 
области 31 января отказал цифрово-
му дистрибутору Believe в иске к ре-
корд-лейблу Atlantic Records Russia 
(контролируется Warner Music Rus-
sia), обнаружил „Ъ“ в базе суда. Истец 
требовал признать действия ответчи-
ка по заключению договора с поп-ис-
полнителем The Limba и подготовке 
им альбома «Anima» актом недобро-
совестной конкуренции.

Believe утверждал, что заключил 
с The Limba договор, по которому 
владеет преимущественным правом 
на Anima и обвинял Atlantic Records 
Russia в переманивании артиста, 
следует из материалов суда. В Atlan-
tic Records Russia настаивали, что ар-
тист в этой ситуации мог заключать 
лицензионные соглашения с ины-
ми лейблами помимо Believe. Пред-

ставитель The Limba, привлеченный 
к делу по ходатайству ответчика, ут-
верждал, что артист выполнил все 
обязательства перед Believe, а ново-
го альбома они не касались.

В результате разбирательств суд 
не нашел оснований для признания 
выпуска лейблом Atlantic Records 
Russia альбома актом недобросо-
вестной конкуренции, отказав Be-
lieve в удовлетворении требований. 
Лицензионный договор с ответчи-
ком заключен в отношении иных 
произведений, нежели лицензион-
ные договоры с истцом, а нанесение 
убытков Believe не доказано, поста-
новил суд.

В Believe не ответили, намерена 
ли компания оспаривать это реше-
ние: «Мы по-прежнему считаем, что 
практика переманивания артистов 
при действующих контрактах не 
способствует добросовестной кон-
куренции и нарушает базовые прин-
ципы бизнес-этики».

Агрессивное переманивание ар-
тистов — актуальная проблема, од-
нако «подобные необоснованные 
иски только вредят общему делу, от-
влекая общественное внимание от 
истинной недобросовестной конку-
ренции», заявил „Ъ“ генпродюсер 
Atlantic Records Russia Бахтияр Али-
ев. Сам The Limba уточнил, что не хо-
тел работать на тех же условиях с Be-
lieve по новому альбому, поскольку 
они «перестали платить роялти по 
предыдущему».

На рынке часто возникают ситуа-
ции, когда один лейбл уводит арти-
ста у другого, но это первый пример, 
когда спор идет по составу недобро-
совестной конкуренции, говорит 
зампред комитета РСПП по интел-
лектуальной собственности Анато-
лий Семенов: «Скорее всего, лейбл 
не хотел ссориться с артистом и по-
этому предпочел напасть на конку-
рента». По мнению юриста, решение 
суда выглядит вполне обоснован-
ным, так как договора именно на 
треки из нового альбома у истца с ар-
тистом не было.

Шансы оспорить решение суда 
невелики, соглашается управляю-
щий партнер «Зуйков и партнеры» 
Сергей Зуйков. При этом Believe мо-
жет подать другие иски — например, 
к артисту напрямую о нарушении 
условий договора либо о наруше-
нии Atlantic Records Russia прав Be-
lieve на этот альбом, уточняет юрист: 
«Скорее, недобросовестными мо-
гут признать действия артиста, ко-
торый, несмотря на возможное на-
личие условий договора с Believe, 
заключил договор с другой органи-
зацией. Если Believe сможет добить-
ся запрета выхода альбома, это по-
способствует практике по защите 
авторских прав».

Дело интересно, поскольку опре-
деляющим для принятого решения 
обстоятельством стала недостаточ-
ная ясность в формулировках ли-
цензионного договора между Believe 

и The Limba, содержание которых не 
позволило лейблу доказать наруше-
ние своих прав, отметил руководи-

тель дирекции юридической фирмы 
Vegas Lex Кирилл Никитин: «В этом 
смысле коллегам стоит обратить вни-

мание на ясность формулировок при 
подготовке подобных соглашений».

Валерия Лебедева

Альбом записался в суде
Музыкальному дистрибутору Believe отказали в иске к конкуренту
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В «Сатириконе» вышел спек-
такль, название которого состо-
ит из одной буквы — «Р», а жанр 
определен как «сочинение Ми-
хаила Дурненкова на темы пьесы 
Гоголя „Ревизор“». Слова на «р» 
вспоминала Алла Шендерова.

ормально «Р» можно на-
звать очередной попыткой актуали-
зации классики: Михаил Дурненков 
решил вернуть затертому бесконеч-
ными постановками, превративше-
муся «в уютную комедию про милых 
и смешных провинциальных чинов-
ников» тексту Гоголя всю его беспо-
щадную резкость.

Поэтому артисты «Сатирикона» 
не сразу превращаются в гоголев-
ских персонажей, а сперва, усевшись 
рядком и глядя в глаза публике, рас-
сказывают сегодняшние истории, 
почти вербатим: о том, как врач не 
хотел везти в больницу умирающую 
от ковида маму, а потом санитары 
уронили ее на снег; как нянька в дет-
стве выливала недоеденный суп на 
голову, как ребята в школе кидали 
льдышки в щенка — и закидали на-
смерть. О том, как ехали по скорост-
ному шоссе, а его перегородил сби-
тый кем-то, но еще живой лось: ни 
объехать, ни спасти. «Хлестаков не 
выдержал, пустился наутек в лес»,— 
говорит артист Артем Осипов, прев-
ращаясь в слугу Осипа, и указывает 
на Константина Райкина.

Довольно быстро замечаешь, что 
этот зазор между артистами и персо-

нажами, между правдой и вымыслом 
(в текст вошли и реальные истории 
артистов, и вычитанное в соцсетях), 
между нами и Гоголем, начинает вса-
сывать реальность — как пылесос, 
или как черная дыра. Только что Ти-
мофей Трибунцев рассказывал про 
больную маму, и вот уже, без паузы, 
сообщает, что «к нам едет ревизор». 
В узких джинсах и майке-алкоголич-
ке, худой, сгорбленный, он жалует-
ся на насквозь коррумпированную 
реальность, будучи частью, винти-
ком этой реальности, где все так дав-
но и во всех смыслах запущено, где 
мужчины перекошены от врожден-
ного чувства вины, а силы есть толь-
ко у женщин. Если, конечно, они не 
сломают ноги на неровном доща-
том помосте, где все артисты танцу-
ют в прологе.

Помост кажется выдумкой мизо-
гинов: шпильки Анны Андреевны 
(Алена Разживина) и Марьи Анто-
новны (Марьяна Спивак) застрева-
ют между досками, но обе привы-
кли выживать в мужском мире, 
в разные моменты становясь мото-
ром действия.

Оформление Максима Обрезко-
ва — под стать тексту Дурненкова: 
это как бы и не оформление, а раз-
розненные фрагменты действитель-
ности, случайно оказавшиеся рядом 
и образующие уютно-зловещую, не-
пригодную для жизни реальность — 
под стать Зоне из «Сталкера» Тарков-
ского. Только нет в «Р» космических 
пришельцев: если кто и наблюдает 
за героями «Р» сверху, так это огром-
ная лампа-прожектор с подвижной 
«шеей» — такие бывают в операци-
онных. Если же вспомнить гоголев-

ские намеки о духовном ревизоре 
и высшем судье, может, это его глаз.

Юрий Бутусов давно уже ставит 
свои спектакли не по чеховским за-
конам (если в первом акте есть ру-
жье, в финале оно должно выстре-
лить), а по набоковским: символы, 
наполняющие его спектакль, мож-
но трактовать по-разному, но вме-
сте они образуют густо населенный, 
даже перенаселенный (как окажется 
к финалу) мир.

Никакого убитого лося нам не по-
кажут. Вместо него — огромная, в чет-
верть сцены, дохлая птица. Ворон, 
перевернувшийся на спину и скрю-
чивший лапки,— на его брюхе при-
мостятся гоголевские чиновники, 
рассуждая, что вон ту улицу переи-
меновали: была улица про «их побе-
ду», а теперь стала — «про нашу». Еще 
одно мертвое существо на сцене — 
чучело песца, которым нервно пере-
брасываются чиновники.

Почти до финала оставляя зазор 
меж собой и Хлестаковым, Констан-
тин Райкин играет последнего не-
молодым жуиром, не растерявшим 
куража и купающимся в обстоя-
тельствах. Во втором акте он и вовсе 
появится в белом, лоснясь от нео-
жиданной удачи, но вечный кукаре-
кающий смех застрянет у него в гор-
ле от известия, что Петр Иванович 
(Бобчинский и Добчинский здесь 
один персонаж, его играет Ярослав 
Медведев), так неловко совавший 
ему взятку, вдруг утоп — да не один, 
а с семьей. А тихая Марья Антонов-
на, в первом акте скакавшая в кло-
унском парике, окажется чуть ли не 
античной эринией, поведавшей, 
что он — Хлестаков — будет у нее 

первым, не считая насильника Ляп-
кина-Тяпкина, про которого «роди-
тели знают, но у него с ними дела». 
Народ же, явившийся жаловаться 
на Городничего и его чиновников, 
окажется и вовсе мертвыми душа-
ми: все с разными именами и зва-
ниями, но схожими датами смерти: 
1936, 1937, 1938…

«Я только боюсь, когда легкости 
нет…» — растерянно бормочет Хлес-
таков, не понимая, как избавиться 
от этих несметных толп. Марья Ан-
тоновна предлагает всех сжечь и бе-
жать, а Городничий вдруг вспоми-
нает старый недостроенный театр 
(тут и сам «Сатирикон», здание кото-
рого седьмой год не могут доремон-
тировать, и давний рассказ Райки-
на о том, что нынешний президент 
страны когда-то познакомился с бу-
дущей женой в театре его отца, Ар-
кадия Райкина). В конце концов, 
плюнув на неправедные суды, мер-
твых воронов (в Англии это символ 
конца государства), убитых щен-
ков (Осип, оказывается, тоже кидал 
в щенка льдом) и песцов (расшифро-
вывать песца, думаю, не надо), мер-
твые с живыми усаживаются, изо-
бражая некий автобус, ведомый 
Городничим,— и пританцовывая, 
несутся к катастрофе. Все точки не-
возврата они прошли. А кроме сло-
ва «ревизор» на букву «р» есть еще 
такие слова: Россия, расплата, рок, 
революция.

Н Е К Р О Л О Г

На 81-м году жизни умер Ханс 
Нойенфельс — один из столпов 
европейской оперной режис-
суры ХХ века и основополож-
ник режиссерского театра в опе-
ре, каждым своим спектаклем 
утверждавший право режиссе-
ра называться полноценным со-
автором композитора и либрет-
тиста. Один из тех, чье имя было 
залогом если не успеха, то уж 
точно скандала, общественного 
резонанса, повышенного инте-
реса к происходящему в опере — 
а значит обещало как минимум 
размыкание элитарного гетто.

В оперу Нойенфельс пришел с де-
сятилетним опытом работы в дра-
матическом театре. В драме же его 
интересовали прежде всего актуаль-
ные эксперименты по размыканию 
формы: его путеводной звездой ста-
ли хэппенинги американского Liv-
ing Theater, происходившие где 
угодно и вне всяких правил.

Нойенфельс был, возможно, са-
мым великим гистрионом в чопор-
ном оперном царстве. Немецкая 
критика, начиная с дебютного «Тру-
бадура» в 1974-м в Нюрнберге, при-
своила ему ярлык enfant terrible, 
который он с гордостью носил всю 
жизнь, даже автобиографию назвал 
«Книгой ублюдка». Вышутить свя-
тое, нарушить правила, населить 
оперную сцену крысами, пингвина-
ми, пчелами; поставить на авансце-
ну отрубленные головы духовных 
лидеров; заставить зрителей в зале 
ощущать себя частью представ-
ления и яриться, вместо того что-
бы сонно и благосклонно наслаж-
даться,— возможно, Нойенфельс 
ни в чем не был первооткрывате-
лем, но по мастерству обращения 
как с партитурами, так и с публикой 
точно был первым. Репутация эпа-
тажного режиссера иногда меша-
ла увидеть глубину и серьезность 
им сделанного. Одна из легенд гла-
сит, что немецкий режиссерский те-
атр получил прозвище «евротрэш» 
(Eurotrash) благодаря его работам, 
в частности, «Аиде» (1981, Франк-
фурт): в самом деле, может ли эфи-
опская рабыня-принцесса быть 
уборщицей? Недовольные крити-
ки скривили ротики, окрестив про-
исходящее на сцене словом trash, 
и ярлычок этот на пестром наряде 
нойенфельсовых работ нашел свое 
место рядом с другими определени-
ями — режиссера-интеллектуала, 
внимательно читающего партитуру, 
писателя (и часть его книг — о му-

зыке и об оперном театре, а публи-
коваться он начал даже раньше, чем 
ставить) и кинорежиссера, занято-
го писателями-поэтами, которых 
при жизни считали прежде всего 
скандалистами — Робертом Музи-
лем, Жаном Жене. «Смешная птич-
ка из Крефельда», как звал его Макс 
Эрнст, у которого Нойенфельс рабо-
тал секретарем и которого называл 
своим духовным отцом, за свою ка-
рьеру научился превращать смеш-
ное в страшное, не теряя способно-
сти смеяться над ним.

В 2001 году на летнем фестива-
ле в Зальцбурге Нойенфельс вы-
пустил, возможно, свой величай-
ший спектакль: «Летучую мышь» 
по оперетте Штрауса. Для публики 
в смокингах и брильянтах, желаю-
щей опереточных развлечений, он 
приготовил универсальное оскор-
бление, посмеявшись решительно 
надо всем — от политики до бале-
та. Меткие стрелы летели в зал, но 
были они вымочены не в яде, а в ле-
карстве; сегодня оперетта снова ста-
ла важным и серьезным репертуар-
ным элементом в самых жестких 
театрах, да и от оперы все привы-
кли ждать решительно чего угодно.

Говорят, что с годами Нойен-
фельс успокоился, вышел из роли 
провокатора, terrible ушло вместе 
с enfant. Может быть; но скорее он 
просто наконец-то понял, что до-
кричался, и смог позволить себе 
поэзию ради поэзии. Берясь в 2014 
году за «Манон Леско» Пуччини, 
где либретто дает множество пово-
дов для социальных комментари-
ев, Нойенфельс упивается чистым 
звучанием, музыкальной и драма-
тической (включая ремарки) фор-
мой, беспримесным аффектом. 
Оглянемся и увидим, что тем же он 
был занят и в кощунственном «Ло-
энгрине» (в святых стенах Байрой-
та, 2011 год), когда телесное напря-
жение Лоэнгрина на протяжении 
всего форшпиля словно трансли-
рует вагнеровскую музыку. Но тог-
да было не до упоения — и режиссе-
ру, и зрителям.

Мы можем позволить себе упое-
ние сейчас: остались видеозаписи, 
где спектакли можно буквально слу-
шать глазами, любоваться сцениче-
ским ритмом, неотделимым от му-
зыкального, слушать движения рук, 
следить за дыханием — собствен-
ным, оркестровым, театральным. 
Ханс Нойенфельс ушел в историю 
твердым шагом революционера; по-
эта в нем нам еще предстоит узнать.

Татьяна Белова,  
Ая Макарова 

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

К нам едет реальность
Гоголевская премьера Юрия Бутусова в театре «Сатирикон»

Великий оскорбитель
Умер Ханс Нойенфельс

В прокат вышел фильм «Другое 
имя» — режиссерский дебют из-
вестного актерского агента Ве-
ты Гераськиной. Посмотрев этот, 
по словам продюсеров, «боль-
шой в плане бескомпромисс-
ности» проект, Михаил Трофи-
менков почувствовал себя юным 
Максимом Горьким.

вои впечатления от одно-
го из первых в России кинопоказов 
Горький, отец русской кинокритики, 
выплеснул на страницы «Нижего-
родского листка». «Вчера я был в цар-
стве теней. Как странно там быть, 
если бы вы знали. Там звуков нет, 
и нет цветов. Там все — земля, дере-
вья, люди, вода и воздух — окраше-
но в серый однотонный цвет… Это 
не жизнь, а тень жизни».

Казалось бы, что общего между 
люмьеровскими опытами и «стиль-
ным триллером» Гераськиной? Раз-
ве что серый цвет в гамме «Другого 
имени» доминирует, выгодно отте-
няя объекты от Bvlgari, украшаю-
щие посланницу ювелирной фирмы 
Светлану Ходченкову. Но экранный 
мир — именно что царство теней, 

притворяющихся людьми и собака-
ми. Нельзя не согласиться с продю-
сером Катериной Михайловой: «Дра-
гоценности у нас настоящие, а вот 
жизнь — фейковая».

Шоколадные фабриканты Петр 
(Якоб Диль) и Лиза (Ходченкова) 
и их четыре гончие обитают в геоме-
трическом, холодном вакууме. Оче-
видно, выморочность окружающей 
среды, как и немецкий акцент, с ко-
торым почему-то изъясняется Петя, 
символизируют бездуховность 
жизни миллионеров и фальшь су-
пружеских отношений в мире чи-
стогана. Ну, или, судя по интересу 
Петра и Лизы к боди-арту, естествен-
ную тягу к комфорту они принесли 
в жертву концепциям актуального 
искусства.

Когда действие переносится 
в комнату с почерневшими стена-
ми, без подсказки и не догадаешься, 
что это последствия пожара. Может 
быть, дизайн такой. В конце кон-
цов черная-черная комната не менее 
и не более приспособлена для жиз-
ни, чем спальня или гостиная в су-
пружеском особняке.

Пространство диктует актерскую 
психофизику. Все самые простые 
физические действия, которые со-

вершают экранные персонажи, 
напоминают ритуалы какой-то 
изуверской секты. Неважно, дегу-
стируют ли они с мрачно-патетиче-
скими лицами шоколадки своего 
производства или выносят к празд-
ничному столу торт со свечками, 
все это совершается с многозначи-
тельностью, сначала загадочной, 
а потом пародийной.

Развеять экранную тоску помо-
гает лишь то, что в какой-то момент 
просмотр фильма превращается 
в игру-угадайку: ну-ка, ну-ка, а какие 
еще фильмы любит Вета Гераськи-
на. Например, зачем вдруг в середи-
не фильма Лиза попадает в ДТП? Ну, 
конечно, только для того, чтобы кра-
сиво погулять по экрану в гипсовом 
ошейнике и ортопедическом аппа-
рате. Именно так демонстрировала 
свою странную сексуальность герои-
ня Патрисии Аркетт в «Автокатастро-
фе» (1996) Дэвида Кроненберга. Лизе 
друзья дома так прямо и говорят: де-
скать, как она похорошела в гипсе.

Зачем Петр забредает в ночной 
клуб, если не для того, чтобы каме-
ра полюбовалась красными отбле-
сками на его фасаде: Гераськина, 
безусловно, любит фильмы Дэвида 
Линча с его мистическими притона-

ми. При этом она трогательно невин-
на, когда требуется визуализировать 
некую абстракцию. Порочность — 
это чулки с подвязками, реальная 
жизнь — гопник с бутылкой.

В общем, жизнь богатых бессмы-
сленна и невыносима, как музыка 
Станислава Шарифуллина: бульвар-
ную истину «трудно жить на свете 
олигарху Пете» считываешь мгно-
венно. Новость состоит лишь в том, 

что их жизнь еще и неуютна, и не-
красива. И зачем только люди так 
мучаются, почему до сих пор не по-
следовали примеру леммингов, вос-
становив явочным порядком соци-
альную справедливость.

Долго ждать, когда богатые за-
плачут и заблюют в раковины, не 
приходится. С первого же эпизода 
догадываешься о наличии в жиз-
ни Лизы не просто тайны, а Тайны. 
Скрытно от мужа, из каких-то гости-
ничных номеров, она общается по 
скайпу с некоей Улей (Катя Федина). 
Вскоре Уля, покинув виртуальную 
реальность, обоснуется в жизни ге-

роев, что, как несложно догадаться, 
ничего им хорошего не сулит.

Говорит Гераськина об Уле так, что 
своими словами и не перескажешь. 
«Уля — это многослойность, владение 
тайным знанием в условиях нераз-
витости личности, перемежающей-
ся с красотой внешней». Многослой-
ность — это да. Кто такая Уля — дочь 
она Лизы или не дочь, пассия или не 
пассия — и зачем совершает то, что 
совершает, не до конца ясно не толь-
ко зрителям, но, кажется, и самим ав-
торам фильма. Впрочем, избавила 
хоть кого-то из богатых от их муче-
ний — и на том спасибо.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Богатые тоже прячут
Вышел триллер Веты Гераськиной «Другое имя»

Ф

Константин Райкин играет 
Хлестакова немолодым 
жуиром, совершенно 
не растерявшим куража   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ИВАНИШИНА / 

САТИРИКОН

Окутывающая героев 
 зловещая бездуховность 
без затей изображается 
 господством серого цвета 
в кадре  ФОТО  VEGA FILM
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Сборная России в понедельник завоевала 
олимпийское серебро в смешанных команд-
ных соревнованиях в прыжках с трампли-
на — виде, в котором десятилетиями ничем 
заметным не отличалась. Добыть его помо-
гли дисквалификации за нарушение экипи-
ровки, наложенные чуть ли не на всех самых 
опасных соперников, за исключением за-
воевавших золото словенцев. Впрочем, вы-
сокие результаты, показанные членами се-
ребряной команды Ириной Аввакумовой, 
Ирмой Махиней, Данилом Садреевым и Ев-
гением Климовым в личных соревнованиях, 
не позволяют включить эту награду в кате-
горию абсолютно шальных. С подробностя-
ми из Пекина — корреспондент „Ъ“ Алексей 
Доспехов.

лом шаблона — так это называется. 
Шаблон был крепким, как Великая Китайская 
стена: прыжки с трамплина — занятие не для 
российского человека. Был в истории совет-
ского спорта коротенький период, когда они 
приносили стране славу. В 1968 году на Олим-
пиаде в Гренобле золото досталось Владими-
ру Белоусову, в 1970-м аж две высшие награды 
с мирового первенства в чехословацких Высо-
ких Татрах увез сверкнувший вслед за ним Га-
рий Напалков. Напалков был близок к меда-
лям на следующей Олимпиаде, в Саппоро. Но 
в 1972-м с ними не сложилось, а после этого 
ни о каких шикарных призах отечественным 
трамплинистам мечтать не приходилось. Были 
отдельные всплески, намеки. Например, в ну-
левых появился бившийся временами на рав-
ных с элитой — немцами, норвежцами, словен-
цами, финнами, австрийцами, швейцарцами, 
поляками — Дмитрий Васильев. А на Олимпи-
аде в Турине он даже выиграл первую попытку, 
но сорвал вторую. Больше — ничего. И вдруг — 
грандиозный прорыв в Китае, который в новой 
олимпийской дисциплине совершила четвер-

ка в составе Ирины Аввакумовой, Ирмы Махи-
ни, Данила Садреева и Евгения Климова и в ко-
тором было замешано всего понемножку.

Одним из ингредиентов этого успеха было, 
разумеется, и везение. Сразу после окончания 
квалификации наибольшим спросом у журна-
листов пользовались тренеры немецкой ко-
манды. Перед Олимпиадой она выиграла че-
тыре подряд чемпионата мира, выглядела 

обреченной взять золото и на ней, однако не 
прошла в восьмерку финалистов из-за того, что 
судьи вычеркнули из ее суммы результат Ка-
тарины Альтхаус. Тренеры Штефан Хорнгахер 
и Максимилиан Мехлер раздраженно объясня-
ли, что придрались к экипировке: не соответст-
вует правилам, привязывающим ее параметры 
к весу спортсмена, нацеленным на то, чтобы ни 
у кого не было преимущества в полете. «Куколь-
ный театр… У нас — суперкостюмы!» — говори-
ли немцы.

Но они оказались не единственными по-
страдавшими, далеко не единственными. Уже 
в финале вдруг исчезали из таблицы результа-
тов прыжки, исполненные представителями 
других команд-фаворитов — австрийской, япон-

ской, норвежской. Наказывали почему-то деву-
шек. А прыжки команды российской оставались 
легитимными. И вскоре конкурентов с ровны-
ми — не просто мощными, а мощнейшими — со-
ставами у нее осталось немного. Уступили в ито-
ге только словенцам.

Но удача с неожиданными проблемами оппо-
нентов — это все же не исчерпывающее, а, ско-
рее, лукавое объяснение российского скачка. 
На самом деле о нем, скачке, можно было гово-
рить, даже не дождавшись этого попадания на 
подиум. В конце концов в выходные, в первые 
два соревновательных дня Олимпиады, состоя-
лись личные турниры на трамплине, который 
официальная терминология вида обозначает 
как normal (он поменьше второго, «большого»). 
Так вот, все четыре спортсмена, попавшие в ко-
манду, очутились по их итогам в десятке силь-
нейших! А Евгений Климов и вовсе не обозначал 
борьбу за медаль, а именно боролся за нее, став 
пятым и оставив позади кучу звезд вроде поляка 
Камиля Стоха или норвежца Мариуса Линнвика. 
То есть, строго говоря, и российский квартет был 
ровным и мощным, как у трендсеттеров.

Да и его выступление выглядело убедитель-
ным без всяких оговорок — классные прыж-
ки, не хуже тех, что делают спортсмены, у кого 
трамплинное лидерство в генах. В первую оче-
редь, понятно, речь о красивом заключительном 
прыжке на 103 м Климова, которым он застол-
бил серебро, не пустив к нему канадцев. Прыж-
ке спортсмена со странной биографией. Долго 
выступал в двоеборье, где надо еще уметь бегать 
на лыжах. А, улетая далеко, бегал он ужасно. Но 
после сочинской Олимпиады людям из отвечаю-
щей за оба вида федерации пришло в голову сде-
лать из Климова чистого трамплиниста. Иногда 
крутые решения, обеспечивающие олимпий-
ские медали, лежат на поверхности.

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА

Улетный квартет
Российские спортсмены сенсационно выиграли серебро в смешанных командных соревнованиях
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ОЛИМПИЙСКИЙ 
РЕЗУЛЬТАТ

Горные лыжи
Мужчины. Скоростной спуск.  
1. Беат Фойц (Швейцария) — 1.42,69. 
2. Жоан Кларе (Франция) —  
отставание 0,10.  
3. Маттиас Майер (Австрия) — 0,16.
Женщины. Гигантский слалом.  
1. Сара Хектор (Швеция) — 1.55,69.  
2. Федерика Бриньоне (Италия) —  
отставание 0,28. 3 Лара Гут-Бехрами 
(Швейцария) — 0,72).

Конькобежный 
спорт
Женщины. 1500 м.  
1. Ирен Вюст (Нидерланды) — 1.53,28.  
2. Миха Такаги (Япония) — 1.53,72. 
3. Изабель Вейдеманн (Канада) — 
1.54,82… 7. Елизавета Голубева — 
1.55,30. 9. Евгения Лаленкова (обе — 
Россия) — 1.55,74.

Сноуборд
Мужчины. Слоупстайл.  
1. Максанс Парро (Канада) — 90,96 бал-
ла. 2. Су Имин (Китай) — 88,70.  
3. Марк Макморрис (Канада) — 88,53.

Шорт-трек
Женщины. 500 м.  
1. Арианна Фонтана (Италия) — 42,488. 
2. Сюзанне Схюлтинг (Нидерлан-
ды) — 42,559. 3. Ким Бутен (Канада) — 
42,724… 6. Елена Серегина (Россия) 
— 42,972.
Мужчины. 1000 м.  
2. Жэнь Цзывэй — 1.26,768.  
2. Ли Вэньлун (оба — Китай) — 1.29,917. 
3. Шаоан Лю (Венгрия) — 1.35,693. 

Второе золото пекинской 
Олимпиады принесли сбор-
ной России отечественные 
фигуристы, триумфально вы-
игравшие командный турнир. 
В заключительный соревнова-
тельный день спортивная па-
ра Анастасия Мишина—Алек-
сандр Галлямов, а также оди-
ночница Камила Валиева ста-
ли, несмотря на ошибки, луч-
шими в произвольных про-
граммах, что позволило рос-
сиянам увеличить и так солид-
ный отрыв от команд-сопер-
ниц. Вслед за сборной России 
с 74 очками в командном заче-
те с серебром финишировали 
американцы (65), с бронзой — 
японцы (63).

тогом командного 
турнира пекинской Олимпиады 
стал полный и безусловный три-
умф российской школы фигур-
ного катания, которая по праву 
считается национальным досто-
янием и уже на протяжении не-
скольких десятков лет приносит 
России многочисленные медали 
самых крупных и знаковых со-
ревнований. На Играх в Сочи рос-
сияне в «команднике» победили, 
однако четырьмя годами позд-
нее — в Пхёнчхане — статус хозя-
ев в «фигурнокатательном» доме 
у них отобрали канадцы. Сейчас 
все, кажется, вернулось на круги 
своя, а турнир закончился имен-
но так, как и должен был. Росси-
яне с колоссальным отрывом 
выиграли, причем выиграли 
благодаря новой волне выращен-
ных как будто специально к этой 
Олимпиаде фигуристов.

В команду вошел дебютирую-
щий в этом сезоне на взрослом 
уровне Марк Кондратюк, у кото-
рого еще год назад не было за пле-
чами ни одной медали междуна-
родных соревнований. Женское 
одиночное катание представ-
ляла 15-летняя Камила Валие-
ва, только-только выскочившая 
из юниоров. В спортивных па-
рах ставку российская коман-
да также сделала на молодежь. 
Анастасия Мишина и Александр 
Галлямов, собравшие за год все 
существующие титулы, были са-
мым молодым дуэтом среди всех 
участников. Мишиной и Галля-
мову — 20 и 22 года соответствен-
но, в то время как большинству 
их соперников около тридцати 
или уже сильно за тридцать. Тан-
цы на льду стали, правда, исклю-

чением. Россию представляли 
прошедшие путь длиною в три 
олимпийских цикла Виктория 
Синицина и Никита Кацалапов. 
Кацалапов блистал уже на Играх 
в Сочи: тогда с другой партнер-
шей, Еленой Ильиных, они взя-
ли бронзу в индивидуальном за-
чете, золото — в командном.

Перед заключительным со-
ревновательным днем казалось, 
что победа от россиян сможет 
ускользнуть только при неверо-
ятном стечении обстоятельств. 
Если, скажем, половина из них 
разом подхватила бы в олимпий-
ской деревне коронавирус и не 
вышла бы на лед. Накануне про-
извольной программы отрыв от 
ключевых соперников — коман-

ды США, которая могла теорети-
чески представлять для отече-
ственных фигуристов какую-то 
угрозу,— составлял два балла. Это 
преимущество достаточно было 
просто не растерять, с чем россия-
не благополучно справились.

Десять очков — максималь-
но возможное количество — 
сборной принесли Анастасия 
Мишина с Александром Галля-
мовым. Еще десять — Камила 
Валиева. Она стала единствен-
ной спортсменкой, выигравшей 
и короткую программу, и про-
извольную, причем сделала это 
с разницей в сутки. Еще девять 
баллов в последний день завое-
вали Виктория Синицина с Ни-
китой Кацалаповым, которые 
проиграли американскому дуэ-
ту Мэдисон Чок—Эван Бейтс.

У этой золотой медали есть, 
правда, и обратная сторона. Рос-
сийская команда, сохранившая 
перед произвольными програм-
мами право на две замены, поль-
зоваться им не стала. В итоге ли-
деры, которые претендуют на 
золото еще и индивидуальных 
соревнований, оказались за эти 
три дня полностью вымотаны, 
о чем свидетельствует множест-
во допущенных россиянами не-
точностей и помарок.

Действующие чемпионы 
мира Анастасия Мишина и Алек-
сандр Галлямов, в целом обошед-
шиеся без осечек, в конце про-
граммы допустили жуткую, не 
свойственную им ошибку. На 
спуске из финальной поддер-
жки Галлямов не смог удержать 

Мишину. Он попытался уберечь 
партнершу от удара, но не сумел: 
уронил ее и грохнулся сам. Парт-
нер сильно ушибся и, покидая 
каток, держался за травмирован-
ную руку. После выступления 
фигурист, пытаясь найти объяс-
нение такому недоразумению, 
указал на чрезвычайно ранее 
время проведения соревнова-
ний. Россияне, еще не привык-
шие к новому режиму, должны 
были стартовать в пять утра по 
московскому времени.

Ошиблись и Синицина с Ка-
цалаповым, которого последние 
месяцы мучает сорванная осе-
нью спина: они передержали 
поддержку и заработали штраф. 
Упала — с четверного тулупа — 
даже Камила Валиева, которая 
отличается необычайной ста-
бильностью и практически ни-
когда не срывает прыжки.

Сейчас главный вопрос за-
ключается в том, успеют ли рос-
сийские фигуристы, которые 
выложились на командном тур-
нире, восстановиться к личным 
соревнованиям. Ведь там пра-
ва на ошибку — из-за более вы-
сокого уровня конкуренции — 
ни у кого из них уже не будет. 
Хуже всего обстоят сейчас дела 
у Марка Кондратюка, которо-
му предстоит выступать с корот-
кой программой уже во вторник. 
Чуть больше времени на отдых 
у представителей остальных дис-
циплин: танцоры стартуют в суб-
боту, женщины и пары — боль-
ше чем через неделю.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Укатали Америку
Сборная России убедительно  
выиграла командный турнир Олимпийских игр

Первая личная биатлонная гонка Олим-
пиады вполне могла принести сбор-
ной России медаль. Кристина Резцова, 
глоток свежего воздуха в годами чах-
нувшей женской отечественной коман-
де, прекрасно прошла половину инди-
видуальной гонки на 15 км. Она прошла 
ее так, что, казалось, готова замахнуть-
ся даже на золото, в итоге доставшееся 
немке Дениз Херрман. Шансы убили два 
промаха на третьем рубеже. За драмой 
Резцовой и триумфом бывшей лыжницы 
Херрман наблюдал корреспондент „Ъ“ 
Алексей Доспехов.

редставить, о чем думала Дениз Херр-
ман, стоя на биатлонном пьедестале в гор-
ном кластере пекинской Олимпиады, было 
совсем несложно. В том числе наверняка 
о когда-то принятом очень неожиданном 
и очень рискованном решении.

Херрман 33 года, и вся ее уже долгая про-
фессиональная карьера оказалась разби-
та как бы на две половины. Первая прошла 
в лыжных гонках. И в них, особенно в сприн-
те, в начале предыдущего десятилетия моло-
дая Херрман была недурна. Она достойно 
бегала кубковые гонки, а однажды даже до-
бралась до олимпийской медали. Немецкие 
тренеры в 2014 году включили ее в состав со-
чинской эстафеты, и та взяла бронзу.

И вдруг спустя всего пару лет после рос-
сийской Олимпиады Дениз Херрман пере-
шла в биатлон. Из лыжных гонок этот вид, 
понятно, часто черпает кадры. Но, как пра-
вило, это юные кадры, которые проще пере-
учивать, адаптировать. Примеров трансфор-
мации из лыжника в биатлониста в зрелом 
возрасте в нынешнем веке мало, по-насто-
ящему успешных — да фактически и нет. 
Обычно опытный лыжник просто вскоре 
понимает, что с винтовкой ему не совладать 
и быстрые ноги тут не помогут. Тем более 
что и в среде «профессиональных» биатлони-
стов этих быстрых ног уже предостаточно.

Но Херрман упиралась, налаживала пона-
чалу безнадежную стрельбу и вскоре распро-
щалась с сомнениями по поводу верности 
своего хода. В конце концов, победа в чем-
пионате мира по лыжным гонкам ей вряд ли 
светила, а в биатлоне она ее добилась, выиг-
рав в 2019 году преследование в шведском 
Эстерсунде. Ну и других достижений хвата-
ло. Впрочем, казалось, то время и было ее пи-
ком, за которым обязательно последует спад. 
На четвертом десятке свежесть сохранять 
трудно, а в женский биатлон пришла новая 
генерация классных спортсменок, которые, 
когда Херрман была на виду в лыжах, еще хо-
дили в школу, и то не в старшие классы. Но, 
как выяснилось, пик был все-таки впереди.

Парадоксально, но свой главный в жиз-
ни взлет Дениз Херрман совершила в гонке, 
которая вообще-то ей, так, разумеется, и не 
превратившейся в идеального стрелка, не 
слишком-то подходит. Индивидуалка — это 
четыре огневых рубежа, а каждый промах 
карается сурово: не коротким штрафным 
кругом (его оставляют позади за 20 с неболь-
шим секунд), а минутой, добавляющейся 

к результату. Индивидуалка — это стихия 
снайперов. Тем более индивидуалка китай-
ская, с ветерком и морозцем, сказывающим-
ся на точности.

Но в этот вечер снайпером выгляде-
ла именно не такая уж стабильная на рубе-
жах Херрман: кроме промаха на третьем, ни 
единой ошибки. А между тем заваливали 
стрельбу или, по крайней мере, работали на 
ковриках чуть хуже немки почти все фаво-
ритки — шведки Ханна и Эльвира Эберг, ита-
льянка Доротея Вирер, норвежки Тириль Эк-
хофф и Марте Ульсбю-Рёйселанн. Тех же, кто 
работал не хуже,— француженку Анаис Ше-
валье-Буше, немку Ванессу Фойгт, белоруску 
Динару Алимбекову, чешку Маркету Давидо-
ву — Херрман опережала ходом: все же лыж-
ный бэкграунд богатый.

Она ушла на дистанцию под восьмым но-
мером, завершила индивидуалку, соответст-
венно, рано и наверняка неоднократно, уже 
финишировав, внимательно, с часто-часто 
бьющимся сердцем смотрела за тем, что про-
исходит на трассе, где еще полным-полно 
потенциальных конкурентов. Но все допу-
скали срывы, иногда — заключительными 
выстрелами. А в последний раз попережи-
вать Херрман пришлось, узнавая показате-
ли российской биатлонистки.

Вообще, иногда бодрая в текущем сезо-
не женская отечественная команда в этой 
гонке словно вернулась в недалекое бес-
славное и беспросветное прошлое: Светла-
на Миронова — 23-я, Евгения Буртасова — 
77-я, Ульяна Нигматуллина — 78-я. На троих 
у них 19 промахов, десять — у Нигматулли-
ной… Полноценным это возвращение не 
стало лишь благодаря Кристине Резцовой. 
В какой-то момент Резцову, стартовавшую 
в хвосте, под 74-м номером, можно было 
принять и за фаворита. Она подтверждала 
ощущения, рожденные декабрьскими и ян-
варскими выступлениями в Кубке мира: 
пропустившая сезон из-за декретного отпу-
ска спортсменка прибавляет невероятными 
темпами, таким темпами, что уже прочно 
в элите. Резцова на двух рубежах была без-
упречна, шла практически в графике Херр-
ман, и расклад был такой, что если не сре-
жется, то будет героиней.

Резцова срезалась в третьей стрельбе, 
лежа, не такой сложной, как стойка. А потом, 
не раскиснув на четвертой, но все же, естест-
венно, оказавшись вдалеке от подиума, де-
вятой, наверняка кляня себя на чем свет сто-
ит, занималась простейшей математикой. 
Вычитываем из отставания от Херрман в ми-
нуту и 13 секунд весь штраф — и получаем 
не просто победу, а победу уверенную. Вычи-
таем один промах — и получаем третью по-
зицию, впереди Марте Ульсбю-Рёйселанн... 
Хотя сама Резцова говорила после этой су-
лившей ей так много, но обернувшейся обы-
денностью гонки не про отчаяние, а про то, 
что в следующих будет только злее.

БИАТЛОН

Кристина Резцова 
не справилась с положением
Промахи в стрельбе лежа  
лишили российскую биатлонистку медали

Камила Валиева  
(на фото) стала единст-
венной участницей  
командного турнира, 
выигравшей и корот-
кую, и произвольную 
программу  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Ирма Махина, Данил Сардеев,  
Ирина Аввакумова и Евгений Климов 
 (слева направо) стали первыми  
с 1968 года отечественными прыгуна-
ми с трамплина, завоевавшими  
медаль Олимпийских игр   
ФОТО CHRISTOF STACHE / AFP
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ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Швеция 3 0 0 3

2. Россия 2 3 2 7

3. Нидерланды 2 2 1 5

4. Китай 2 2 0 4

5. Германия 2 1 0 3

6. Норвегия 2 0 2 4

7. Словения 2 0 1 3

8. Италия 1 3 1 5

9. Канада 1 1 4 6

10. Япония 1 1 2 4

П

Командный турнир
Спортивные пары.  
Произвольная программа.  
1. Анастасия Мишина—Александр 
Галлямов (Россия) —145,20 балла. 2 Рику 
Миура—Рюити Кихара (Япония) — 139,60. 3. 
Пэн Чэн—Цзинь Ян (Китай) — 131,75.

Танцы. 1. Мэдисон Чок—Эван Бейтс (США) 
— 129,07. 2. Виктория Синицина—Никита 
Кацалапов (Россия) — 128,17. 3. Пайпер 
Гиллес—Поль Пуарье (Канада) — 124,39.

Женщины. 1. Камила Валиева (Россия) 
— 178,92 балла. 2. Каори Сакамото (Япония) — 
148,66. 3. Мадлен Скизас (Канада) — 132,04.

Итоговый общий зачет. 1. Россия —  
74 очка. 2. США — 65. 3. Япония — 63.

Прыжки с трамплина
Команды. Микст. 1. Словения — 1001,5 балла. 2. Россия (Ирма 
Махиня, Данил Садреев, Ирина Аввакумова, Евгений Климов) — 
890,3. 3. Канада — 844,6.

ПЕКИН-2022

Биатлон
Женщины. Индивидуальная гонка (15 км, 4 огневых 
рубежа). 1. Дениз Херрман (Германия) — 44.12,7 (1 штрафная 
минута). 2. Анаис Шевалье-Буше (Франция) — отставание 
9,4 (1). 3. Марте Ульсбю-Рёйселанн (Норвегия) — 15,3 (2)… 
9. Кристина Резцова (Россия) — 1.13,1 (2).
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